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новости | В oктябре 2,5 млн граждан  
зададут 28 вопросов  
в рамках микропереписи населения —4

мировая политика | Сергей Лавров провел переговоры  
с главой МИД Японии и заявил, что Южные Курилы —  
не предмет для дискуссий —6

С новым кодом
Банки обяжут  
спрашивать клиентов  
о согласии на покупку

Российские банки вскоре столк-
нутся с новым ужесточением 
требований к безопасности элек-
тронных платежей и переводов. 
ЦБ потребует от них получать 
предварительное согласие кли-
ента на проведение операции, 
например, через код, направляе-
мый по SMS. Сейчас банки дела-
ют это добровольно, но не всегда 
и не все. Выполнение новых тре-
бований будет стоить каждому 
банку в среднем несколько де-
сятков тысяч долларов. Остано-
вить рост мошенничества это  
поможет, но ненадолго, считают 
эксперты.

О том, что ЦБ потребует от банков 
в обязательном порядке получать 
подтверждение от клиентов на про-
ведение операций в режиме онлайн, 
рассказал на форуме Finnopolis 2015 
в Казани замначальника главного 
управления безопасности и защи-
ты информации ЦБ Артем Сычев. 
«Мы внесем изменения в положе-
ние 382-П, чтобы сделать обязатель-
ным принцип разделения контуров, 
где формируется платежное поруче-
ние и где оно подтверждается,— по-
яснил он.— Чтобы у мошенников не 
было возможности, захватив один 
канал, завершить трансакцию». Но-
вация коснется как граждан, так 
и компаний. Совершая оплату в ин-
тернете, клиент должен будет по-
лучить код подтверждения и ввес-
ти его на сайте. У компаний это под-
тверждение проводится через спе-
циальное устройство, на котором за-
писаны реквизиты.

Конкретных решений ЦБ не навя-
зывает, он лишь опишет требования 
к технологии. Способов подтвержде-
ния много — от наиболее простых — 
через SMS, скретч-карты, получение 
одноразовых кодов в банке до крип-
токалькуляторов, где клиент сам на-
бирает код, сформированный бан-
ком. Однако наиболее распростра-
ненный способ (из-за простоты и бо-
лее низкой стоимости) — подтвер-
ждение по SMS.
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Одним из вопросов бюджет-
ного совещания у президен-
та Владимира Путина должна 
стать судьба поручений, кото-
рые Министерство финансов 
в 2016 году не имеет возмож-
ности оплатить расходами фе-
дерального бюджета. Десятки 
поручений и резолюций прези-
дента требуют 893 млрд руб. 
в 2016 году и чуть большие сум-
мы — в 2017–2018 годах. По со-
стоянию на вечер понедельни-
ка ведомство Антона Силуанова 
было способно учесть в бюдже-
те-2016 резолюции президента 
на сумму 65,9 млрд руб.

Новые бюджетные проекти-
ровки в рамках подготовки бюд-
жета на 2016–2018 годов будут се-
годня предварительно обсуждены 
на бюджетном совещании у пре-
зидента в Ново-Огарево. Базовым 
вопросом совещания будет стра-
тегия расходования двух суверен-
ных фондов — Резервного фонда 
и Фонда национального благосо-
стояния — в рамках де-факто од-
нолетнего бюджета и связанные 
с ним вопросы. Одним из них — 
помимо вопросов работы накопи-
тельного компонента пенсионной 
системы в 2016 году, предельному 
объему внутреннего долга, объему 
гособоронзаказа — Минфин впер-
вые предлагает сделать исполне-
ние указов, поручений и указаний 
Владимира Путина. Как утвержда-
ет источник 

”
Ъ“, близкий к прави-

тельству, в материалах к совеща-
нию в Ново-Огарево Минфин при-
водит таблицу такого рода указа-
ний главы государства, которые 
сейчас не учтены в бюджетных 
проектировках,— на них нужны 
дополнительные источники рас-
ходов или же от «расходов по резо-
люциям» следует в следующем го-
ду  отказываться.

Напомним, поручения прези-
дента Владимира Путина, равно 
как и премьер-министра Дмитрия 

Медведева не добавляют стабиль-
ности бюджетному процессу. Гла-
ва государства почти еженедель-
но накладывает резолюции на об-
ращения представителей разных 
ветвей власти в служебной пере-

писке, дает прямые поручения, 
в том числе Минфину. Кроме то-
го, указы президента также явля-
ются обязательными к исполне-
нию. При этом при изменении 
экономических условий финан-
совые последствия для правитель-
ства могут меняться: так, в числе 
самых дорогостоящих (см. справ-
ку) майских указов 2012 года бы-
ло предложено установить денеж-
ное довольствие военнослужащим 
не ниже ведущих отраслей эконо-

мики. Еще летом 2015 года предпо-
лагалось, что на эти цели бюджет 
в 2016 году потратит 406 млрд руб., 
однако в сентябре 2015 года стало 
понятно, что на буквальное испол-
нение этого пункта требуется еще 
82,8 млрд руб.: судя по всему, в «ве-
дущих» (то есть в случае с Росси-
ей — экспортоориентированных) 
отраслях экономики после деваль-
вации рубля в 2014–2015 годах но-
минальные зарплаты выросли бы-
стрее, чем ожидалось.

Лишь часть поручений, на ко-
торые ссылается Минфин,— ли-
бо «майские указы», либо следст-
вия из них. Сама по себе проблема 
«майских указов» 2012 года уже ре-
шается — напомним, как писал 

”
Ъ“ 

11 сентября, в начале августа вице-
премьер Ольга Голодец обсуждала 
с подчиненными ведомствами пе-
ренос сроков исполнения указов 
в части увеличения зарплат учите-
лям и врачам на 2018 год. Однако 
требуется и строительство новых 
школ, которые Владимир Путин 
пообещал строить совместно с ре-
гионами в конце 2015 года, и по-
вышать зарплаты ФСИН. Мало то-
го, новые поручения, не предусмо-
тренные августовскими версиями 
бюджетных проектировок, появля-
лись именно в связи с сокращени-
ем бюджета: так, сокращающему-
ся штату МВД по указу президента 
от 13 июля 2015 года требуются на 
завершение оптимизации числен-
ности ранее не предусмотренные 
9,4 млрд руб.

Минфин, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, также приводит в порядке 

справки к первой таблице и спи-
сок указов, поручений и распоря-
жений Владимира Путина, на ко-
торые деньги в бюджетных ассиг-
нованиях на 2016–2018 годы все 
же были учтены. Это на порядок 
меньшие суммы: 65,9 млрд руб. 
на 2016 год, 60 млрд руб. на 2017 
год и 55,4 млрд руб.— на 2018 год 
в 12 учтенных пунктах (не считая 
закрытой части на 6 млрд руб.). Са-
мые дорогостоящие учтенные по-
ручения — 37,1 млрд руб. в 2016 
году на срочное решение про-
блем с пригородными электрич-
ками, 12 млрд руб. на госдота-
ции автосборки во Владивостоке 
и 4,2 млрд руб. на подготовку про-
ведения в 2019 году Универсиады 
в  Красноярске.

экономическая  
политика — с2

Бюджет по особым поручениям
На исполнение резолюций президента не хватает триллиона в год

Сумма, которой в 2016  году 
недостает на  выполнение 
 поручений президента 
 Владимира Путина, способна 
удивить даже его самого   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

«Газпром» собирается в новых экспорт-
ных контрактах обеспечить возмож-
ность перевода части расчетов в рубли. 
По мнению источников ”Ъ“, монополия 
в первую очередь хочет продемонстри-
ровать прогресс в этом вопросе на пре-
зидентской комиссии по ТЭКу, а так-
же иметь страховку на случай введения 
очередных санкций. Перевод расчетов 
за экспорт российских нефти и газа в ру-
бли активно обсуждается последние 
полтора года, но, как отмечают собесед-
ники ”Ъ“, реальное продвижение пока 
невелико.

«Газпром» вынес на совет директоров 
28 сентября вопрос о включении возможно-
сти рублевых расчетов в новые экспортные 
контракты и установлении обоснованной 
минимальной доли таких расчетов. В «Газ-
проме» отказались от комментариев. По дан-
ным 

”
Ъ“, речь идет только о том, чтобы кон-

тракты на всякий случай предусматривали 
такую опцию. Минимальная доля рублевых 
расчетов будет не более 10%.

Идея о том, что российские энергоносители 
должны продаваться на экспорт за рубли, ста-
ла активно обсуждаться после введения запад-
ных санкций в 2014 году, поскольку США по-
тенциально способны парализовать долларо-
вые расчеты за российские товары. Однако все 
основные российские нефтегазовые экспорте-
ры, официально заявляя о готовности как ми-
нимум изучить вопрос, неофициально при-
знавали, что переход на рубли невозможен. 
«Это было бы правильно, и мы должны к это-
му стремиться, но вопрос в том, что это непро-
стая история»,— признавал в августе 2014 года 
Владимир Путин. Только «Газпром нефть» год 
назад начала продавать поставляемую танке-
рами нефть с Новопортовского месторожде-
ния за рубли, но объемы невелики и покупа-
тель неизвестен. «Газпром» заявлял, что по за-
падному маршруту в Китай также обсуждает-
ся оплата за газ в рублях или юанях. Но, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, речь идет об опции, базо-

вой валютой для расчетов должен стать доллар.
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«Газпром»  
покажет государству рубль
Он создает видимость расчетов  
в национальной валюте

«Единая Россия» в связи с «чрезвычайны-
ми событиями» в Республике Коми, где 
арестовано руководство во главе с гу-
бернатором Вячеславом Гайзером, го-
това сдвинуть партийную конференцию, 
которая должна была определить кан-
дидатов в спикеры Госсовета и члены 
Сове та федерации (СФ). Среди возмож-
ных кандидатов на пост главы Коми вче-
ра  называли главу Росреестра, экс-се-
натора от региона Игоря Васильева. Пока 
же во властных структурах республики 
идет перераспределение полномочий.

Намеченный на 27 сентября второй этап 
конференции отделения «Единой России» 
(ЕР) в Коми, скорее всего, будет отложен на 
неопределенное время. Планировалось, 
что на конференции обсудят итоги выборов 
в Госсовет (партия набрала 58% голосов, так-
же избрались 14 из 15 одномандатников), 
распределят посты в Госсовете. На 28 сентя-
бря было намечено первое заседание парла-
мента и выборы спикера. «Нет необходимо-
сти плясать от даты, она была назначена тог-
да, когда все шло в плановом порядке. Нет 
ничего страшного, даже если не вполне точ-

но будут соблюдены сроки устава партии — 
события произошли чрезвычайные»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ собеседник в исполкоме партии. По 

сведениям 
”
Ъ“, руководство партии не фор-

сирует ситуацию, дожидаясь назначения 
врио, которое должно произойти на днях. 
В зависимости от того, кто будет назначен — 
временная фигура или полноценный руко-
водитель, будет строиться кадровая полити-
ка, поскольку такие посты, как глава Госсове-
та, члены СФ и секретарь политсовета ЕР, со-
гласуют с главой любого региона. Единорос-
сы могут воспользоваться опытом перезаг-
рузки своих отделений. В Волгоградской об-
ласти и Краснодарском крае партия фактиче-
ски назначала внешних управляющих.

Среди тех, кто может временно занять 
пост спикера Госсовета, несколько собесед-
ников 

”
Ъ“ назвало ректора Сыктывкарско-

го госуниверситета Марину Истиховскую, 
в 2006–2012 годах она возглавляла Госсовет 
и была секретарем политсовета республи-
канского отделения при экс-главе Коми Вла-
димире Торлопове.
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Единороссы ищут замену 
арестованным однопартийцам
В Коми началось перераспределение постов

мировая политика | Владимир Путин  
и Биньямин Нетаньяху договорились  
не допускать фатальных ошибок в Сирии —6
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В числе учтенных поручений — дотации ар-
хеологическому заповеднику «Херсонес Таври-
ческий», создание «духовно-просветительских 
центров» и субсидия в 150 млн руб. на проведе-
ние Дней духовной культуры. Последние по-
просили провести у президента министр куль-
туры Владимир Мединский, министр иностран-
ных дел Сергей Лавров и патриарх Кирилл.

Большая часть «неучтенных» резолюций — 
схожего свойства. Так, нет 6 млрд руб. на выста-
вочный комплекс «Красная площадь, д. 5» для 
Музеев Кремля, обещанных резолюцией в ию-
не 2012 года, нет денег на проведение «Года 
кино» (2,4 млрд руб.), не хватает дополнитель-
но 1,8 млрд руб. на перевозки высших долж-
ностных лиц, в том числе авиатранспортиров-
ку председателя Верховного суда РФ (и это не 
считая долга «Аэрофлоту» за такие перевозки в 
125 млн руб.). Источники финансирования на 
создание препаратов на основе мускуса кабарги 
(240 млн руб.) отсутствуют так же, как и на созда-
ние реакторного комплекса ПИК (1 млрд руб.).

Отметим, что на практике суммы, выделя-
емые по резолюциям Владимира Путина, в 
год приближаются к 1 трлн руб.— часть по-
ручений в финальный список Минфина не 
попали, в том числе, например, поручение 
строить учебный центр Госнаркоконтроля в 
Никарагуа, дворец спорта на 3,5 тыс. мест в 

Назрани и реконструировать Новодевичий 
монастырь за 1 млрд руб. в год.

Подавляющее большинство поручений и 
распоряжений, с приоритетностью которых в 
условиях сверхжесткой бюджетной ситуации 
Минфин предлагает определиться, датирова-
ны 2015 или концом 2014 года. Впрочем, для са-
мого Владимира Путина ситуация с обязатель-
ностью превращения его резолюций в госра-
сходы станет, вероятно, сюрпризом. Большая 
часть поручений и резолюций президента на 

обращениях за госрасходами не содержит ука-
заний «Выделить средства»: это или «Прошу 
поддержать», или еще более сдержанное «Про-
шу проработать», «Прошу рассмотреть».

В условиях 2007–2013 годов любая более 
или менее позитивная резолюция президен-
та на документе трактовалась Минфином как 
прямое поручение осуществить федеральные 
расходы, и к этому, видимо, привыкли все. 
Сейчас же Владимиру Путину предлагается 
сказать, сохраняются ли правила игры при $50 

за баррель и ниже. Если резолюция «Согласен» 
по-прежнему значит то же самое, что год назад, 
президенту предстоит определить, какие бюд-
жетные расходы сокращаются взамен. Стан-
дартные способы, которые ведомство Анто-
на Силуанова применяло для реализации по-
ручений президента (перенос сроков других 
госрасходов, небольшое увеличение дефици-
та бюджета, игра с макроэкономическими па-
раметрами), больше не работают.

Дмитрий Бутрин

Бюджет по особым поручениям

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,2

тысячи рублей составила средняя премия по ОСАГО за период с января по август 2015 года, сообщил 
вчера Российский союз автостраховщиков (РСА). Из-за повышения тарифов ОСАГО этот показатель увеличил-
ся на 1,9 тыс. руб. по сравнению с периодом восьми месяцев 2014 года. Из-за расширения лимитов покрытия 
подросли и средние выплаты по «автогражданке» — до 45 тыс. руб. (рост на 10,5 тыс. руб.). В целом пока сборы 
растут быстрее выплат. С января по август этого года компании собрали 136,2 млрд руб. (рост на 47%), общий 
объем выплат при этом составил 76,4 млрд руб. (рост на 38%). За эти восемь месяцев было заявлено 1,7 млн 
страховых случаев. Всего страховщики за этот период заключили 26,1 млн договоров, вступивших в силу. 0
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КОРПОРАТИВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ

Каждое восьмое кресло  
в советах директоров — 
у женщин 

Представительство женщин в сове-
тах директоров публичных компаний 
в мире незначительно растет, но их 
доля в целом остается небольшой 
— в среднем 12%, говорится в опу-
бликованном вчера исследовании 
консалтинговой компании Deloitte 
Touche Tohmatsu. Это чуть больше, 
чем наблюдали ранее: по данным ис-
следования PricewaterhouseCoopers 
трехлетней давности, в 2012 году 
доля женщин в советах директоров 
составляла 11%.

По итогам исследования 
Deloitte, охватившего 49 стран, 
тройку лидеров по этому показате-
лю составили Норвегия (36,7% жен-
щин в советах), Франция (29,9%) 
и Швеция (24,4%). Российская доля 
участия — 5,7%. В США этот пока-
затель составляет 12%, в Китае — 
8,5%, в Индии — 8%, в Бразилии 
— 6,5%. Минимальное участие 
женщин в корпоративном управле-
нии — в Японии и в Южной Корее 
(2,4% и 1,7% соответственно). 

Только в 4% исследованных 
случаев женщины являются пред-
седателями советов директоров. 
Больше всего таких женщин — в 
итальянских (22,2%) и норвежских 
(18,2%) компаниях. В России ис-
следователи, проанализировавшие 
выборку из 35 компаний, женщин—
глав советов директоров публичных 
компаний не обнаружили. «Хотя 
женщины играют заметную роль 
в корпоративном управлении, сей-
час нет регулирования, нацеленно-
го на поддержку их участия»,— оце-
нил российскую ситуацию директор 
Центра корпоративного управления 
Deloitte в России Олег Швырков. 

В докладе также отмечает-
ся, что уже 11 стран Евросоюза 
использовали юридические меха-
низмы обеспечения гендерного 
равенства в исследованной сфере. 
Это — Бельгия, Франция, Италия, 
Нидерланды, Испания, Португалия, 
Дания, Финляндия, Греция, Австрия 
и Словения. В двух странах из 
верхней части списка — Швеции 
и Германии — квоты для женщин 
в советах директоров пока не уста-
новлены, но их введение близко. 
В Германии такой закон уже принят 
и вступает в силу с 2016 года, 
в Швеции этот вопрос обсуждался 
в парламенте, но был отложен 
до 2016 года. 

«Этот показатель (лидерства 
в компаниях.— ”Ъ“) может расти 
в отдельных странах, но если посмо-
треть внимательнее, тенденции не-
очевидны»,— говорит управляющий 
директор Центра корпоративного 
управления Deloitte Дэн Конигсбург. 
По его словам, в Дании, занимаю-
щей шестое место по количеству 
женщин в советах директоров, их 
число во главе компаний тем не 
менее стремится к нулю. 

Софья Окунь

КВОТЫ

Есть

Нет

Пока 
не вступили 
в силу 
или обсуждаются 
в парламенте

ДОЛЯ ЖЕНЩИН В СОВЕТАХ
ДИРЕКТОРОВ ПУБЛИЧНЫХ 
КОМПАНИЙ (%) ИСТОЧНИК: DELOITTE.
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Законопроект Минэкономи
ки об усовершенствовании 
финансового оздоровления 
в рамках процесса банкрот
ства вчера был раскритико
ван президентским советом 
по кодификации гражданско
го законодательства. Одной 
из наиболее спорных новелл 
стала заимствованная из за
конодательства США нор
ма, повышающая роль судьи 
в финансовом оздоровлении 
проблемных компаний. 

Одним из этапов экспертного 
обсуждения «антикризисного» 
законопроекта Минэкономики, 
нацеленного на совершенство-
вание финансового оздоровле-
ния должников в рамках проце-
дуры банкротства, стало вчераш-
нее заседание Совета по кодифи-
кации гражданского законода-
тельства при президенте РФ — о 
его ходе 

”
Ъ“ рассказали трое его 

участников. Напомним, мини-
стерство подготовило поправки 
в закон о банкротстве еще в мае 
в рамках правительственной 
«дорожной карты» (см. 

”
Ъ“ от 27 

мая). Законопроект направлен 
на защиту интересов должника 
— в отличие от российского за-
конодательства, в целом носяще-
го прокредиторский характер. 

Финансовое оздоровление 
упоминается и в действующем 
законе о банкротстве — но при-
меняется редко: по данным су-
дебного департамента при Вер-
ховном суде, в 2014 году кон-
курсное производство с распро-
дажей имущества было введено 
в отношении более чем 15 тыс. 
должников, в то время как фи-
нансовое оздоровление — толь-
ко в отношении 22 должников 
(0,14%). Для сравнения, на засе-
дании Совета приводились ана-
логичные данные по США: там 
за последний год из 25 тыс. за-
явлений о банкротстве пред-
приятий в 30% случаев речь шла 
о введении реабилитационной 
процедуры.

То, что нормы о механизме фи-
нансового оздоровления заимст-
вуют модель из главы 11 Кодекса 

о банкротстве США, отмечено и 
в пояснительной записке к доку-
менту. При этом в статье 48 проек-
та Минэкономики предусмотре-
но, что у судьи появится возмож-
ность выносить решение о введе-
нии наблюдения или финансо-
вого оздоровления должника «по 
результатам рассмотрения обо-
снованности заявления». Как по-
ясняет участник встречи, руко-
водитель аналитической служ-
бы юридической фирмы «Инфра-
лекс» Ольга Плешанова, если сей-
час суд находится в стороне от 
банкротства и не оценивает эко-
номическую суть взаимоотно-
шений, то при поддержке идей 
Минэкономики у него может по-
явиться принципиальное право 
проявлять инициативу и вводить 
процедуру финансового оздоров-
ления против воли кредиторов. 

Эта идея вызвала неоднознач-
ную реакцию участников совета. 
По словам присутствовавших на 
встрече, полпред президента в 
Конституционном суде Михаил 
Кротов усомнился том, что при-
нятие экономического решения 
соответствует статусу судей. Как 
дополнил экс-заместитель пред-
седателя упраздненного Высше-
го арбитражного суда, член Сове-
та по кодификации Василий Ви-
трянский, судья в США по сути 
подключается к управлению биз-
несом — но в российских реали-
ях это обернется «непроцессуаль-
ным взаимодействием» с участ-
никами процедуры банкротства. 

Встреча в cовете стала пер-
вым крупным публичным обсу-
ждением в профессиональной 
юридической среде, отмечает 
Ольга Плешанова из «Инфралек-
са». До этого формальный отзыв 
на проект представила только 
Торгово-промышленная палата. 
Вчера глава президентского со-
вета Вениамин Яковлев концеп-
туально поддержал направлен-
ность проекта «в пользу должни-
ка» — однако есть вероятность, 
что документ будет ужесточен, 
считают опрошенные 

”
Ъ“ участ-

ники встречи. 
Софья Окунь

Судье не место 
в директорском 
кресле
Юристы раскритиковали 
американский подход Минэкономики 
к банкротствам

Вступившие в действие с 2015 года 
изменения в закон об отходах, ко
торыми предполагается создать в 
России современную систему обра
щения с мусором, обрастают кон
кретикой. Опубликованные проекты 
ФАС о ценообразовании в области 
обращения с твердыми коммуналь
ными отходами (ТКО) и Минстроя 
— о правилах обращения с ними 
делают возможным для граждан по
лучать деньги за сортируемые отхо
ды, а не передавать их региональ
ным операторам. Переработчикам 
лишь осталось добиться отмены 
действующего налога, который гра
ждане должны уплачивать с дохо
дов от вторсырья, сданного в утиль.

Проекты правительственных поста-
новлений подготовлены ФАС и Мин-
строем в преддверии вступления в си-
лу в 2016 году части поправок к базово-
му закону об отходах (см. 

”
Ъ“ от 30 янва-

ря). Проект ФАС посвящен ценообразо-
ванию в сфере обращения с ТКО, Мин-
строя — правилам обращения с такими 
отходами. В совокупности эти докумен-
ты дают представление о том, какую вы-
году граждане могут извлечь из мусора.

Проект ФАС определяет регулиру-
емые отраслевые тарифы для реги-
ональных операторов (они являют-
ся собственниками ТКО) за обработку 
(сортировку), обезвреживание и разме-
щение (захоронение) отходов, а также 
методологию регулирования. Она фак-
тически не отличается от той, которая 
действует сегодня в тепло- и водоснаб-

жении. Тариф будет устанавливаться 
субъектами РФ и может быть разделен 
на платеж за транспортировку и на пла-
тежи за обработку, обезвреживание, за-
хоронение и сжигание. Последние бу-
дут носить прогрессивный характер — 
с целью стимулировать граждан созда-
вать меньше отходов. Введение подоб-
ных дифференцированных тарифов в 
ОЭСР позволило сократить образова-
ние отходов в некоторых муниципали-
тетах на 18%. В документе Минстроя о 
правилах обращения с ТКО предусмо-
трено, что с 2016 года во дворах долж-
ны появиться баки для разных отходов, 
а доступ к мусорным площадкам дол-
жен быть по кодовым замкам.

Чтобы стимулировать граждан сорти-
ровать отходы на раздельные ТКО, волей 
региона может быть установлена нуле-
вая ставка тарифа. Получается, чем мень-
ше баков будет ежедневно вывозить ре-
гиональный оператор, тем меньше гра-
ждане будут платить за свои отходы. С 
другой стороны, чем больше граждане 
разделяют накапливаемые во дворах от-
ходы, тем больше прибыли получает ре-
гиональный оператор. Сортированные 
ТКО для него являются самым ликвид-
ным видом сырья, который может быть 
продан на вторичном рынке.

Между тем сегодня переработчики 
активно лоббируют отмену подоходно-
го налога, которым в России облагают-
ся средства, полученные от сданного в 
утиль вторсырья. Их поддерживают в 
Минприроды, Минэкономики, Мин-
промторге. В Минфине же в необходи-

мости этого сомневаются, полагая, что 
бюджеты могут недополучить доходов. 
Если усилия переработчиков окажутся 
успешными, то домохозяйства и ТСЖ, а 
не только региональные операторы по-
лучат возможность напрямую получать 
прибыль от передачи переработчикам 
сортированных ТКО. «Это ухудшит эко-
номику регионального оператора. По-
смотрим, сколько людей будут реаль-
но готовы это делать»,— говорит один 
из разработчиков документа Минстроя 
Алексей Макрушин из ассоциации ЖКХ 
«Развитие». Екатерина Астафьева из ассо-
циации «Русбренд» соглашается, что по 
каким-то категориям продуктов дейст-
вительно возможно организовать при-
ем вторсырья у граждан через розницу.

По мнению экспертов, в конечном 
итоге система тарифов и качество управ-
ления ТКО будут зависеть от местных 
властей. «Субъектам нужно будет при-
ложить немалые усилия, чтобы это вне-
дрить»,— отмечает Алексей Макрушин. 
Как именно будет устроена система ра-
боты регионов, компаний и ТСЖ по сов-
местному управлению отходами, никто 
из опрошенных “Ъ“ чиновников пока 
объяснить не может. «У нас система бу-
дет иная, нигде в мире такой гибридно-
сти нет»,— поясняли 

”
Ъ“ в Минприроды.

Алексей Шаповалов

Вторсырье растет в цене
Региональные операторы поделятся доходами от его сбора с населением

Чтобы побудить граждан к ресур
со сбережению, переработчики 
предлагают освободить от налога 
их доходы от сдачи вторсырья   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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Самая крупная статья расходов в таб-
лице Минфина на 2016 год — субсидии 
на создание новых мест в школах, 
150 млрд руб.— оформлена поруче-
нием Владимира Путина от 5 декабря 
2014 года: совещание по образованию 
состоялось уже после утверждения бюд-
жета на 2015–2017 годы, в которых эти 
расходы не значились.

82,9 млрд руб. дополнительно 
затребовано у правительства указом пре-
зидента в силу необходимости исполнять 
указ президента от 7 мая 2012 года, в 
котором говорится, что денежное до-
вольствие военнослужащих должно 
быть на уровне «работников организаций 
ведущих отраслей экономики».

62,6 млрд руб. нужно в 2016 году 
Российскому фонду прямых инвестиций: 
в резолюции на обращение менеджмента 
РФПИ Владимир Путин указал Минфину: 
положение фонда «должно быть устойчи-
вым и предсказуемым».

52 млрд руб. из федерального 
бюджета 17 июня 2015 года Владимир 
Путин поручил выделить дополнитель-
но в виде жилищных субсидий на 
цели Минобороны. Впрочем, точная 
формулировка поручения — «проработать 
вопрос» о субсидиях.

45 млрд руб. Владимир Путин по-
ручил выделить ОАО РЖД на совещании 
в Якутске 1 сентября 2014 года — на 
модернизацию БАМа и Транссиба.

42,8 млрд руб. требуется в силу 
продления ФЦП по переводу сержант-
ских должностей армии на контракт 
на 2016–2017 годы — с продлением 
программы президент согласился еще 
11 августа 2011 года.

16 млрд руб. президент 28 июля 2015 
года поручил выделить СЛО «Россия» 
на модернизацию государственного авиа-
парка: Минфину и Минпромторгу указано, 
впрочем, не столько дать денег, сколько 
«дополнительно проработать» вопрос.

15,6 млрд руб.— это предполага-
емый финансовый результат приведения 
актов Белого дома по численности со-
трудников ФСИН с указом Владимира 
Путина от 20 апреля 2013 года.

11,7 млрд руб. на программы, 
 связанные с ликвидацией химору-
жия, выделены резолюцией «Согласен» 
от 22 ноября 2014 года на письмо се-
кретаря Совбеза Николая Патрушева 
и полпреда в ПФО Михаила Бабича.

9,9 млрд руб. нужно на реали-
зацию поручений президента 2012 
года, требующих довести с 2016 года 
объем финансирования науки из 
государственных научных фондов 
до 25 млрд руб. в год.

Кроме того, 319,6 млрд руб. 
недостающих только на 2016 год средств 
по поручениям предлагается выделить 
по закрытым статьям расходов 
бюджета.
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СКР решил объявить в междуна-
родный розыск бывшего зампре-
да правления ГК «Ренова» Алек-
сандра Зарубина, который, по 
версии следствия, вместе с аре-
стованными главой Республики 
Коми Вячеславом Гайзером и его 
заместителем Алексеем Черно-
вым являлся лидером организо-
ванного преступного сообщест-
ва (ОПС), совершившего махи-
нации с госимуществом на не-
сколько миллиардов рублей. 
В этом уголовном деле уже око-
ло десятка эпизодов махинаций 
с госимуществом, но их количе-
ство, обещают в СКР, вырастет, 
как и сумма предполагаемого 
ущерба.

Уголовное дело по 4. ст. 159 УК 
РФ («Мошенничество в особо круп-
ном размере») и ч. 1, 2, 3 ст. 210 УК 
РФ («Создание преступного сообще-
ства с использованием служебного 
положения или участие в нем») в от-
ношении руководителей Коми и со-
трудничавших с ними коммерсан-
тов ГСУ СКР возбудило 18 сентября. 
На следующий день 15 из 19 подо-
зреваемых были задержаны в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Коми. Вя-
чеслава Гайзера, например, взяли в 
аэропорту Домодедово, откуда он, 
по словам его адвоката Олега Лиса-
ева, собирался «слетать на недельку 
за границу, чтобы подышать возду-
хом». Главу республики доставили в 
центральное здание СКР, что в Тех-
ническом переулке, где с ним око-
ло восьми часов проводились след-
ственные действия — сначала как с 
подозреваемым, а потом и как с об-
виняемым в организации преступ-
ного сообщества и махинаций. В 
воскресенье, после ареста Басман-
ным судом (под стражу суд взял 14 
обвиняемых, еще один, Юрий Бон-
даренко — под домашним арестом), 
Вячеслав Гайзер, как и большинст-
во других фигурантов дела, оказал-
ся в СИЗО «Лефортово».

В уголовном деле сообщается, 
что преступное сообщество, орга-
низаторами которого следствие по-
мимо Вячеслава Гайзера и его за-
местителя Алексея Чернова счита-
ет также арестованного предпри-
нимателя Валерия Веселова и быв-
шего зампреда правления ГК «Рено-
ва» Александра Зарубина (в ближай-
шее время СКР планирует его заоч-
но арестовать для международного 
розыска), действовало в республи-
ке с 2006 года. Его целью, по вер-
сии следствия, являлось отчужде-
ние акций и долей государства в 
прибыльных предприятиях респу-
блики, в том числе в ОАО «Сыктыв-
карский ЛВЗ», ОАО «Лесопромыш-
ленная компания 

”
Сыктывкар-

ский ЛДК“», АО «Интауголь», ОАО 
«Птицефабрика 

”
Зеленецкая“», го-

стиницах «Авалон» и «Югор» и пр. 
До приватизации все эти предпри-
ятия принадлежали республике. 

Затем их контрольные пакеты по 
распоряжениям Вячеслава Гайзе-
ра, считают в СКР, были переданы 
в управление Фонду поддержки ин-
вестиционных проектов Республи-
ки Коми. Глава фонда Игорь Куди-
нов, который был арестован в ми-
нувшее воскресенье, по версии 
СКР, способствовал выводу этих ак-
ций в пользу частных лиц и ком-
паний, якобы аффилированных с 
руководством республики. Таким 
образом, по версии следствия, был 
утрачен госконтроль над десятком 
республиканских предприятий. 
«Вячеслав Гайзер и другие лидеры 
ОПС действовали гораздо изобре-
тательнее и тоньше, чем экс-глава 
Сахалина Александр Хорошавин, 
который обвиняется в банальном 
получении взяток через посредни-
ков»,— отметил собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к следствию.
В свою очередь, участники ОПС, 

получая предприятия, полагают 

в правоохранительных органах, 
брали под их реконструкцию, мо-
дернизацию и развитие крупные 
кредиты, которые не возвраща-
лись, поскольку предприятия фик-
тивно банкротились. Так, напри-
мер, произошло, с лесопромыш-
ленной компанией, которая полу-
чила в Сбербанке кредит на сум-
му более 500 млн руб. В 2011 году, 
когда началось банкротство пред-
приятия, его крупнейшим креди-
тором неожиданно оказался не 
Сбербанк, а мало кому известное 
ЗАО «Леском», одним из руководи-
телей которого являлся арестован-
ный сейчас Валерий Веселов. ЗАО 
и  получило активы комбината. В по-
следующем их приобрела санкт-пе-
тербургская инвестиционная ком-
пания (ИК) «Таврический», которой 
через родственников владел экс-се-
натор от Республики  Коми Евгений 
Самойлов, также взятый под стражу 
Басманным райсудом. При этом ин-
тересно, что ИК, находящаяся сей-
час в стадии банкротства, проходит 
по еще одному уго ловному делу о 
мошенничестве, возбужденному ГУ 
МВД по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской  области: в нем потерпев-
шей стороной также является Сбер-

банк, давший кредиты «Тавриче-
скому» на сумму более 11 млрд руб. 
для финансирования поставок угля 
по государственным контрактам с 
ОАО РЭУ. Займы тоже не были по-
гашены, а активы, по версии след-
ствия, выведены из ИК. Возможно, 
оказавшись фигурантом сразу двух 
дел, Евгений Самойлов и предпо-
чел признать свою вину, ходатайст-
вовав о заключении с ним соглаше-
ния о досудебном сотрудничестве. 
Соответствующее решение, впро-
чем, еще не принято.

Комментируя предъявленное 
Вячеславу Гайзеру обвинение, его 
адвокат Олег Лисаев заявил 

”
Ъ“, что 

он не понимает, какое отношение к 
ОПС и махинациям имеет его под-
защитный. По словам защитника, 
подпись главы республики не сто-
ит ни под одной из сделок, кото-
рые следствие считает криминаль-
ными. Нет у Вячеслава Гайзера и ак-
ций этих предприятий. «Все сделки 
из гражданско-правовой плоскости 
искусственно перевели в уголов-
ную»,— считает защитник, утвер-
ждающий, что порядок приватиза-
ции объектов в Коми не раз прове-
рялся Счетной палатой и прокура-
турой, которые не нашли в нем на-
рушений. Адвокат уже обжаловал 
его арест.

При этом Олег Лисаев опроверг 
информацию об изъятии у главы 
Коми коллекции швейцарских ча-
сов и драгоценностей, в том числе 
золотой ручки, якобы оцененной в 
$1 млн. По его словам, Вячеслав Гай-
зер жил на весьма скромной для чи-
новника его уровня даче и пользо-
вался недорогим автомобилем. В 
уголовном деле официально пока 
не появилось потерпевшей сторо-
ны, тем не менее СКР уже планиру-
ет арестовать недвижимость, счета 
в банках и автомобили фигурантов 
для погашения ущерба. Согласно де-
кларации об имуществе, главе Коми 
принадлежат две квартиры: одна — 
площадью 180 кв. м — поделена с 
супругой, вторая — 51 кв. м. Кроме 
того, он владеет садовым участком 
(945 кв. м), домом (150 кв. м) и гара-
жом (36,5 кв. м).

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Все хорошее отдали своим
Глава Коми обвиняется в криминальном отчуждении  
долей государства в местных предприятиях

На этой неделе КПРФ бросит си-
лы в Иркутскую область, где се-
кретарь обкома депутат Госду-
мы Сергей Левченко с 36,61% 
не дал победить в первом туре 
 губернаторских выборов Сергею 
Ерощенко. Делегация депутатов 
КПРФ во главе с председателем 
Геннадием Зюгановым сегодня 
должна вылететь в Иркутск. Ру-
ководство «Единой России» так-
же включилось в работу штаба 
 губернатора-однопартийца.

Геннадий Зюганов должен сегодня 
вылететь в Иркутскую область — ре-
гион, где впервые за десять лет прой-
дет второй тур губернаторских выбо-
ров, и пробудет там до пятницы, ска-
зали 

”
Ъ“ в КПРФ. По словам пресс-се-

кретаря лидера КПРФ, депутата Алек-
сандра Ющенко, программа вклю-
чает пресс-конференцию и посеще-
ние как минимум одного города кро-
ме Иркутска — Ангарска. Обещает он 
и «встречи с трудовыми коллектива-
ми»: «Но если скажем с какими, то мы 
встретим жесткое противодействие 
местных властей». На думских выбо-
рах 2011 года список КПРФ во главе с 
Геннадием Зюгановым получил в ре-
гионе больше, чем в среднем по стра-
не,— 27,79%, а на президентских вы-
борах 2012 года он сам набрал 22,57% 
(в целом по РФ — 17,18%). Источник 

”
Ъ“ в штабе Сергея Ерощенко гово-

рит, что врио губернатора обещал 
встретить господина Зюганова «со 
всем гостеприимством», но визита 
лидера КПРФ «никто не боится».

Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов приехал в реги-
он раньше лидера КПРФ, включив-
шись в работу штаба и публично по-
сетив Братск в конце прошлой неде-
ли вместе с господином Ерощенко 
(набрал 13 сентября 49,6%). В области 
работают первый зампред комитета 
Госдумы по образованию Владимир 
Бурматов, зампред комитета по без-
опасности Александр Хинштейн, от-
правилась туда глава комитета по со-
циальной политике Госдумы Ольга 
Баталина. Источники 

”
Ъ“ в «Единой 

России» говорят, что изменений в 
штабе не произойдет, но к его членам 
есть пожелание активизироваться.

Для КПРФ «повышение интере-
са к выборам» своего избирателя — 
главная задача, заявил 

”
Ъ“ секретарь 

ЦК КПРФ по информационно-анали-
тической работе и проведению вы-
борных кампаний Сергей Обухов. 
Вчера несколько источников 

”
Ъ“ в 

КПРФ сказали о переговорах с лиде-
ром ЛДПР Владимиром Жиринов-
ским о публичной поддержке канди-
дата КПРФ — возможно, с помощью 
агитационного видео. Глава фрак-
ции ЛДПР ранее выражал недоволь-
ство итогами губернаторских выбо-
ров в Амурской, Архангельской, Ир-
кутской областях и Республике Ма-
рий-Эл. «У нас будет позиция нейтра-
литета»,— заявил 

”
Ъ“ вчера поздно 

вечером глава высшего совета ЛДПР 
вице-спикер Госдумы Игорь Лебедев.

27 сентября в Иркутской обла-
сти будут представители КПРФ из со-
седних регионов и около 15 депута-
тов Госдумы, например, Павел Доро-
хин и Юрий Афонин, говорит госпо-
дин Ющенко. «Я занимаюсь кадро-
вой работой, наша задача сотни ак-
тивистов распределить»,— заявил 

”
Ъ“ господин Афонин. В день выбо-

ров «большая группа людей, должна 
помогать в организации контроля», 
заявил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ по иде-

ологии Дмитрий Новиков, включая 
«параллельный подсчет голосов с по-
мощью копий протоколов об итогах 
голосования». Юридическую службу 
ЦК на выборах будет представлять 
глава фракции в Мосгордуме Анд-
рей Клычков. 

«Когда федеральная фигура (Генна-
дий Зюганов.— 

”
Ъ“) приезжает в реги-

он, это всегда хорошо воспринимает-
ся — значит, уважение оказал»,— го-
ворит гендиректор ВЦИОМа Валерий 
Федоров. «В Иркутской области муль-
тицентризм. Есть Братск, Ангарск и 
ряд других районов, где свои поряд-
ки»,— говорит он. В регионе есть «и 
машиностроение, и нефтянка, и энер-
гетика», но «нельзя сказать, что контр-
ольный пакет в руках у одного игро-
ка», говорит эксперт. «И кто бы ни был 
во главе региона, он вынужден иметь 
дело со сложной структурой,— отме-
чает господин Федоров.— В моменты 
выборов имеющиеся на рынке поли-
тические франшизы всегда в цене».

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова,  
Ирина Нагорных;  
Екатерина Еременко, 
Иркутск

Геннадий Зюганов  
едет покорять Сибирь
Партии готовятся ко второму туру выборов  
в Иркутской области
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Для объявления 
в международный розыск  
СКР планирует  
заочно арестовать  
Александра Зарубина   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

По словам источника 
”

Ъ“ в от-
делении партии, в субботу едино-
россы Коми направили в генсовет 
«Единой России» список из шести 
депутатов Госсовета на замещение 
поста спикера. По сведениям 

”
Ъ“, в 

нем фигурируют Анатолий Родов, 
до выборов занимавший пост пер-
вого заместителя руководителя ад-
министрации главы Коми и рассчи-
тывавший стать первым вице-спи-
кером, а также вице-спикер Алек-
сандр Макаренко. «Единороссы Ко-
ми никаких телодвижений не пред-
принимают, ожидая команды от фе-
дерального руководства»,— сказал 
источник 

”
Ъ“ в партии.

Политтехнолог Екатерина Кур-
бангалеева говорит, что респуб-
лика разрознена с точки зрения 
бизнес-интересов, проблему не ре-
шит горизонтальное передвиже-
ние кого-либо из действующих гу-
бернаторов, например главы Не-
нецкого автономного округа (НАО) 
Игоря Кошина. Впрочем, она отме-
тила, что это было бы удобно с ор-
ганизационной точки зрения, по-
тому что в НАО не надо проводить 
выборы — глава региона избира-
ется депутатами по представле-
нию президента. Среди возмож-
ных кандидатов политолог назва-
ла главу Росреестра, экс-сенатора 
от Коми Игоря Васильева. Но, ско-
рее всего, будет назначен кто-то, не 
связанный с  республикой, полага-
ет госпожа Курбангалеева, по сло-
вам которой перестановки пока-
жут, «присмотрела ли регион какая-
то новая группа крупных игроков». 
Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков cказал вчера, что гово-

рить о каких-либо кандидатах на 
пост губернатора Коми «еще рано».

В полпредстве президента по се-
веро-западу перспективы назначе-
ния нового главы Коми вчера не ком-
ментировали. Аресту господина Гай-
зера предшествовал ряд кадровых 
перестановок в аппарате полпреда 
этим летом. Главным федеральным 
инспектором (ГФИ) по Коми был на-
значен офицер ФСБ Михаил Тырин, 
родившийся и учившийся в Коми. 
Не исключено, что назначение было 
связано с расследованием дела Вяче-
слава Гайзера, подчиненным которо-
го с 2009 (тогда главой Коми стал го-
сподин Гайзер) по 2014 год был зани-
мавший менее года пост и. о. ГФИ по 
Коми Степан Бобрецов. Он до 2008 
года служил в МВД Коми, в том чи-
сле в управлении по борьбе с эконо-
мическими преступлениями. Сей-
час господин Бобрецов переведен 
на пост ГФИ по НАО.

Вчера в правительстве Коми на-
чалось перераспределение полно-
мочий. Блок Константина Ромада-
нова (ЖКХ и промышленность) те-
перь курирует зампред главы пра-
вительства Алексей Старцев. Вне-
плановое селекторное совещание 
с главами администраций всех 
двадцати муниципалитетов про-
вел председатель правительства 
республики Владимир Тукмаков. 
Он сообщил, что «обсуждались су-
губо хозяйственные вопросы теку-
щей жизнедеятельности террито-
рий». По словам собеседников 

”
Ъ“ 

из числа мэров, их доклады о поло-
жении дел с отопительным сезоном 
стали своеобразной репетицией на-
значенного на 28 сентября заседа-
ния правительства. В администра-
ции республики стараются подго-

товиться к нему так, чтобы в случае 
приезда врио губернатора ситуация 
в ЖКХ выглядела бы управляемой.

Вчера неожиданно ушел в отпуск 
мэр Сыктывкара Иван Поздеев. По 
планам теперь уже бывшего руко-
водства Коми он, а также главы ад-
министраций Ухты и Воркуты долж-
ны были после выборов 13 сентя-
бря «добровольно-принудитель-
но» покинуть свои посты. В течение 
последнего месяца к ним с прице-
лом на мэрство были трудоустрое-
ны новые замы. Иван Поздеев, кото-
рый является ставленником госпо-
дина Гайзера, за четыре года, гово-
рят в администрации республики, 
не выполнил всех поставленных пе-
ред ним задач. К тому же оппозици-
онные СМИ приписывают ему кор-
рупционные схемы с землей под жи-
лищное строительство (до госслуж-
бы мэр возглавлял строительную 
фирму «Стройматериалы-К», с кото-
рой якобы сохранял аффилирован-
ность и на посту градоначальника). 
Заменить господина Поздеева дол-
жен был первый вице-мэр Артем Го-
лобоков, которого выписал из Пер-
ми арестованный Константин Рома-
данов. Мэр Ухты москвич Игорь Ми-
хель, который был приглашен на ра-
боту арестованным Алексеем Черно-
вым, напротив, не был замешан ни в 
одном скандале. Его должен был за-
менить Олег Чухнов. Мэра Воркуты 
Евгения Шумейко должен был сме-
нить экс-глава налоговой инспек-
ции города Игорь Гурьев.

Ирина Нагорных;  
Евгений Афанасьев, 
Сыктывкар;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Иван Сафронов

Единороссы ищут замену 
арестованным однопартийцам
с1
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В октябре 2015 года части рос-
сиян предстоит ответить на во-
просы микропереписи населе-
ния, которую проведет Росстат. 
Предыдущая всероссийская 
перепись прошла в 2010 году, 
следующая запланирована на 
2020-й, и специалисты ведом-
ства рассчитывают на проме-
жуточный замер, который по-
зволит обновить представления 
о половых, возрастных, этниче-
ских и других основных характе-
ристиках жителей страны. При 
этом часть экспертов, опрошен-
ных ”Ъ“, сомневается в досто-
верности данных, собираемых 
переписчиками Росстата, неза-
висимо от масштаба переписной 
кампании. Российские ведом-
ства тоже не склонны слепо до-
верять переписной статистике 
и стараются выяснить, кого и где 
недосчитывается перепись.

В микропереписи населения 
в октябре нынешнего года примет 
участие 1,7% населения России, или 
2,5 млн человек, которых опреде-
лят с помощью случайной выбор-
ки, сообщил вчера глава Федераль-
ной службы государственной ста-
тистики (Росстат) Александр Сури-
нов. Перепись охватит все 85 субъ-
ектов России, для этой работы при-
влекут более 6 тыс. переписчиков. 
Нынешняя микроперепись уже тре-
тья в постсоветской истории стра-
ны: первая прошла в 1994 году, вто-
рая — в середине 2000-х. На этот 
раз респонденты ответят на 28 во-
просов (в анкетах предыдущих ми-
кропереписей был 41 вопрос) — 
о поле, возрасте, семейном поло-
жении, гражданстве, родном язы-
ке, национальности и других важ-
нейших характеристиках. В част-
ности, мужчин и женщин репро-
дуктивного возраста (женщины — 
от 18 до 44 лет, мужчины — от 18 до 
59 лет) спросят, планируют ли они 
иметь детей и если да, то сколько. 
Спрашивать будут также о граждан-
стве, о том, живут ли респонденты 
по прописке, и о том, какой язык 
они считают родным, а каким поль-
зуются в жизни. По словам началь-
ника управления статистики насе-
ления и здравоохранения Росста-
та Светланы Никитиной, помимо 
традиционных вопросов о состоя-
нии здоровья и наличии инвалид-

ности в анкету впервые будет вклю-
чен пункт «Отношение к социаль-
ной политике государства». Все дан-
ные будут фиксироваться только со 
слов респондента.

Микроперепись позволит уточ-
нить и данные об этническом соста-
ве, которые уже обновились в ре-
зультате прошлогодней переписи 
населения в присоединенном Кры-
му. По словам заместителя директо-
ра Института этнологии и антропо-
логии РАН Владимира Зорина, уче-
ные составили словник из 1500 на-
званий и самоназваний народов, 
с представителями которых пред-
полагают встретиться переписчи-
ки. При этом в микропереписи, в от-
личие, например, от переписи 2010 
года, не будет возможности учесть 
так называемую двойную идентич-
ность. «Когда, например, у челове-
ка мать татарка, а отец русский и он 
не может себя четко отнести ни к од-
ному народу и считает себя и татари-
ном и русским,— пояснил господин 
Зорин.— Мы настаивали на такой 
возможности, но Росстат не поддер-
жал эту идею».

По словам главы Росстата Алек-
сандра Суринова, данные микропе-
реписи позволят более эффективно 
формировать и расходовать феде-
ральный и региональные бюджеты, 
в том числе планировать меры соци-
альной политики, которая основана 
на принципе подушевого финанси-
рования. Попытка точней учесть бу-
дущие социальные траты сама по се-
бе предпринимается в сложных эко-
номических условиях. «Обычно при 
микропереписи мы берем выборку 
5%,— говорит господин Суринов.— 
Однако сейчас в связи с трудным эко-
номическим положением пришлось 
ее сократить». Сокращение выборки 
более чем вдвое не повлияет на ре-
презентативность результатов, уве-
рен глава ведомства.

Не все эксперты разделяют опти-
мизм Александра Суринова. «Дан-
ные госстатистики нельзя назвать 
абсолютно достоверными,— сказал 

”
Ъ“ старший научный сотрудник Рос-

сийской академии народного хозяй-
ства и госслужбы Денис Соколов.— 
Во время предыдущих переписей 
было много случаев, когда перепис-
чики халатно относились к своей ра-
боте, вместо реальных данных ис-
пользовали фиктивные или пользо-

вались данными, предоставленны-
ми им местными администрация-
ми. При подушевом финансирова-
нии местным властям выгодно, что-
бы в их селе, районе или регионе жи-
ло больше людей. Даже с учетом во-
проса о прописке возможен двой-
ной учет — например, когда житель 
дагестанского аула, проживающий 
в городе, учитывается два раза — 
и в ауле, и в городе».

В 2014 году департамент межна-
циональных отношений Минреги-
она России начал разработку феде-
ральной системы мониторинга меж-
национальных и этноконфессио-
нальных отношений. По словам раз-
работчиков, основой для этой сис-
темы должна была стать уточнен-
ная база данных о реальном соста-
ве населения страны. Чтобы сфор-
мировать ее, специалисты соста-
вили специальный паспорт, запол-
нить который должны все муници-
палитеты в России. «Создавая па-
спорт, мы столкнулись с тем, что по-
чти везде официальная статисти-
ка не соответствует нашей,— гово-
рит генеральный директор компа-
нии ФОК-ГИС Александр Панин.— 
Почти везде расхождения в 20–25%, 
а то и в 30%». Чтобы восстановить ре-
альную картину, Росстат должен ис-
пользовать более разнообразные ме-
тоды и источники, считает господин 
Панин. «Если в деревне или неболь-
шом селе можно легко определить, 
насколько официальная статистика 
расходится с реальностью, то в круп-
ных населенных пунктах это сде-
лать трудно,— поделился он в беседе 
с 

”
Ъ“.— Самое страшное даже не то, 

что нас может оказаться на 20% мень-
ше, а то, что очень трудно понять, где 
и кого мы недосчитываемся».

Господин Панин уточняет, что его 
компания работает по заказу депар-
тамента межнациональных отноше-
ний Минкульта, созданного после 
упразднения Минрегиона. Сейчас, 
в свою очередь, в процессе ликвида-
ции находится межнациональный 
департамент Минкульта, правопре-
емником которого является Феде-
ральное агентство по делам нацио-
нальностей (ФАДН). Как сообщал 

”
Ъ“ 

9 сентября, ФАДН тестирует систему 
мониторинга межнациональных от-
ношений в пилотном регионе, кото-
рым стала Свердловская область.

Дмитрий Антипченко

Кого по осени 
посчитают
Росстат проведет уточняющую микроперепись

Глава президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) Миха-
ил Федотов на встрече 1 октября 
предложит Владимиру Путину  
внести в Госдуму законопроект 
о работе с обращениями граждан. 
Об этом он заявил вчера на спе-
циальном заседании совета по 
обсуждению проекта. Между тем 
представителей федеральных 
ведомств и Госдумы проект в его 
нынешнем виде не устроил.

Проект закона «О порядке рассмо-
трения обращений граждан в РФ», 
который должен заменить действу-
ющий закон от 2006 года, по словам 
Михаила Федотова, обязывает чинов-
ников не только своевременно отве-
чать на обращения (срок их рассмо-
трения сокращается с 30 до 10 дней), 
но и решать проблемы заявителей. 
«Обращение — одно из основных гра-
жданских прав,— сказал он на засе-
дании СПЧ.— Мы хотим, чтобы к за-
явителям относились не как к назой-
ливым мухам, народным мстителям, 
а как к гражданам». По проекту зако-
на отвечать на обращения придется 
не только государственным органам, 
но и всем «организациям, осуществ-
ляющим публично значимые функ-
ции» (в сфере ЖКХ, здравоохранения, 
культуры, соцзащиты, занятости, свя-
зи). В случае ответов не по существу 
они будут нести административную 
ответственность. Документ предусма-
тривает создание единой системы об-
работки и хранения обращений.

Подготовить проект закона пре-
зидент поручил СПЧ после встречи 
с членами совета в октябре 2013 го-
да. В состав рабочей группы, по сло-
вам главы СПЧ, входили представи-
тели Минюста, Минкомсвязи, Ген-
прокуратуры, СКР, обеих палат пар-
ламента. Но у них, как выяснилось, 
еще остались замечания по доку-
менту. Министр по делам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов 
отметил «не очень технологичную» 
состыковку закона с административ-
ным регламентом, отсутствие «систе-
мы публичной отчетности по работе 

с обращениями, публичного контр-
оля», сложности с созданием единой 
системы обработки и хранения об-
ращений: «Трудно совместить даже 
системы правительства и админист-
рации президента». Заместитель ру-
ководителя Роспотребнадзора Ири-
на Брагина предложила «публико-
вать на сайте ведомства один ответ 
и разъяснение на одинаковые пу-
бличные обращения». Эту идею раз-
деляют в Минкомсвязи.

Глава комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству Вла-
димир Плигин призвал СПЧ поторо-
питься, если они хотят, чтобы законо-
проект был принят хотя бы в первом 
чтении нынешним составом палаты: 
«Поработайте с правительством». Де-
путат предложил уточнить механизм 
ответа на публичные обращения, сде-
ланные на массовых мероприятиях. 
По его мнению, «коллективные обра-
щения должен рассматривать некий 
высший госорган».

Член СПЧ Евгений Мысловский 
предложил распространить действие 
закона на силовые структуры и судеб-
ную власть. Против этого выступил 
и. о. начальника управления по рабо-
те с обращениями Генпрокуратуры 
Игорь Комлев, заявивший, что в ве-
домстве «достаточно закрытая систе-
ма» и зачастую информацию невоз-
можно разместить в единой системе. 
Начальник управления по работе с об-
ращениями Минобороны Наталья Бе-
лоусова также считает, что «при созда-
нии единого портала надо учитывать 
специфику ведомств, закрытость ин-
формации».

Михаил Федотов предложил участ-
никам совещания прислать свои 
предложения в письменном виде 
вместе с фамилиями кандидатов в ра-
бочую группу, чтобы внести поправ-
ки в проект. На встрече с президен-
том 1 октября правозащитники пред-
ложат президенту внести законопро-
ект в Госдуму. По словам главы СПЧ, 
из администрации президента, куда 
документ был передан 3 сентября, по-
ка не было реакции. «Если бы проект 
не понравился, нам бы давно сказа-
ли»,— уверен он.

Наталья Городецкая

С обращениями граждан 
непонятно, как обращаться
Федеральные чиновники предлагают СПЧ  
доработать проект закона
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Его поздравляет губернатор Московской области 
 Андрей Воробьев:
— Ваше высокопреосвященство! Уважаемый влады-
ка Ювеналий! Примите самые теплые и сердечные по-
здравления со знаменательной датой — 80-летием со 
дня рождения. Вы избрали свою жизненную стезю 
в юном возрасте, в сложный для церкви период истории. 
И только сильные духом могли оставаться до конца вер-
ными своему призванию.

Вы 40 лет возглавляете Московскую епархию и являе-
тесь самым уважаемым митрополитом в православном 
мире. Вы возродили и построили более 1200 храмов, ко-
торые сегодня полны людей. Открыли воскресные шко-
лы, где дети учатся добру и любви к Родине. Нет сомне-
ний, что и дальше мы будем видеть нашего митрополи-
та в добром здравии, полным сил для служения во благо 
нашему Отечеству.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 80 лет  
митрополиту Крутицкому и Коломенскому 
Ювеналию

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Федотов надеется, 
что чиновники будут относить-
ся к заявителям как к гражда-
нам, а не надоедливым мухам 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Французские специалисты при-
ступили к демонтажу оборудова-
ния с двух вертолетоносцев ти-
па Mistral, строившихся по заказу 
ВМФ России, но так ему и не пе-
реданных по политическим при-
чинам. Помогать им в этом будут 
российские специалисты, спе-
циально прибывшие для этого на 
верфи STX в Сен-Назере. Ранее 
в Париже отводили на все работы 
до полугода, но вчера француз-
ские корабелы заверили ”Ъ“, что 
демонтаж займет еще несколь-
ко недель.

О том, что делегация российских 
корабелов и представителей обо-
ронно-промышленного комплек-
са прибыла в Сен-Назер, сообщил 
ТАСС. Уже вчера они провели сове-
щание с французскими коллегами 
на верфи STX, по итогам которого 
определились с порядком работ по 
демонтажу оборудования с верто-
летоносцев «Владивосток» и «Севас-
тополь», ранее предназначавшихся 
для ВМФ РФ: основную работу про-
делает французская сторона под 
контролем российских специали-
стов. Прежде всего, им предстоит де-
монтировать системы связи и управ-
ления (в том числе ракетным оружи-
ем и артиллерией), боевые информа-
ционно-управляющие системы, мо-
дуль управления посадкой вертоле-
тов, кабель-трассы, а также иные эле-
менты Mistral, которые должны быть 
возвращены производителям.

«Специалисты уже приступили 
к демонтажу оборудования»,— зая-
вил 

”
Ъ“ официальный представитель 

компании DCNS Эммануэль Годез, 
уточнив, что эти работы займут еще 
несколько недель. В целом же, по сло-
вам генерального секретаря по обо-
роне и национальной безопасности 
Франции Луи Готье, представлявше-
го страну на переговорах с вице-пре-
мьером Дмитрием Рогозиным по раз-
решению проблем вокруг контракта, 
на процедуру демонтажа «отводится 
до шести месяцев» (цитата по AFP). 
Стоимость этого оборудования оце-
нивается приблизительно в €50 млн. 
Кормовые части кораблей, произве-
денные по спецзаказу Балтийским 
заводом (Санкт-Петербург), Париж 
уже выкупил у Москвы, однако сер-
тификаты конечного пользователя 
на них пока не получил — находя-
щиеся в департаменте по обеспече-
нию государственного заказа Мино-
бороны РФ документы будут переда-
ны по окончании демонтажа обору-
дования. После этого Франция полу-
чит корабли в собственность, но да-
же тогда продать их третьей стороне 
сможет только с учетом позиции Рос-
сии (см. 

”
Ъ“ от 27 августа).

Напомним, что 5 августа прези-
денты двух стран — Владимир Пу-
тин и Франсуа Олланд — поставили 
точку в вопросе о судьбе двух Mistral, 
который стороны пытались решить 
почти на протяжении года. В тот 
день сначала на расчетные счета од-

ного из банков, а потом уже в Феде-
ральное казначейство РФ было пере-
ведено более €1 млрд компенсаций 
(€950 млн за отказ поставлять пару 
кораблей и €67,5 млн — за кормовые 
части). Сделано это было в обход одо-
брения парламента и в секретной 
обстановке, поскольку стороны боя-
лись ареста переводимых средств из-
за «дела ЮКОСа». Но соблюсти необ-
ходимые формальности было необ-
ходимо, поэтому законопроект о раз-
рыве контракта от 25 января 2011 го-
да был рассмотрен комиссией по ме-
ждународным вопросам парламен-
та Франции. В докладе депутата Ми-
шеля Возеля, представлявшего зако-
нопроект, подтверждается, что все 
средства были перечислены заказ-
чику кораблей 5 августа. При этом 
в документе подчеркивается, что ни-
какая третья сторона, которая могла 
понести убытки от разрыва контрак-
та на поставку Mistral, не имеет пра-
ва претендовать на компенсации.

17 сентября депутаты Националь-
ного собрания Франции на заседа-
нии тринадцатью голосами про-
тив восьми одобрили законопро-
ект о разрыве контракта. Впоследст-
вии документ будет передан на рас-
смотрение в Сенат страны: ожидает-
ся, что это произойдет в последний 
день внеочередной сессии француз-
ского парламента — 30 сентября.

Иван Сафронов,  
Николай Зубов,  
Сергей Горяшко

Французские вертолетоносцы 
избавляют от всего российского
Начался демонтаж оборудования с Mistral

”Ъ“ выяснил, почему россий-
ские университеты сдали пози-
ции в очередном рейтинге вузов 
компании Quacquarelli Symonds 
(QS). Как оказалось, в этом го-
ду авторы рейтинга серьезно из-
менили механизм его форми-
рования: перестали учитывать 
научные статьи с большим ко-
личеством авторов и ввели от-
дельные коэффициенты цитиру-
емости для всех отраслей науки, 
создав в итоге преференции для 
гуманитариев. Эти изменения 
серьезно ударили по ведущим 
российским вузам, которые от-
катились на позиции двух-трех-
летней давности. 

Компания QS представила резуль-
таты своего ежегодного рейтинга ву-
зов QS World University Rankings 
16 сентября. Они оказались совер-
шенно неожиданными для россий-
ских вузов, которые привыкли каж-
дый год подниматься на значитель-
ное количество ступенек. Но в этом 
году ситуация резко изменилась: 
семь вузов поднялись в рейтинге, 
шесть не изменили положения, а во-
семь — серьезно сдали позиции. Так, 
СПбГУ скатился с 233-го места на 256-
е, МИФИ из раздела «481–490» пере-
шел в «501–550», а РУДН с «471–480» 
упал на «601–650».

Согласно указу Владимира Пу-
тина, не менее пяти вузов РФ долж-
ны к 2020 году войти в топ-100 одно-
го из трех мировых образователь-
ных рейтингов: Шанхайского, QS 
или Times Higher Education. В про-
екте, на который из бюджета выде-
лено 54 млрд руб., участвуют 14 ву-
зов, среди которых МФТИ, МИФИ, 
МИСиС, Высшая школа экономики 
(ВШЭ). Большинство из них показы-
вали в последние годы уверенную 
динамику именно в рейтинге QS. Те-
перь часть из них откатились факти-
чески к стартовым позициям.

Как оказалось, авторы рейтин-
га в этом году внесли в механизм 
его разработки два серьезных изме-
нения. Прежде всего, QS переста-
ли учитывать научные статьи с бо-
лее чем десятью соавторами. «Сей-
час у QS и Times Higher Education схо-
жий подход к оценке научных публи-
каций с несколькими авторами. Если 
у статьи три соавтора из разных ву-
зов, каждый университет получает за 
нее по одному очку,— рассказал 

”
Ъ“ 

начальник аналитического отдела 
управления академической экспер-
тизы ВШЭ Иван Стерлигов.— Но если 
у статьи, условно говоря, один автор 
из MIT и девяносто девять из Гарвар-
да, то оба вуза также получают равное 
количество очков». По его словам, та-
кой подход не учитывает реально-
го вклада авторов и может привести 
к серьезным искажениям при оцен-
ке уровня вузов. «И это достаточно 
распространенная ситуация для ря-
да научных направлений,— говорит 
господин Стерлигов.— Например, 
в физике высоких энергий, где про-
исходят масштабные эксперименты, 
может быть несколько тысяч соавто-
ров статьи. Эти искажения рейтингов 
необходимо как-то минимизировать, 
поэтому QS ввели ограничение».

Второе изменение также касается 
цитируемости научных статей. Рань-
ше QS подсчитывали ее безотноси-
тельно того, в какой области работает 
автор — гуманитариев и физиков оце-
нивали одинаково. В этом году авторы 
решили, что это нечестно: при таком 
подходе 49% цитат приходится на есте-
ственно-научный сектор и медицину, 
на социальные науки — 6% и 1% — на 
гуманитарные науки и искусство. При 
этом студентов-гуманитариев в мире 
куда больше, чем «физиков». Чтобы 
дать ученым равные шансы, разработ-
чики ввели систему коэффициентов 
для каждой области знаний — и гума-
нитарии оказались в выигрыше.

«Непонятно, почему QS реши-
ли, что статьи более десяти авторов 
должны быть исключены,— заявил 

”
Ъ“ ректор МИФИ Михаил Стриха-

нов.— Все естественные науки вклю-
чают большие коллективы ученых, 
все фундаментальные эксперимен-
ты выполняются международными 
коллективами. Для нас это решение 
особенно болезненно, потому что 
Россия исторически сильна именно 
в этих направлениях».

Второе изменение тоже вызывает 
вопросы. «Наверное, подобные коэф-
фициенты нужны, иначе все верхние 
строчки займут медицинские вузы, 
у них выше всего цитируемость,— 
рассуждает господин Стриханов.— 
Но QS не объяснили, как именно они 
разрабатывали эти коэффициенты, 
по какому принципу понизили ци-
тируемость одним и повысили дру-
гим». Ректор МИФИ допустил даже, 
что, «наверное, есть и другие причи-
ны, из-за которых такие изменения 
ввели так жестко и поспешно,— есть 
страны, которые от этих изменений 
только выиграли».

«Не надо считать, что авторы рей-
тингов готовят какой-то заговор»,— 
заявила 

”
Ъ“ региональный директор 

QS по Восточной Европе и Централь-
ной Азии Зоя Зайцева. По ее словам, 
изменения в методике давно назре-
ли — рейтинг не менялся с 2007 го-
да. «Каждый год все громче звучала 
голоса классических университетов, 
где преподают сразу много научных 
областей,— пояснила она.— И мы 
видели по рынку, в каких отраслях 
растет количество студентов. Поэто-
му было принято нелегкое решение 
внести изменения в составление рей-
тинга». По ее словам, в QS надеются, 
что «в ближайшие годы ситуация нор-
мализуется, и через два-три года рос-
сийские вузы снова продолжат расти 
в рейтинге».

Александр Черных

Рейтинг QS разобрали на цитаты
”
Ъ“ нашел причины неудач вузов из РФ на мировом уровне
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новости

Вчера в Мосгорсуде был оглашен 
приговор радиоинженеру Генна-
дию Кравцову. Следствие счита-
ло, что в заявлении о приеме на 
работу, которое господин Крав-
цов направил в иностранную ком-
панию, он разгласил секретные 
сведения о космическом аппа-
рате «Целина-2» и о своей преж-
ней работе в ГРУ. За это господин 
Кравцов приговорен к 14 годам ко-
лонии. Защита утверждает, что 
должность осужденного не явля-
лась секретной, а эксперт по ра-
кетно-космической отрасли за-
явил ”Ъ“, что практически все 
сведения о «Целине-2» имеются 
в открытом доступе, поэтому ин-
женера фактически могли осудить 
по формальным основаниям.

Дело радиоинженера Геннадия 
Кравцова Мосгорсуд рассмотрел в 
закрытом режиме (дело имеет гриф 
«секретно») всего за шесть заседа-
ний. Уже 14 сентября прошли пре-
ния сторон, в ходе которых защита 
просила господина Кравцова полно-
стью оправдать, а прокурор потребо-
вал для него 15 лет лишения свобо-
ды. В итоге суд приговорил Геннадия 
Кравцова к 14 годам лишения свобо-
ды в колонии строгого режима, при-
знав виновным в нарушении ст. 275 
УК РФ (государственная измена), при 
максимальном сроке по этой статье 
20 лет колонии.

О деле Геннадия Кравцова 
”
Ъ“ со-

общал неоднократно. Окончив Во-
енно-космическую академию име-
ни Можайского в Санкт-Петербурге, 
господин Кравцов 15 лет проработал 
в структурах ГРУ на должности ради-
оинженера, имея доступ к государст-
венной тайне. В 2011 году он уволил-
ся, тогда же подошел к концу срок 
подписки о неразглашении. Прора-
ботав несколько лет в разных петер-
бургских IT-компаниях, инженер ре-
шил попробовать написать резюме 
в какую-нибудь зарубежную струк-
туру. Как рассказал 

”
Ъ“ адвокат ради-

оинженера Иван Павлов, специали-
зирующийся на делах, касающихся 
разглашения гостайны, по факту на-
мерений уезжать из страны у его под-
защитного не было: «Ему нужно бы-
ло самоутвердиться, понять, что его 
знания еще где-то нужны, перед же-
ной козырнуть. Он понимал, что ни-
куда не поедет, это скорее было важ-
но для работы в России». В итоге Ген-
надий Кравцов отправил свое резюме 
в Радиотехнический центр Швеции, 
который входит в структуру минобо-
роны страны. Вскоре к нему домой 
пришли с обыском сотрудники ФСБ, 
предъявившие постановление о при-
влечении в качестве подозреваемого.

Суть обвинений (по крайней ме-
ре, тех, что можно оглашать) своди-
лась к следующему. В своем резюме 
господин Кравцов, указывая долж-
ность, «разгласил данные о кадровом 
составе органов разведки», а также «о 
военном назначении космического 
аппарата 

”
Целина-2“». По словам го-

сподина Павлова, по первому пункту 
защита спорила с обвинением боль-
ше всего: «Мы считаем, что техниче-
ские должности не относятся к раз-
ведке ну никак. У разведчиков сов-
сем другие льготы, соцобеспечение 
и т. д. Радиоинженеры не участвуют в 
разведдеятельности»,— сказал госпо-

дин Павлов. Как уже ранее сообщал 

”
Ъ“, на этот счет явно есть несколь-

ко мнений, поскольку сайты для по-
иска работы на запрос «ГРУ» выдают 
десятки объявлений, в которых ука-
заны и должности, и военные части.

С космическим аппаратом «Цели-
на-2», отметил член Российской ака-
демии космонавтики им. К. Э. Циол-
ковского Александр Железняков, все 
сложнее. «Технические характери-
стики этого аппарата известны уже 
очень давно, их легко найти в ин-
тернете. Не говоря уже о том, что он 
уже не используется Россией»,— ска-
зал господин Железняков 

”
Ъ“. «Цели-

на-2» — разработанная в 1960-е годы 
в днепропетровском конструктор-
ском бюро «Южное» космическая 
система радиотехнической развед-
ки. По данным Роскосмоса, всего на 
орбиту было выведено около 130 та-
ких аппаратов. «Естественно, в совет-
ское время истинное назначение та-
ких аппаратов указывали обтекае-
мо: для нужд народного хозяйства, 

к примеру. Но, конечно, все они но-
сили военное назначение»,— пояс-
нил господин Железняков. При этом 
в начале «нулевых» КБ «Южное» за-
нялось рассекречиванием докумен-
тов, касающихся «Целины», поэтому 
подробная информация о ней была 
опубликована в десятках выпусков 
каталогов конструкторского бюро. 
«К сожалению, тут есть юридиче-
ская загвоздка: да, информацию мо-
гут знать вообще все, но если какой-
то документ почему-то до сих пор 
секретный, то юридически можно 
придраться к тому же Кравцову, хотя 
это и очень формальный подход»,— 
объяснил господин Железняков.

По словам адвоката Павлова, за-
щита будет добиваться отмены при-
говора, в том числе на основании 
этих доводов. «Не говоря уже о мас-
совых нарушениях права на защиту: 
адвокатам не дали предоставить, по 
сути, ни одного доказательства»,— 
рассказал он.

Григорий Туманов

Четырнадцать лет  
согласно резюме
Радиоинженер Геннадий Кравцов осужден за госизмену

Как выяснил ”Ъ“, Следственный 
комитет РФ продолжает рассле-
дование уголовного дела о крыше-
вании незаконного игорного биз-
неса не только подмосковными 
прокурорами, но и полицейски-
ми, с которых обвинение раньше 
было снято. В связи с этим им от-
казывают в реабилитации. Из-за 
отсутствия в деле постановления 
о прекращении уголовного пре-
следования Мосгорсуд отклонил 
апелляционную жалобу бывше-
го начальника отдела бюро специ-
альных технических мероприятий 
МВД РФ Фарита Темиргалиева, 
добивавшегося возмещение вре-
да за незаконное привлечение 
к уголовной ответственности.

Как сообщила 
”
Ъ“ адвокат Фарита 

Темиргалиева Елена Вяткина, реше-
ние об отказе в праве на реабилита-
цию апелляционная инстанция Мос-
горсуда вынесла еще на прошлой не-
деле, но она до сих пор не имеет на 
руках постановления суда, хотя его 
текст опубликован на его официаль-
ном сайте. Из этого документа следу-
ет, что ранее иск о праве на реабили-
тацию Фарита Темиргалиева рассма-
тривался Басманным судом, но был 
отклонен. «В заявлении мы жалова-
лись на бездействие руководства СКР, 
которое, отменив постановление 
следствия о привлечении Фарита Те-
миргалиева к уголовной ответствен-
ности по делу о крышевании игорно-
го бизнеса, так и не вынесло поста-
новления о прекращении в его отно-
шении уголовного преследования, 
чем лишило его права на реабилита-
цию»,— пояснила госпожа Вяткина. 
На это же обстоятельство — отсутст-
вие соответствующего постановле-
ния — ссылался и Басманный суд, от-
клоняя заявление адвоката бывшего 
сотрудника бюро специальных тех-
нических мероприятий (БСТМ) МВД.

Выступая в апелляционной ин-
станции Мосгорсуда, Елена Вяткина 
указывала, что постановление райсу-
да является незаконным, «вынесен-
ным с существенным нарушением и 
неправильным применением норм 
уголовно-процессуального права» и, 
следовательно, подлежащим отмене. 
При этом она настаивала, что Фарит 
Темиргалиев «имеет право на возме-
щение вреда» в связи с незаконным 
содержанием под стражей в течение 
полутора лет (с июня 2011 по декабрь 
2012 года). Адвокат также указывала, 
что все постановления об аресте го-
сподина Темиргалиева и его продле-
нии были отменены решением Вер-
ховного суда РФ.

Незаконными, по ее словам, бы-
ли не только решения о взятии под 

стражу оперативника, но и само его 
уголовное преследование по обвине-
нию в получении взяток. По версии 
СКР, сотрудники БСТМ за вознаграж-
дение предупреждали владельцев 
подпольных казино о предстоящих 
проверках. Следствие, отметила ад-
вокат, само отменило все постановле-
ния о привлечении Фарита Темирга-
лиева к уголовной ответственности. 
Она требовала не только отмены ре-
шения Басманного суда, но и направ-
ления заявления о праве на реабили-
тацию на новое рассмотрение.

В этом адвоката поддержал пред-
ставитель Генпрокуратуры. Зато при-
сутствовавший в зале следователь за-
явил, что в настоящее время по так 
называемому большому уголовному 
делу о крышевании проводятся след-
ственные действия. В ходе них «про-
веряются факты незаконного полу-
чения доходов не только Темиргали-
евым, но и иными лицами». Поэто-
му, заявлял следователь, до сих пор 
не вынесено итоговое процессуаль-
ное решение в отношении Фарита Те-
миргалиева, а в самом СКР «не исклю-
чают возможности» привлечения его 
вновь к уголовной ответственности.

В результате апелляционная ин-
станция отклонила жалобу защи-
ты. При этом судьи сослались на те 
же основания, что и Басманный суд. 
В частности, на продолжающийся 
«сбор данных о незаконном получе-
нии Темиргалиевым средств». Ад-
вокат Вяткина заявила, что обжалу-
ет отказ апелляционной инстанции 
Мосгорсуда.

Уголовное дело о крышевании 
прокурорами и сотрудниками дру-
гих правоохранительных органов не-
законного игорного бизнеса в Подмо-
сковье было возбуждено еще в фев-
рале 2011 года. В ходе его расследова-
ния было арестовано 11 человек — со-
трудников Мособлпрокуратуры, про-
куроров подмосковных городов, стар-
ших офицеров МВД и ГУВД Мособла-
сти. В их число попали и начальник 
отдела БСТМ Фарит Темиргалиев со 
своим заместителем Михаилом Кули-
ковым. Однако к 2014 году основное 
«игорное дело» развалилось — в нем 
практически не осталось фигурантов, 
поскольку Генпрокуратура отказалась 
утверждать обвинительные заключе-
ния. Единственная высокопоставлен-
ная фигура, в отношении которой до 
сих пор официально ведется рассле-
дование,— это экс-зампрокурора Мо-
сковской области генерал юстиции 
Александр Игнатенко, которого Рос-
сии по запросу Генпрокуратуры вы-
дали из Польши. Срок следствия в его 
отношении продлен до 28 октября.

Алексей Соковнин

Игорное дело  
ждет бывших фигурантов
СКР продолжает искать доказательства вины 
оперативников МВД в крышевании  
подпольных казино

Отправляя заявление о приеме 
на работу в Швецию, инженер 
Геннадий Кравцов (в центре)  
не планировал, по словам  
адвоката, уезжать из России, 
но не мог себе представить, 
что проведет 14 лет в колонии 
строгого режима   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Депутат Госдумы от «Единой России» Николай Мака-
ров обратился к генпрокурору России Юрию Чайке 
с просьбой проверить законность действий следова-
телей УФСБ РФ по Ленинградской области, у которых 
в производстве находится уголовное дело о контра-
банде нефтепродуктов. Как допускает господин Ма-
каров, это расследование в отношении петербург-
ских предпринимателей до сих пор не прекращено 
лишь потому, что следователи могли «утратить» до-
рогостоящие вещественные доказательства. В свою 
очередь, чекисты рекомендуют дождаться решения 
Выборгского горсуда, куда материалы дела направ-
лены для рассмотрения по существу.

История, обернувшаяся возбуждением уголовного де-
ла о контрабанде в отношении учредителей и руководи-
телей ООО «АНРИ центр», произошла в 2007 году. Через 
Выборгскую таможню в Финляндию двигались два желез-
нодорожных состава с нефтепродуктами. Согласно сопро-
водительным документам, отправителем груза выступал 
«АНРИ центр», получателем — нефтеперерабатывающий 
завод концерна Neste Oil, расположенный в финском го-
роде Порвоо. В таможенной декларации груз был офор-
млен как «топливо жидкое, газонефтеконденсатное ком-
позитное, предназначенное для специфических процес-
сов переработки». Таможенники решили проверить со-
ответствие содержимого цистерн заявленным данным 
и 6 февраля произвели отбор проб товара. Химическую 
экспертизу образцов проводили специалисты Эксперт-
но-криминалистической службы (ЭКС) — регионального 
филиала Центрального экспертно-криминалистическо-
го таможенного управления Санкт-Петербурга. Согласно 
заключениям ЭКС, исследованные пробы представляли 
собой нефть, не подвергшуюся переработке (так называ-
емую сырую нефть), смешанную с легкими углеводород-
ными фракциями. Таможенная пошлина на два состава 
сырой нефти в то время составляла примерно на 20 млн 
руб. больше, чем на указанное в декларации жидкое то-
пливо. Выборгская таможня возбудила уголовное дело о 
контрабанде и уклонении от уплаты таможенных плате-
жей. Цистерны были задержаны и помещены на ответст-
венное хранение на нефтебазу, позже дело было переда-
но следователям регионального УФСБ.

Тем временем представители ООО «АНРИ центр», рас-
полагавшие заключением независимых экспертов о со-
держимом цистерн, полученным ими еще в период от-
правки груза в Финляндию, обратились в арбитражный 
суд Петербурга с заявлением о признании незаконным 
решения таможни о классификации товара. К представ-
ленным ими в суд материалам «в качестве допустимо-
го доказательства» была приобщена копия заключения 
специалистов ФГУП «25 государственный научно-иссле-

довательский институт Минобороны России», произво-
дивших химическую экспертизу образцов, отобранных 
в рамках уголовного дела о контрабанде. Выводы специ-
алистов ФГУПа совпали с заключениями независимых 
экспертов: «образцы исследовавшегося нефтепродукта 
не являются сырой нефтью», могут быть отнесены к «тя-
желым дистиллятам», являются «топливом жидким». Ар-
битраж удовлетворил иск коммерсантов. Затем это де-
ло еще не раз рассматривалось в разных судах, и почти 
всегда суд принимал сторону коммерсантов.

Тем временем ФСБ продолжала расследование де-
ла, гендиректору «АНРИ центра» Ольге Захаровой и вла-
дельцу фирмы Вячеславу Горбатикову было предъявле-
но обвинение в контрабанде (ч. 4 ст. 188 УК РФ). В начале 
этого года дело с утвержденным обвинительным заклю-
чением было направлено для рассмотрения в Выборг-
ский городской суд Ленинградской области. Обвиняе-
мые попытались добиться переноса процесса в Санкт-
Петербург, где проживает большинство из 171 свидете-
ля, но в конце концов оно осталось в выборгском суде.

Госпожа Захарова несколько раз направляла обраще-
ния к бизнес-омбудсмену Борису Титову и в рабочую груп-
пу проекта «Единой России» «Гражданский контроль». В 
них обвиняемая, в частности, выражала беспокойство за 
судьбу изъятых в рамках дела цистерн с топливом. Госпо-
жа Захарова предполагает, что часть товара за годы следст-
вия утрачена, а кроме того, отмечает она, компании нане-
сен огромный ущерб из-за простоя цистерн. По данным, 
предоставленным ИТАР-ТАСС депутатом Госдумы Нико-
лаем Макаровым, заинтересовавшимся этой историей, 
стоимость простоя цистерн составляет 474 тыс. руб. в сут-
ки, не считая платы за хранение вещдоков, а общий раз-
мер издержек фирмы в связи с уголовным делом в насто-
ящее время составляет более 300 млн руб. Господин Мака-
ров отмечает, что, по мнению заявителя, дело до сих пор 
не прекращено только потому, что следователи не хотят 
отвечать за «огромные процессуальные издержки в сотни 
миллионов рублей за восемь лет предварительного рас-
следования, а также за утрату вещественного доказатель-
ства». Вчера парламентарий сообщил СМИ, что уже обра-
тился к генпрокурору РФ Юрию Чайке с просьбой прове-
рить законность действий следователей УФСБ. Впрочем, 
Генпрокуратура осенью прошлого года по инициативе 
Бориса Титова уже проводила заседание специальной ра-
бочей группы по уголовному делу Ольги Захаровой, одна-
ко видимых изменений в ситуации не последовало.

В УФСБ России по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области 

”
Ъ“ сообщили, что до вынесения судебно-

го решения по делу комментировать ситуацию не счи-
тают возможным.

Владислав Литовченко, Санкт-Петербург

В нефтяном деле заподозрили протечку
Обвиняемые опасаются утраты вещдоков
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Глава МИД Японии Фумио Кисида посетил Россию  
с визитом, призванным переломить негативную  
тенденцию в развитии отношений двух стран, 
осложненных неурегулированным территориаль-
ным вопросом и присоединением Токио к запад-
ным санкциям. После переизбрания премьера 
Синдзо Абэ главой правящей Либерально-демо-
кратической партии еще на три года японский ли-
дер намерен использовать полученный им кредит 
доверия для активизации политики на российском 
направлении. Как заявил ”Ъ“ японский дипломати-
ческий источник, в Токио всерьез рассчитывают, 
что в ходе ожидающегося визита в Японию прези-
дента РФ Владимира Путина будет достигнут про-
гресс по вопросам подписания мирного договора 
и давнего спора о принадлежности Южных  Курил. 
Однако Сергей Лавров по итогам вчерашних пе-
реговоров признал, что «расхождения по вопро-
су мирного договора велики». Принадлежность же 
Южных Курил, по его словам, вообще «не является 
предметом для дискуссий».

Главными темами завершающегося сегодня двухднев-
ного визита в Москву министра иностранных дел Японии 
Фумио Кисиды стали перспективы подписания мирного 
договора между Москвой и Токио, а также ключевые про-
блемы региональной и глобальной безопасности, вклю-
чая конфликты на Украине и в Сирии. Вчера господина 
Кисиду принял глава МИД РФ Сергей Лавров. А сегодня 
гость из Японии примет участие в заседании двусторон-
ней межправительственной комиссии по торгово-эконо-
мическим вопросам. Ее сопредседатель с российской сто-
роны — первый вице-премьер Игорь Шувалов.

«Мы не виделись более полутора лет, это непрости-
тельный перерыв для глав МИДов стран, которые явля-
ются соседями и важными партнерами в АТР»,— заявил 
вчера Сергей Лавров, открывая переговоры со своим 
японским коллегой. Он выразил надежду, что «возоб-
новление прямого контакта позволит сторонам присту-
пить к выправлению непростой ситуации» в двусторон-
них отношениях. «Хотел бы еще раз подтвердить наце-
ленность России на развитие всего комплекса россий-
ско-японских связей, на решение как сохраняющихся в 
них проблем, так и новых проблем, которые появились 
в последнее время и во многом являются искусственны-
ми»,— добавил российский министр.

Интрига вокруг поездки главы японского дипломати-
ческого ведомства в Москву сохранялась на протяжении 
последних недель, в ходе которых стороны обменялись 
демонстративными жестами и жесткими заявлениями по 
вопросам принадлежности Южных Курил. Как сообщают 
японские дипломатические источники, визит Фумио Ки-
сиды в Москву изначально планировался еще на начало 
сентября, однако был отложен в последний момент — 
после того, как 22 августа российский премьер Дмитрий 
Медведев посетил остров Итуруп (японцы называют его 
Эторофу и причисляют к так называемым северным тер-
риториям, оспаривая их принадлежность у Москвы).

Тогда Фумио Кисида заявил послу РФ в Токио Евге-
нию Афанасьеву, что поездка российского премьера 
«вызывает чрезвычайное сожаление» и ранит чувства 
японского народа. А неназванный высокопоставлен-
ный представитель МИД Японии, которого цитирова-
ло агентство Kyodo, высказался еще категоричнее: «Мы 
потеряли почву для ведения диалога в спокойной мане-
ре». Именно после этого, по версии источников в япон-
ском правительстве, в Токио приняли решение перене-
сти поездку главы японского МИДа в Москву на более 
поздний срок.

Однако, несмотря на протесты японской стороны, 
уже 7 сентября острова Кунашир и Итуруп посетил еще 
один член российского правительства — министр тран-
спорта Михаил Соколов. Москва снова напомнила, что 
не намерена ставить под сомнение свою юрисдикцию 
над Южными Курилами. «Российская сторона четко ак-
центирует, что продвижение в данном вопросе невоз-
можно без признания Японией послевоенных истори-
ческих реалий»,— говорилось в заявлении МИД РФ.

Тем не менее японская сторона все же приняла ре-
шение не откладывать визит Фумио Кисиды в Москву 
на неопределенное время. Он выразил надежду, что его 
поездка «станет следующим шагом» к визиту президен-
та Путина в Японию.

«Важнейшей задачей для японской стороны остает-
ся возобновление переговоров по заключению мирно-
го договора, которые в данные момент приостановле-
ны. Для такого диалога нужны контакты на высоком по-
литическом уровне, восстановить которые был призван 
визит Фумио Кисиды в Москву»,— разъяснил 

”
Ъ“ япон-

ский дипломатический источник. По его словам, у ли-
деров двух стран есть договоренность попытаться про-

вести российско-японский саммит в Токио до конца те-
кущего года в удобные для обеих сторон сроки, которые 
предстоит согласовать. «Японская сторона надеется, что 
в ходе ожидающегося визита президента Путина сторо-
ны смогут продвинуться и в решении территориального 
вопроса»,— заявил 

”
Ъ“ японский дипломат.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ российские эксперты 

предпосылок для прогресса в решении территориаль-
ного спора, на который рассчитывает японская сторона, 
не видят. «Шансов на решение территориального вопро-
са, скорее всего, нет. Слишком далеки позиции сторон, 
и никаких признаков их сближения не наблюдается»,— 
заявил 

”
Ъ“ заведующий кафедрой востоковедения МГИ-

МО МИД Дмитрий Стрельцов. «В значительной степени 
японцы тешат себя иллюзиями. Они сами загнали себя 
в угол своей бескомпромиссной позицией, заключаю-
щейся в требовании достичь прогресса по территори-
альному вопросу»,— считает господин Стрельцов.

Впрочем, по мнению эксперта, возросшая актив-
ность Токио на российском направлении при любом 
раскладе должна принести дивиденды японскому пре-
мьеру Синдзо Абэ, который 8 сентября был переизбран 
на пост главы правящей в стране Либерально-демокра-
тической партии, что продлило его мандат до сентября 
2018 года. «Для Синдзо Абэ сегодня важно предпринять 
хоть какие-то шаги на российском направлении, чтобы 
оправдать полученный им широкий кредит доверия и 
подтвердить свой имидж активного лидера в глазах од-
нопартийцев и японского общественного мнения. Кро-
ме того, в условиях нарастающего противостояния с Ки-
таем Токио важно иметь хорошие отношения с соседями 
и ключевыми игроками в регионе, включая Россию»,— 
считает Дмитрий Стрельцов.

В свою очередь, директор Центра азиатской страте-
гии России Института экономики РАН Георгий Толорая 
обращает внимание на еще один фактор, связанный с 
попытками Токио играть более самостоятельную роль 
в отношениях с Россией. «Японцам очень трудно выхо-
дить из-под американского зонтика, и они разрываются 
пополам, пытаясь избежать осложнений с Вашингтоном 
и при этом проводить многовекторную политику. Тем не 
менее, провозгласив курс на многовекторность, премь-
ер Абэ понимает, что игнорировать Россию было бы не-
дальновидно»,— считает эксперт.

На пресс-конференции по итогам переговоров с Фу-
мио Кисидой Сергей Лавров констатировал, что «расхо-
ждения России и Японии по вопросу мирного догово-
ра велики», но добавил, что стороны «настроены искать 
взаимоприемлемые развязки». «Для этого нужно про-
должать диалог между нашими странами»,— отметил, 
в свою очередь, Фумио Кисида. Следующий раунд кон-
сультаций по проблеме заключения мирного договора 
между Россией и Японией на уровне заместителей глав 
МИДов пройдет 8 октября в Москве.

При этом Фумио Кисида также выразил надежду, 
что Москва и Токио найдут взаимоприемлемое реше-
ние спора о принадлежности «северных территорий». 
На что Сергей Лавров категорично ответил, что для Мо-
сквы принадлежность Южных Курил «не является пред-
метом для дискуссий».

Сергей Строкань

Лидер леворадикальной коали-
ции «Сириза» Алексис Ципрас вче-
ра принес присягу в качестве пре-
мьера Греции. «Сириза» одержала 
победу на воскресных выборах, 
получив 35,5% голосов, и сфор-
мирует правительство вместе с 
правоцентристами из партии «Не-
зависимые греки». Ряд политоло-
гов поспешили объявить победу 
господина Ципраса триумфаль-
ной, однако у корреспондента ”Ъ“ 
в Афинах АНДРЕЯ ПЛАХОВА в этом 
есть серьезные сомнения: голо-
сование прошло на фоне невидан-
ной апатии и усталости избира-
телей от политики, что не может 
в итоге не сказаться на отношении 
греков к своему правительству.

По итогам голосования «Сириза» 
получила в парламенте 145 мест из 
300 (партии-победительнице, соглас-
но греческому законодательству, от-
даются дополнительные 50 мест). Ее 
главный конкурент — правоцент-
ристская «Новая демократия» — на-
брала 28% голосов (75 мест). Третье ме-
сто (7% голосов и 18 мест) заняла уль-
траправая «Золотая заря»: она не сдала 
своих позиций и даже немного укре-
пила их по сравнению с прошлыми 
выборами, проходившими в янва-

ре. «Независимые греки», набравшие 
3,7% голосов, получили десять мест и 
теперь сформируют коалицию с «Си-
ризой». В совокупности эти две пар-
тии будут представлены в парламен-
те 155 депутатами — то есть большин-
ством, пусть и хрупким. Члены этих 
же партий сформируют правительст-

во — ожидается, что оно будет приве-
дено к присяге уже сегодня.

На первый взгляд результаты вы-
боров можно считать позитивными 
для «Сиризы»: народ подтвердил свое 
доверие Алексису Ципрасу, а послед-
ний освободился от «балласта» в виде 
радикалов-«диссидентов». Созданная 

ими ранее партия «Народное единст-
во» во главе с экс-министром энерге-
тики Панайотисом Лафазанисом — 
сторонником идеи возвращения Гре-
ции к драхме — даже не преодолела 
трехпроцентный барьер. А ведь имен-
но эта группа недовольных, которую 
также поддержал экс-министр финан-
сов Янис Варуфакис, чуть более меся-
ца назад вынудила премьера Ципра-
са подать в отставку. Теперь он возвра-
щается во власть, подтвердив и укре-
пив свои позиции.

В предыдущий раз греки ходили 
на избирательные участки совсем не-
давно — 5 июля в стране прошел ре-
ферендум о программе европейской 
помощи, который, по сути, стал ре-
ферендумом о доверии команде Ци-
праса. И тогда, и сейчас в Греции сто-
яла жара, однако атмосфера принци-
пиально различалась. На референ-
думе все греки стремились сказать 
свое слово, голосовать выходили це-
лыми семьями — от стариков, обыч-
но не покидающих свои дома, до де-
тей, с символической наглядностью 
представлявших будущее страны. Все 
были торжественно одеты, на участ-
ках царил эмоциональный подъем. 
После многих лет унижений греки 
опять ощутили себя важной и гордой 

нацией. И те, кто голосовал «за Евро-
пу», и те, кто показал ей кукиш, чувст-
вовали, что решают судьбу не только 
своей страны, но в каком-то смысле и 
всего континента.

В сентябре все выглядело иначе — 
если не депрессивно, то гораздо бо-
лее апатично. Люди устали от поли-
тической и избирательной чехарды 
(воскресные парламентские выбо-
ры были пятыми за последние шесть 
лет), а также от усугубляющихся эко-
номических трудностей. Многие раз-
уверились в способности политиков 
найти выход из кризиса. Мои беседы 
со знакомыми и незнакомыми грека-
ми в дни перед голосованием начи-
нались с одного риторического во-
проса: «За кого будем голосовать, учи-
тывая, что голосовать-то не за кого?» 
Процент не определившихся до по-
следнего дня в этот раз побил все ре-
корды. Рекордной — правда, с отри-
цательным значением — стала и яв-
ка: всего 56,55%.

«Среди неожиданностей, поро-
жденных растерянностью избирате-
лей,— рост каких-то клоунских пар-
тий, о которых лет десять назад без 
смеха и не упоминали. Я не имею в 
виду фашистов: с ними все ясно. Но, 
например, партия 

”
Союз центристов“ 

получила в парламенте девять мест. А 
в избирательном списке у них чуть ли 
не все родственники их вождя, кари-
катурного типа по фамилии Левен-
тис»,— говорит мне Петрос Петридис, 
бывший банковский служащий, а ны-
не пенсионер, живущий в Афинах.

«Алексис Ципрас перед выбора-
ми опять выпустил чудовище под на-
званием 

”
популизм“. Он говорит, что 

все подписал, но в итоге договорится 
с кредиторами и сделает так, что всем 
хорошо будет. И народ, по сути своей 
разбалованно-эгоистичный, боюсь, 
опять за ним потянется,— заверял ме-
ня накануне голосования юрист из 
Коринфа Михалис Бубас.— Куда? В 
пропасть? Посмотрим».

В Брюсселе, впрочем, надеются, 
что Афины взятые на себя обязатель-
ства, подразумевающие дальнейшее 
затягивание поясов, будут неуклонно 
соблюдать. «Ваш вклад в претворение 
в жизнь программы реформ — клю-
чевой в процессе восстановления гре-
ческой экономики»,— обратился вче-
ра к Алексису Ципрасу глава Евросо-
вета Дональд Туск. А председатель Ев-
рокомиссии Жан-Клод Юнкер, ком-
ментируя результаты греческих вы-
боров, отметил: «Впереди много рабо-
ты, нельзя терять ни минуты».

Бесспорные территории
Сергей Лавров переговорил с главой МИД Японии и заявил,  
что Южные Курилы — не предмет для дискуссий

Греция перебрала выборов 
Алексис Ципрас вернул себе кресло премьера на фоне рекордно низкой явки

Владимир Путин дал Израилю 
асимметричный обед
За ним и договорились не допускать фатальных ошибок в Сирии

Вчера президент России Влади-
мир Путин принял в Ново-Огаре-
во премьер-министра Израиля 
Бинь ямина Нетаньяху. Специ-
альный корреспондент ”Ъ“ АН-
ДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ считает, 
что эта и другие международ-
ные встречи Владимира Путина 
на этой неделе проходят в рам-
ках реша ющего этапа подготов-
ки к юбилейной сессии Гене-
ральной ассамблеи ООН.

Биньямин Нетаньяху прилетел в 
Москву с группой товарищей (пере-
водчиком в этот день у него работал 
министр абсорбции Израиля Зеев 
Элькин). Среди них были и министр 
обороны, и начальник военной раз-
ведки армии Израиля, и другие заин-
тересованные лица. На втором этаже 
резиденции для них было накрыто (с 
меню на иврите).

Для прессы эти переговоры начи-
нались в той же комнате, от обеденно-
го стола кресла с камином отделяла, 
как обычно, деликатная ширмочка.

Владимир Путин поздравил кол-
легу с прошедшим Рош ха-Шана (то 
есть с Новым годом) и с наступаю-
щим Йом Кипур (Великим постом), 
а также пожелал «хорошей записи в 
Книге жизни» (вряд ли эта встреча, 
впрочем, станет в этой записи хотя 
бы запятой).

Господин Нетаньяху обратил вни-
мание на то, что у России и Израи-
ля «есть общие интересы в обеспече-
нии стабильности на Ближнем Восто-
ке» (последнее время это ведь неоче-
видно):

— И я здесь из-за сложного положе-
ния в области безопасности, которое 
становится все сложнее и сложнее на 
наших северных границах (речь, раз-
умеется, идет о Сирии.— А. К.).

Биньямин Нетаньяху не был, ко-
нечно, взволнован, но очевидно, что 
был очень оживлен и даже многосло-
вен. Это он попросил о встрече, при-
вез людей, с которыми логичнее не 

переговоры вести, а планировать 
совместную военную операцию, и те-
перь не мог скрыть горячей заинтере-
сованности в том, что сам и говорил:

— Как вы знаете, Иран и Сирия во-
оружают радикальную исламскую 
террористическую организацию 
«Хезболла» (она сейчас, впрочем, во-
юет против «Исламского государст-
ва», и вряд ли сирийским оружием 
— оно теперь нарасхват в самой Си-
рии.— А. К.). Параллельно с этим 
Иран при поддержке сирийской ар-
мии пытается создать второй терро-
ристический фронт против нас на Го-
ланских высотах.

Господин Путин удивленно под-
нял брови и так доброжелательно по-
смотрел на собеседника, что стало яс-
но: обязательно ответит.

— Наша политика,— продолжал 
израильский премьер-министр,— 
сделать все, чтобы сорвать перегруз-
ку оружия «Хезболле», и сделать все, 
чтобы предотвратить открытие вто-
рого фронта террора против нас на 
Голанских высотах.

Прозрачней намека, пожалуй, ни-
кто никому никогда еще не делал: 
Россия поставляет оружие Сирии, ко-
торая поставляет его «Хезболле», так 
что Биньямин Нетаньяху решил сра-
зу припасть к первоисточнику.

Израильский премьер-министр 
добавил, что приехал сделать все, 
«чтобы не было никаких недоразуме-
ний между нашими и вашими сила-
ми в регионе».

То есть он говорил о российском 
присутствии в Сирии уже даже в про-
шедшем времени. Это, видимо, по 
данным его разведки (а вот с нею у Из-
раиля все очень и очень хорошо), уже, 
конечно, случилось.

И Биньямин Нетаньяху предлагал 
договориться, чтобы, грубо говоря, 
наши с ихними там не перестреляли 
друг друга.

— Что касается обстрелов, то мы 
знаем, мы обсуждаем эти дейст-

вия…— решил публично ответить 
господин Путин.— Обстрелы из-
раильской территории… насколь-
ко мне известно, производят из ра-
кетных систем кустарного произ-
водства.

Владимир Путин таким образом 
категорически отказался от льстяще-
го самолюбию российского авторст-
ва этих систем.

Тут им, видимо, было о чем пого-
ворить за обедом.

— Что касается Сирии,— закон-
чил господин Путин,— то мы с вами 
понимаем: сегодняшняя сирийская 
армия и Сирия в целом в таком состо-
янии, что ей не до открытия второго 
фронта. Ей спасти бы свою собствен-
ную государственность.

То есть речь уже давно не идет о со-
хранении. Спасти бы.

Переговоры продолжались боль-
ше двух часов. В среду к Владимиру 
Путину приедут глава Палестинской 
автономии Махмуд Аббас и прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган. 
Подготовка к юбилейной сессии Ге-
неральной ассамблеи ООН вступает 
в решающую стадию.

Сразу после обеда я поговорил с 
одним из участников переговоров 
(с израильской стороны), который 
рассказал, что в результате обеда 
удалось договориться о механизме 
предотвращения, как он выразил-
ся, фатальных ошибок. Механизм 
взаимодействия спецслужб и воен-
ных был более или менее детально 
разработан.

То есть говорили, конечно, о ми-
ре, а готовились к войне.

— А поесть хоть удалось? — спро-
сил я моего собеседника.

— Ну а как же! А то ведь, как у нас 
говорят, перестанут замечать.

Биньямин Нетаньяху попросил  
Владимира Путина об откровен-
ном разговоре и по лучил его  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

КАК ИЗМЕНИЛОСЬ РАСПРЕДЕЛЕНИЕ МЕСТ В ПАРЛАМЕНТЕ ГРЕЦИИ

Коммунистическая партия Греции

Блок «Сириза»

20.09.2015

Всегреческое 
социалистическое 
движение 
ПАСОК

«Новая 
демократия»

Центристская 
партия
«Потами»
(«Река»)

«Союз 
центра»

«Независимые 
греки»

«Золотая заря»

ЧИСЛО МЕСТ 
ПО ИТОГАМ ВЫБОРОВ

ИСТОЧНИК: МВД ГРЕЦИИ ПО ИТОГАМ 
ОБРАБОТКИ 100% БЮЛЛЕТЕНЕЙ.25.01.2015
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На переговорах в Москве Сергей Лавров и его япон-
ский коллега Фумио Кисида предпочли не делать  
акцент на разногласиях по территориальному  
вопросу, договорившись возобновить диалог  
на высоком уровне  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18070,21 (–362,06)
РТС 808,78 (–7,78)
FTSE 100 6108,71 (+4,6)

DAX 30 9948,51 (+32,35)
DJIA* 16467,46 (+82,88)
NASDAQ Composite* 4823,83 (–3,39)

*На 20:55.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.09.15
Австралийский доллар 47,4131
Английский фунт 102,8496
Белорусский рубль** 37,7112
Датская крона* 10,0365

Доллар США 66,1455
Евро 74,8304
Индийская рупия*** 10,0770
Казахский тенге*** 24,4467

Канадский доллар 50,0344
Китайский юань* 10,3852
Норвежская крона* 81,0964
СДР 93,8128

Сингапурский доллар 47,0151
Новая турецкая лира 22,0067
Украинская гривна* 30,2034
Шведская крона* 80,1997

Швейцарский франк 68,4736
Японская иена*** 55,0318
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в раздачу господдержки 
определяет заместитель  
редактора отдела бизнеса

Егор Попов

В конце прошлой недели для россий-
ского авторынка, падающего уже бо-
лее двух лет, возможно, прозвенел 
очень тревожный звонок, означаю-
щий, что в следующем году денег на 
масштабную господдержку в бюджете 
может не оказаться. По словам моих 
источников, Минпромторг разослал 
лизинговым компаниям письма, в ко-
торых сообщил, что финансирование 
по программе льготного автолизинга 
(предусматривает субсидию 10% от 
аванса за автомобиль) уже исчерпано. 
Поэтому участники программы долж-
ны завершить прием заявок. По дан-
ным источников в автопроме, такие 
же уведомления автоконцерны сей-
час рассылают дилерам.

На первый взгляд ничего необыч-
ного — просто участники программы 
получили заявки под все предусмо-
тренные деньги. Замглавы Минпро-
мторга Александр Морозов еще 8 сен-
тября говорил, что программа оказа-

лась «на удивление» эффективной — 
целевой показатель был на уровне 
16 тыс. машин, но к 30 августа заклю-
чено уже 18,9 тыс. договоров лизин-
га. Сейчас, по моим данным, количе-
ство договоров уже приблизилось к 
20 тыс. штук.

Раньше такое перевыполнение 
плана подталкивало государство под-
брасывать дополнительные средст-
ва на поддержку автопрома. Ведь это 
означало, что меры поддержки дей-
ствительно работают. Так уже было 
и с программой льготного лизинга, 
на которую изначально было выде-
лено 2,5 млрд руб., а затем добавлен 
еще 1 млрд руб. Так же правительст-
во поступило и с госпрограммой об-
новления автопарка: когда автокон-
церны выбрали выделенные 10 мл-
рд руб., государство добавило еще 
5 млрд руб., а затем пообещало и но-
вый транш в том же объеме. Основ-
ные участники рынка и сейчас прода-
ют машины со скидкой, зная, что го-
сударственные деньги придут и ком-
пенсируют их затраты. Такая же си-
туация с дополнительным миллиар-
дом на льготный лизинг — эти день-
ги дойдут до компаний только к кон-
цу года, но это вовсе не останавлива-
ло их от участия в программе. Более 
того, государство никогда не давало 
рекомендаций прекращать работу по 
программам поддержки спроса, а, на-
оборот, гарантировало, что затраты 
участников рынка будут возмещены.

Но теперь в Минпромторге, похо-
же, не уверены, будут ли деньги на 
масштабную поддержку авторын-
ка в 2016 году. Действительно, после 
решения о переходе на однолетний 
бюджет, который сегодня будут об-
суждать у Владимира Путина, ясно-
сти с лимитами господдержки нет, и 
их объем вполне может быть урезан. 
Александр Морозов еще в конце авгу-
ста признавал, что для автопрома си-
туация с бюджетом 2016 года «весьма 
непростая» — туда пока не включе-
ны программы обновления автопар-
ка, автокредитования и автолизин-
га. Если бюджет сверстают в таком ви-
де, то надежды участников рынка хо-
тя бы на заморозку спада продаж ав-
томобилей на уровне 2015 года станут 
эфемерными.

вчера

СЕРГЕЙ ПУГАЧЕВ

подал иски к России в Между
народный арбитражный суд 
в Гааге более чем на $10   млрд, 
сообщил источник, близкий к экс-
банкиру. «Иск подан в Постоянную 
палату третейского суда в Гааге»,— 
уточнил он. Представитель Сергея 
Пугачева подтвердил ”Ъ“ эту инфор-
мацию, добавив, что подробности 
будут обнародованы в ходе сегод-
няшней пресс-конференции в Па-
риже. Сейчас в Лондоне идет судеб-
ное разбирательство между Агент-
ством по страхованию вкладов 
(АСВ), которое является конкурс-
ным управляющим Межпромбан-
ка, и Сергеем Пугачевым. Прош-
лым летом Высокий суд Лондона 
по заявлению АСВ наложил арест 
на активы бизнесмена по всему ми-
ру в целом на £1,2   млрд в обеспе-
чение российского иска. Получить 
комментарии АСВ вчера вечером 
не удалось. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков заявил, 
что о новых исках ничего не  знает. 
Reuters;  отдел финансов, 
Иван  Сафронов

РАБОЧАЯ ГРУППА 
ПРИ ФАС

продлила первый этап  внед
рения «дорожной карты» по 
реализации принципов спра
ведливого международного 
роуминга до 1 марта 2016 го
да. Члены рабочей группы приняли 
во внимание усилия сотовых опера-
торов по снижению межоператор-
ских ставок, говорится в сообщении 
ФАС. Например, операторы напра-
вили предложения о снижении ста-
вок по голосовым вызовам в сред-
нем до 2,5 раза, по SMS — до 1,5 ра-
за, по интернету — до 11 раз. Ранее 
предполагалось завершить первый 
этап 1  октября. Анна Балашова

ЦБ РФ

принял решение о продлении 
антикризисных мер до 1 ян
варя 2016 года, включая при-
менение льготных курсов при рас-
чете нормативов. До 1 января бан-
ки смогут использовать для этих 
целей курс доллара 55 руб., курс 
евро — 64 руб., курс фунта стер-
лингов — 86 руб., курс швейцар-
ского франка — 58 руб., курс 100 
японских иен — 46 руб. О том, что 
ЦБ вновь продлит до 1 января 2016 
года послабления, введенные в кон-
це прошлого года, зампред ЦБ Ми-
хаил Сухов сообщал в начале сен-
тября. Он пояснял, что льготный 
курс изменится и будет сформиро-
ван как среднее значение между 
1 сентября и прошлым курсом. Ме-
ры по поддержке банковского сек-
тора изначально вводились до ию-
ля 2015 года, однако впоследст-
вии часть их была продлена до 1 ок-
тября. ЦБ также продлевал дейст-
вие меры, которая дает банкам пра-
во не ухудшать оценку качества об-
служивания долга вне зависимости 
от оценки финансового положения 
заемщика по ссудам, реструктури-
рованным с 1 декабря 2014  года. 
«Интерфакс»

БАНК «РОССИЯ»

меняет руководителя — кан
дидатура Андрея Хоробро
ва на должность председате
ля правления 16 сентября со
гласована c ЦБ. В 2007–2013 го-
дах топ-менеджер был зампредом 
правления банка «Россия», в 2014–
2015 годах возглавлял территори-
альную дирекцию СОГАЗа по Севе-
ро-Западному федеральному окру-
гу. Занимавший с 2012 года кресло 
председателя правления банка Ев-
гений Логовинский переходит на ра-
боту в «АБР Менеджмент», где бу-
дет курировать вопросы стратеги-
ческого развития и взаимодействия 
с регулятивными органами. «АБР 
Менеджмент» контролируется теми 
же акционерами, что и банк «Рос-
сия», в числе которых Юрий Коваль-
чук и Геннадий Тимченко. По итогам 
первого полугодия банк «Россия» 
занимал 17-е место по активам. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Минпромторг рекомен-
довал остановить прием 
заявок по программе 
льготного автолизинга. 
Означает ли это, что пра-
вительство не уверено 
в том, что в 2016 году 
 хватит средств на под-
держку отрасли?

Как стало известно 
”
Ъ“, «Аэроф

лот» планирует масштабное пе
рераспределение рейсов дочер
них компаний в московском 
авиаузле. Компания ведет пе
реговоры о переводе в Домоде
дово из Шереметьево всех рей
сов «Донавиа» и части рейсов 
«Оренбургских авиалиний» из 
Внуково. Источники 

”
Ъ“ гово

рят, что «Аэрофлот» хочет избе
жать внутренней конкуренции 
с лоукостером «Победа», но не 
исключено, что компании груп
пы займут в Домодедово место 
«Трансаэро», число рейсов кото
рой может сократиться на 70%.

«Аэрофлот» ведет переговоры с 
Домодедово об увеличении числа 
дочерних рейсов из этого аэропорта, 
сообщили 

”
Ъ“ несколько источни-

ков в отрасли. В качестве возможных 
вариантов обсуждаются полный пе-
ревод «Донавиа» из Шереметьево и 
расширение присутствия в Домоде-
дово «Оренбургских авиалиний» за 
счет снижения числа рейсов из Вну-
ково. В «Аэрофлоте» и Внуково отка-
зались от комментариев, в Шереме-
тьево 

”
Ъ“ не ответили. В Домодедово 

”
Ъ“ подтвердили, что действительно 

ведут переговоры с перевозчиком: 
«Обсуждается увеличение частоты 
рейсов и возможность их перевода 
из других аэропортов». Но о деталях 
говорить «преждевременно», заме-
тили в аэропорту, более полная ин-
формация появится с началом осен-
не-зимнего расписания (вводится в 
конце октября).

«Аэрофлот» планировал перера-
спределить рейсы дочерних ком-

паний, меняя стратегию их разви-
тия. Осенью 2014 года «Оренбург-
ские авиалинии» были переведены 
во Внуково, после того как чартер-
ный бизнес перевозчика летом рух-
нул на фоне банкротств туроперато-
ров. Тогда было решено минимизи-
ровать расходы компании и разви-
вать ее в среднем ценовом сегмен-
те. «Оренбургские авиалинии» пе-
решли под коммерческое управле-
ние «Аэрофлота» в части продаж би-
летов и управления маршрутной се-
тью. Источники “Ъ“ поясняют, что 
сейчас за счет постепенного перево-
да «Оренбургских авиалиний» в До-

модедово «Аэрофлот» хочет снизить 
конкуренцию внутри группы, в част-
ности с лоукостером «Победа» (у ком-
паний совпадают пять маршрутов). 
Присутствие в Домодедово позволит 
конкурировать с другими перевоз-
чиками, например «Сибирью» (S7), 
говорит собеседник 

”
Ъ“, добавляя, 

что так произошло во Внуково, ког-
да «Победа» начала летать на тех же 
маршрутах, что и «ЮТэйр».

Перевод рейсов «Донавиа» в До-
модедово был запланирован «Аэ-
рофлотом» как способ привести дея-
тельность всех дочерних компаний 
к единому стандарту обслуживания. 

В «Аэрофлоте» неоднократно говори-
ли об инфраструктурных ограниче-
ниях в Шереметьево, которые мо-
гут снизить объемы перевозок и ка-
чество обслуживания. К 2018 году в 
аэропорту должны построить тре-
тью ВПП, но подрядчик «Инжтранс-
строй» сорвал сроки выполнения ра-
бот. При этом сейчас из Домодедово 
и Внуково летает и «Трансаэро», ко-
торая уже перешла под управленче-
ский контроль «Аэрофлота» и в бли-
жайшем будущем должна стать его 
дочерней компанией. Источники 

”
Ъ“ не исключали, что «Аэрофлот» 

может создать единую компанию на 
базе «Трансаэро» и своих дочерних 
перевозчиков. Впрочем, сейчас со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, говорит, что не исключено сокра-
щение общего числа рейсов «Транса-
эро» на 70%, а как будут распределе-
ны по аэропортам остальные, пока 
решается.

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев счита-
ет, что концентрация дочерних ком-
паний «Аэрофлота» была бы логич-
ной, но возможности Шереметье-
во ограниченны. Господин Панте-
леев напомнил, что руководство До-
модедово неоднократно говорило, 
что переход «Аэрофлота» в этот аэро-
порт — вопрос времени и он неизбе-
жен. По мнению эксперта, «Аэроф-
лот» продолжит специализировать-
ся на транзитных перевозках и со-
хранит доминирующее положение 
на международных линиях, а дочер-
ние компании будут забирать часть 
российского пассажиропотока.

Елизавета Кузнецова

Как стало известно 
”
Ъ“, «Рос

телеком» планирует более чем 
в два раза сократить число топ
менеджеров, входящих в прав
ление, оставив лишь президента 
и пять старших вицепрезиден
тов. Сейчас правление операто
ра  состоит из 14 руководителей, 
включая директоров региональ
ных филиалов, которые по ито
гам работы в 2014 году получи
ли 46,6 млн руб. Новая структура 
 обойдется деше вле и будет ра
ботать быстрее, рассчитывают 
в «Ростелекоме».

Вчера совет директоров «Ростеле-
кома» рассмотрел вопрос об опреде-
лении срока полномочий, количе-
ственного состава и о назначении 
членов правления. Как сообщил 

”
Ъ“ 

источник, близкий к оператору, речь 
идет о сокращении числа топ-менед-
жеров, входящих в коллегиальный 
исполнительный орган, с 14 до 6 че-
ловек. Теперь в правление будут вхо-
дить старший вице-президент — фи-
нансовый директор Кай-Уве Мель-
хорн, старший вице-президент по 
управлению бизнесом Лариса Тка-
чук, старший вице-президент Ма-
рия Флорентьева, старший вице-пре-
зидент по технической инфраструк-

туре Александр Цейтлин, старший 
вице-президент по организацион-
ному развитию и управлению пер-
соналом Галина Рысакова. Председа-
телем правления автоматически на-
значается президент «Ростелекома» 
Сергей Калугин, а новый состав на-
значается на два года.

Представитель «Ростелекома» Ки-
ра Кирюхина подтвердила эту ин-
формацию. По ее словам, правле-
ние сокращается по «внутренней 
инициативе руководства». «Мы про-
водим уплощение управленческой 
структуры — устраняем лишние зве-
нья, чтобы орган работал эффектив-
но»,— уточнила она. В прошлом со-
ставе в правление входили вице-
президенты, подчиняющиеся стар-
шим вице-президентам, но теперь 
такая конструкция, по ее словам, по-
теряла смысл.

• Согласно положению о правлении 
«Ростелекома», к компетенции ор-
гана относится определение та-
рифной политики, предложения 
по утверждению годового бюджета, 
разработка и контроль исполнения 
среднесрочных и долгосрочных фи-
нансово-хозяйственных программ 
и стратегий оператора и другие 
вопросы.

С момента реорганизации «Свя-
зьинвеста» на базе «Ростелекома» в 
2010 году правление объединенной 
компании состояло не менее чем из 
12 топ-менеджеров. Традиционно ту-
да входили руководители региональ-
ных филиалов. Например, в послед-
нем составе числились директор ма-
крорегиональных филиалов «Центр» 
и «Москва» Александр Абрамков и ди-
ректор Челябинского филиала Алек-
сандр Белейчев. «Такая практика бы-
ла введена несколько лет назад, что-
бы более эффективно обменивать-
ся опытом внутри компании»,— на-
поминает представитель «Ростелеко-
ма». Но почти всегда заседания прав-
ления проходили в заочном режиме, 
члены подписывали бюллетени и 
лично не встречались, рассказал 

”
Ъ“ 

один из бывших членов правления 
«Ростелекома». «При этом правление 
не было машинкой для печати реше-
ний. Были и особые мнения, люди не 
соглашались»,— говорит он. Теперь 
президент и пять старших вице-пре-
зидентов будут встречаться в очном 
режиме, это может быть более эффек-
тивно для принятия решений, допу-
скает собеседник 

”
Ъ“.

Согласно отчетности «Ростелеко-
ма» за первый квартал 2015 года, воз-

награждение членов правления по 
итогам работы в 2014 году составило 
46,6 млн руб. Если разделить поров-
ну, то на каждого члена правления 
приходится 3,2 млн руб., но в реаль-
ности выплаты были разные, расска-
зывает бывший член правления. Сам 
он утверждает, что таких денег не по-
лучал. Сокращение численного соста-
ва правления не означает, что общая 
сумма выплат будет разделена меж-
ду оставшимися членами, заверила 
представитель «Ростелекома». «Ком-
пенсации членов правления — пре-
рогатива совета директоров, на дан-
ном совете этот вопрос не рассматри-
вается»,— отметила она.

«Ростелеком» стал не первой го-
скомпанией, радикально сократив-
шей состав своего правления. Так, 
в октябре 2014 года правление «Ру-
сГидро» уменьшилось с 14 до 5 чело-
век. Но этот шаг почти не повлиял на 
размер вознаграждения ключевого 
управленческого персонала «РусГи-
дро» (размер выплат за работу в прав-
лении компания не раскрывает). По 
итогам шести месяцев 2015 года их 
вознаграждение составило 1,134 млрд 
руб., что лишь на 0,7% ниже выплаты 
по итогам шести месяцев 2014 года.

Владислав Новый

ЦБ и АСВ нашли инвесторов для оздоров
ления трех из пяти банков, оценивавших
ся в последнее время на предмет санации,— 
Газэнергобанка, банка «ЭкспрессВолга» 
и Социнвестбанка. Поиск санаторов для Ин
вестторгбанка и Вокбанка пока продолжа
ется, им займутся банк «Российский капи
тал» и АСВ. Впрочем, хотя массовые санации 
банков на российском рынке не слишком 
распространенное явление, о пересмотре 
политики регулятора по расчистке рынка 
от недобросовестных и неустойчивых игро
ков случаи данных банков не свидетельству
ют. Здесь, скорее, сработали экономические 
факторы: наличие инвесторов и тот факт, 
что в условиях кризиса выгода для кредито
ров от санации по сравнению с банкротст
вом существенно возрастает.

Вчера ЦБ и АСВ обнародовали окончательные и 
промежуточные решения сразу по пяти проблем-
ным банкам, которые рассматривались на пред-
мет санации (после введения в них временной 

администрации Агентства по страхованию вкла-
дов, АСВ). Речь о Газэнергобанке, банке «Экспресс-
Волга», Социнвестбанке, Инвестторгбанке и Вок-
банке. Задачей временных администраций явля-
лось «проведение обследования финансового по-
ложения банков, включая определение наиболее 
оптимальных мероприятий по защите интересов 
кредиторов и вкладчиков». Согласно официаль-
ным сообщениям, пока полная ясность появилась 
лишь в отношении трех игроков.

Для Газэнергобанка, банка «Экспресс-Волга» 
(входили в группу «Лайф», головной банк кото-
рой — Пробизнесбанк — в начале августа был ли-
шен лицензии) и Социнвестбанка (ранее подкон-
трольного небезызвестному банкиру Сергею Та-
болину, пошатнулся в результате активного взаи-
модействия с группой банков, подконтрольных 
банкиру Анатолию Мотылеву, лишенных лицен-
зий в конце июля) наконец отобраны банки-инве-
сторы, которые и займутся их оздоровлением. Са-
нацию Газэнергобанка будет проводить СКБ-банк, 
банка «Экспресс-Волга» — Совкомбанк. Впоследст-

вии оба банка будут присоединены к санирующим 
их структурам. Социнвестбанк, в свою очередь, бу-
дет отдан на санацию «дочке» АСВ — банку «Россий-
ский капитал», к которому впоследствии также бу-
дет присоединен. Выбор инвесторов осуществлял-
ся на конкурсной основе. Впрочем, де-факто это 
справедливо только в отношении первых двух иг-
роков. Рыночных инвесторов, заинтересованных 
в санации Социнвестбанка, не нашлось, поэтому 
он был передан на оздоровление фактически госу-
дарственному «Российскому капиталу».

По двум другим банкам — Инвестторгбанку и 
его дочернему Вокбанку — инвесторов еще пред-
стоит отобрать. Этим отбором, согласно офици-
альным сообщениям, как раз и будет заниматься в 
первом случае «Российский капитал» и АСВ во вто-
ром. Пока же обоим банкам предоставлены средст-
ва на поддержание ликвидности «в объеме, доста-
точном для своевременного осуществления расче-
тов с кредиторами и бесперебойной работы».

деловые новости  — с8

«Ростелеком» оставили за старшими
Госкомпанией будут руководить шесть топ-менеджеров

Инвесторов потянуло на спасение
Российские банки подверглись массовому оздоровлению
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«Аэрофлот» ищет место в Домодедово
Группа переводит туда рейсы дочерних авиакомпаний
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Московская биржа никак не может 
справиться с чередой технических 
 сбоев. В понедельник более двух часов 
клиенты торговой площадки были ли-
шены возможности заключать сделки 
на срочном рынке. Это был четвертый 
сбой с начала месяца и третий, когда 
биржа приостанавливала торги. Вме-
сте с тем участники рынка уже говорят 
о реальных потерях, в том числе клиен-
тов, и надеются на введение практики 
отмены сделок.

Вчера в связи с возникновением нештатной 
ситуации Московская биржа в 10:25 приоста-
новила торги на срочном рынке. В 11:43 торги 
возобновились, но спустя пару минут были 
вновь приостановлены. Полностью все систе-
мы были приведены в штатное состояние 
лишь к 12:40, и в это время торги были возоб-
новлены окончательно. На бирже заявили, что 
причиной сбоя стала программная ошибка 
«при чтении ядром конфигурации торговой 
системы». Такая ситуация потребовала перезаг-
рузки ядра, однако когда торги были возобнов-
лены, ряд участников не смогли синхронизи-
ровать свои системы с биржевыми, что потре-
бовало новой остановки. Одновременно по-
требовался и перезапуск подсистемы, отвечаю-
щей за формирование заявок. В Банке России 

”
Ъ“ заявили, что будут анализировать получен-

ную от Московской биржи информацию по си-
туации. «В случае выявления нарушений Банк 
России будет принимать меры надзорного реа-
гирования»,— отметили в пресс-службе ЦБ.

С начала сентября это уже четвертый бир-
жевой сбой, причем в результате трех из них 
биржа была вынуждена останавливать на дли-
тельное время торги в одной или нескольких 
секциях. Однако, несмотря на временной мас-
штаб тех сбоев, участники заявляли о мини-
мальных потерях для них и их клиентов.

Последний сбой принципиально отличает-
ся от предыдущих, отмечают участники рынка. 
Раньше дело сводилось к простой остановке 
торгов, тогда как во время вчерашней нештат-
ной ситуации сделки продолжали проводить-
ся. «С утра на срочном рынке сделки соверша-
лись по ценам, не имеющим рыночного обо-
снования»,— отмечает заместитель предправ-

ления компании «Ай Ти Инвест» Михаил Ха-
нов. Аномальная динамика фьючерсов была 
вызвана тем, что выставленные в вечернюю 
сессию предыдущего торгового дня (в пятницу, 
18 сентября) заявки при начале торгов не обра-
батывались системой. «Из-за того что старые за-
явки не исполнялись, новые заявки автомати-
чески выставлялись выше, что и привело к рез-
кому скачку котировок фьючерсных контрак-
тов»,— рассказали в крупном российский бро-
кере. «Реальные сделки прошли с отклонением 
от рыночных цен, и кто-то из-за этого получил 
прибыль, а кто-то — незапланированный убы-
ток»,— отмечает заместитель гендиректора по 
активным операциям компании «Велес Капи-
тал» Евгений Шиленков. Сам факт того, что тор-
ги продолжались, в то время как данные ото-
бражались некорректно, на протяжении 25 
минут, является серьезным риском для броке-
ров и их клиентов, отмечает заместитель ген-
директора по финансам и операционной дея-
тельности ИК «Атон» Максим Кузякин. По мне-
нию участников рынка, бирже стоит сформи-
ровать отдельную стратегию по повышению 
стабильности своих систем и гарантировать 
хотя бы минимальную их доступность.

Управляющий директор по информацион-
ным технологиям Московской биржи Сергей 
Поляков отмечает, что прошедшие сбои не бы-
ли связаны с увеличившейся нагрузкой — си-
стемы прошли пики без проблем. Кроме того, 
все три предыдущих сбоя были не в программ-

ном обеспечении, а в аппаратной части, в со-
вершенно разном по функциям оборудовании 
от разных производителей — общего конкрет-
ного фактора нет. Для исключения сбоев с 
2014 года проводится программа модерниза-
ции, которая подразумевает ежегодную заме-
ну 30% парка серверов и 20% сетевого оборудо-
вания. Кроме того, «проводятся преобразова-
ния в общей конфигурации торговых систем, 
которые должны существенно ограничить зо-
ну поражения при нештатных ситуациях за 
счет разделения монолитных торговых сис-
тем на отдельные модули торгов и клирин-
га»,— отмечает господин Поляков. По его сло-
вам, для реализации этих проектов потребует-
ся сохранить темпы инвестирования в софт, в 
аппаратные средства и дополнительно инвес-
тировать в кадры.

В такой ситуации, считает Михаил Ханов, 
возможно, пришло время для введения в пра-
ктику отмены биржевых сделок. Впрочем, по-
ка на бирже придерживаются иного мнения. 
«Все сделки, которые были заключены в ходе 
торгов сегодня (в понедельник.— 

”
Ъ“), заклю-

чены в соответствии с правилами торгов и яв-
ляются действительными»,— отмечается в 
официальном сообщении. Впрочем, биржа 
уже взаимодействует с брокерами—участни-
ками рынка, чьи заявки были поданы в вечер-
нюю сессию в пятницу.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Учащенные сбои
Московская биржа не может наладить устойчивую торговлю

контекст  

БАНКИ

«Ренессанс Кредит»  
сократил убыток

Отчетность по международным стандартам (МСФО) банк «Ренессанс 
Кредит» раскрыл вчера на своем официальном сайте. Согласно ей, 
в первом полугодии банк получил 3 млрд руб. убытка против 6,8 млрд 
руб. убытка за аналогичный период 2014 года. По словам аналитика 

Moody’s Александра Проклова, банку удалось улучшить финансовый 
результат за счет сокращения отчислений в резервы и роста дохода, 
полученного от операций с ценными бумагами. По его оценкам, в пер
вом полугодии 2015 года непроцентный доход, включая доход от таких 
операций, составил порядка 3,2 млрд руб. (годом ранее — 0,3 млрд 
руб. убытка). За шесть месяцев объем резервов банка уменьшился 
более чем в три раза — с 27,8 млрд до 8,3 млрд руб. на 1 июля. Значи
тельное сокращение провизий банк показал на фоне только начинаю
щейся стабилизации на рынке потребительского кредитования — дру
гие крупные игроки в этом сегменте столь заметного сокращения ре
зервов не показывали (см. ”Ъ“ от 31 августа). Долю проблемных кре
дитов (с просрочкой свыше 90 дней, NPL), в отличие от большинства 
конкурентов, «Ренессанс Кредит» не раскрывает. Активы «Ренессанс 
Кредита» в первом полугодии продолжили сжиматься — сокращение 
составило 11%, до 114,9 млрд руб. Кредитный портфель банка (до 
формирования резервов) уменьшился в январе—июне на 17%, до 
68,3 млрд руб. Отдел финансов

Правила подтверждения онлайн-операций 
должны быть зафиксированы в документах 
банка и будут проверены ЦБ технически. На ре-
ализацию новой нормы банкам будет дан пере-
ходный период. Опыт повышения безопасно-
сти платежей в принудительном порядке у 
банкиров уже есть — с 1 июля банки могут вы-
пускать только карты с чипом, магнитные же 
карты только в порядке исключения.

Технологию подтверждения операций, со-
вершаемых дистанционно, банки используют 
и сейчас, однако в добровольном порядке. В 
отсутствие обязательности оно практикуется 
далеко не по всем операциям. По словам экс-
пертов, это требует дополнительных расходов 
на SMS, доработку программного обеспечения 
и др., что в совокупности оценивается в не-
сколько десятков тысяч долларов. «Сейчас мы 
как банк-эквайер для электронной коммер-
ции сами определяем индивидуальные на-
стройки безопасности и устанавливаем, когда 
необходимо дополнительное подтверждение 
оплаты,— отмечает вице-президент Альфа-
банка Вилен Тимирязев.— Это зависит от мно-
жества параметров, в частности от надежности 
самой торговой точки». Наиболее часто техно-
логия используется на тех ресурсах, где проис-
ходит моментальная покупка, например, ин-
тернет-контента или осуществляются перево-
ды с карты на карту, которые сложно оператив-
но оспорить, в отличие, например, от авиаби-
летов, которые, как правило, приобретаются 
заранее, отмечает вице-президент банка «От-
крытие» Юрий Божор. По его словам, перевоз-
чики на своих сайтах имеют мощные системы 
фрод-мониторинга, поэтому использование 
дополнительных систем защиты они считают 
излишним, поскольку любое дополнительное 
действие, которое требуется совершить поку-
пателю, резко снижает процент конвертации 
конечных клиентов, то есть успешных оплат.

Инициатива ЦБ обусловлена объективной 
необходимостью, считает начальник управле-
ния режима информационной безопасности 
департамента защиты информации Газпро-
мбанка Алексей Плешков. «Сейчас участи-
лись случаи совершения мошеннических 
действий в отношении клиентов крупных 
банков — пользователей систем дистанцион-
ного банковского обслуживания, это касается 

как физических, так и юрлиц»,— отмечает он. 
Свежих данных по числу инцидентов и объе-
му потерь через дистанционное банковское 
обслуживание (ДБО) ЦБ пока не раскрывает, 
но в 2014 году было выявлено 4,9 тыс. попы-
ток осуществления несанкционированных 
операций через ДБО на сумму 1,64 млрд руб., 
из которых более 80% на сумму более 700 млн 
руб. прошли успешно. Однако и эти цифры не 
отражают всего масштаба проблемы, посколь-
ку банки неохотно раскрывают ЦБ информа-
цию об инцидентах в своих системах. По сло-
вам Артема Сычева, ежегодные темпы роста 

объема мошенничеств составляют около 30%, 
опережая темпы роста оборота электронных 
платежей (10–15% в год).

Насколько эффективными в борьбе с мо-
шенничеством окажутся новые меры, оце-
нить сложно, отмечают банкиры. «На некото-
рый сравнительно небольшой период време-
ни это должно остановить рост мошенничест-
ва, но ровно до того момента, пока злоумыш-
ленники не найдут обходные пути,— говорит 
Алексей Плешков.— Помешать эффективной 
реализации этой меры могут и другие факто-
ры — например, неисполнение клиентом 
обязательства актуализировать свои контакт-
ные данные». В таком случае банк формально 
будет выполнять свои обязательства по ин-
формированию клиента, но эффекта это не 
даст, заключает он.

Ольга Шестопал

С новым кодом

Цифры не раскрываются. Зато те-
перь точно известно, во сколько обой-
дется государству оздоровление трех 
первых игроков. Санация Газэнерго-
банка, «Экспресс-Волги» и Социнвест-
банка будет стоить государству сово-
купно 80 млрд руб. На их оздоровле-
ние будет выделено соответственно 
23 млрд руб., 49,85 млрд руб. и 7,1 млрд 
руб. на десять лет под 0,5% годовых на 
финансирование разрыва между ак-
тивами и обязательствами. На сана-
цию Социнвестбанка, кроме того, 
пойдет еще 0,5 млрд руб., но уже на 
шесть лет под 6% годовых для докапи-
тализации — так называемая докапи-
тализационная надбавка. В первых 
двух случаях на этой надбавке, по дан-
ным 

”
Ъ“, в результате конкурса между 

инвесторами удалось сэкономить: са-
наторы от нее отказались. В случае с 
Социнвестбанком, по которому кон-
курса из-за отсутствия желающих 
участвовать в оздоровлении фактиче-
ски не было, эта надбавка осталась, но 
была снижена в ходе обсуждения. «Об-
щая сумма экономии по всем трем 
банкам в результате корректировки 
предложений инвесторов составила 
7,75 млрд руб.»,— сообщил зампред 
Банка России Михаил Сухов.

Массовые санации большого коли-
чества банков на российском рынке 
не слишком частое явление. Впрочем, 
по мнению участников рынка, в вы-
шеописанных случаях это вполне объ-
яснимо. «На решение регулятора, ско-
рее всего, повлияли три фактора: объ-
ем средств клиентов банков (на 1 сен-
тября, по данным российской отчет-
ности, в 

”
Экспресс-Волге“ было 

36,4 млрд руб. средств физлиц и 

3,17 млрд руб.— юрлиц, в Газэнерго-
банке — 17,4 млрд руб. и 1 млрд руб., в 
Социнвестбанке — 8,8 млрд руб. и 
0,5 млрд руб., в Инвестторгбанке — 
55,9 млрд руб. и 13,9 млрд руб., в Вок-
банке — 5,2 млрд руб. и 1,07 млрд руб. 
соответственно.— 

”
Ъ“), их социальная 

значимость (многие банки являются 
достаточно крупными региональны-

ми игроками, и отзыв лицензии у них 
мог спровоцировать панику в регио-
нах), а также сокращение фонда стра-
хования вкладов (ФСВ), из которого и 
осуществляются компенсационные 
выплаты вкладчикам при отзыве у 
банков лицензий»,— рассуждает ви-
це-президент ФБК Алексей Терехов.

Данные по размеру фонда страхова-
ния вкладов АСВ с недавних пор не рас-
крывает. Согласно официальной ин-
формации, средств в нем достаточно 
для выплат, но ранее сообщалось, что 
уже в октябре агентство намерено пе-
рейти на финансирование выплат за 

счет кредитов Банка России, если раз-
мер фонда опустится ниже 40 млрд руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 3 сентября). Очевидное исто-

щение фонда началось весной и усугу-
билось после крупных отзывов лицен-
зий у банков группы Анатолия Моты-
лева и Пробизнесбанка. «С одной сто-
роны, учитывая, что потребность ФСВ 
в ликвидности в любом случае удовлет-
ворит ЦБ, новым отзывам лицензий 
ничто не мешает, вкладчики в любом 
случае получат страховку, но с другой 
— на фоне ухудшения экономики объ-
ем выплат, которые клиенты банка 
смогли бы получить в ходе банкротства 
банков, несопоставимо ниже с объе-
мом выплат, который сможет обеспе-
чить инвестор в лице банка-санато-
ра»,— указывает господин Терехов.

В такой ситуации целесообраз-
ность поиска инвестора для двух 
оставшихся пока под временной ад-
министрацией АСВ банков — Инвест-
торгбанка и Вокбанка — кажется 
участникам рынка довольно очевид-
ной. По мнению замгендиректора по 
работе с кредитными организациями 
компании «Финэкспертиза» Натальи 
Борзовой, вероятность их нахожде-
ния достаточно велика: «В первую оче-
редь эти проекты могут быть интерес-
ны игрокам, которые захотят нара-
стить свое присутствие в регионах». 
При этом массовая санация сразу пяти 
проблемных банков, по мнению го-
спожи Борзовой, не свидетельствует о 
смягчении политики регулятора по 
отношению к проблемным игрокам. 
«ЦБ сохраняет свою задачу по расчист-
ке рынка, просто в условиях кризиса 
вопросы экономики играют большую 
роль»,— считает она.

Валерия Францева,  
Светлана Дементьева

Инвесторов потянуло на спасение

с1

с7

4,9 тысячи  
попыток осуществления 
несанкционированных 
операций через дистан-
ционные каналы было  
совершено, по данным 
ЦБ, в 2014 году

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С Б О И Л А  Б И Р Ж А  В  2 0 1 5  Г О Д У

8 сентября Московская биржа приостанавливала более чем на два часа торги на срочном, валютном и фон
довом рынках. «Один из сетевых коммутаторов создал аномальную нагрузку на сеть, что спровоцировало не
стабильность работы не только основных, но и резервных компонентов сети»,— объяснили причину на бирже. 
1 сентября почти час не проводились торги на фондовом рынке. Нештатная ситуация произошла изза не
стабильной работы «аппаратной части основного сервера торговоклиринговой системы фондового рынка». 
12 августа на полчаса были приостановлены торги на срочном рынке изза некорректной работы телеком
муникационного оборудования, которая «привела к проблемам с получением рыночных данных клиентами». 
15 июня в вечернюю сессию на срочном рынке торги не только начались с часовым опозданием, но и впо
следствии более чем два часа не проводились. Причины задержки — «отсутствие потока рыночной информа
ции и невозможность его возобновления без проведения перезагрузки торговой системы». 5 марта торги 
на валютном рынке и рынке драгметаллов биржа приостанавливала более чем на час. К сбою привела «некор
ректная обработка серверами доступа торговой системы валютного рынка трансакции сервиса балансировки 
 риска между срочным и валютным рынками». 12 января почти на час были приостановлены торги на срочном 
рынке изза «рассинхронизации между двумя процессами обработки трансакций». Отдел финансов

ЦИТАТА

Проведение конкурсов по отбору 
инвесторов позволило сэкономить 
для трех банков (Газэнергобанк, 
Социнвестбанк и «Экспресс- 
Волга».— ”Ъ“) предоставляемую 
финансовую помощь на общую 
сумму 7,75 млрд руб.
— Михаил Сухов, 
зампред Банка России
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Ряд инвесторов в зеленую энер-
гетику, в том числе крупнейшая 
компания «РусГидро», из-за де-
вальвации рубля и удорожания 
кредитов потеряли интерес к та-
ким проектам и добивается пра-
ва отказаться от инвестиций 
без штрафа. «Совет рынка» го-
тов рассмотреть предложения 
инвесторов, потребители энер-
гии также поддерживают отказ 
от лишней нагрузки на рынок. 
Но против послаблений, ломаю-
щих весь механизм поддержки 
зеленой генерации, выступает 
ряд других инвесторов: они счи-
тают, что отрасли просто нужно 
дать дополнительные льготы.

Завтра наблюдательный совет 
НП «Совет рынка» рассмотрит про-
екты правок в регламенты оптово-
го энергорынка, которые, по сути, 
позволят инвесторам в возобнов-
ляемые источники энергии (ВИЭ) 
выйти из проектов без каких-ли-
бо штрафных санкций. Речь идет 
о праве компаний до 23 октября 
отказаться от договоров поставки 
мощности (ДПМ, устанавливают 
сроки ввода и параметры возврата 
инвестиций) для ВИЭ, рассказали 
два источника 

”
Ъ“ в отрасли и под-

твердили в «Совете рынка». Прав-
ки предложены компанией «МЭК-
Инжиниринг» (должна строить сол-
нечные станции — СЭС — на 4 МВт 
и 5 МВт в Дагестане с вводом в 2015 
году) и «РусГидро» (имеет ДПМ на 
20 МВт малых ГЭС с вводом в 2017 
году на Ставрополье и в Карачае-
во-Черкесии). «РусГидро» предла-
гает дать право на отказ от проек-
та только тем, кто пока не получал 

штраф за просрочку (5% от ежеме-
сячного платежа станции с энерго-
рынка). В «РусГидро» это не коммен-
тируют, связаться с «МЭК-Инжини-
рингом» не удалось.

• Инвестпроекты ВИЭ ежегод-
но отбирают на конкурсе по мини-
мальным капзатратам, они полу-
чают гарантию ежемесячных повы-
шенных выплат мощности. В ДПМ 
ВИЭ предусмотрена окупаемость 
проектов за 15 лет с доходностью 
14% годовых. В 2013–2014 годах бы-
ли отобраны СЭС на 904 МВт, ве-
тровые мощности на 156 МВт 
и малые ГЭС на 20,6 МВт с ввода-
ми до 2018 года. В этом году отбор 
проектов с началом поставки мощ-
ности в 2016–2019 годах пройдет 
с 27 октября до 10 ноября.

Но инициаторы правки счита-
ют, что владельцы ДПМ ВИЭ столк-
нулись с ростом валютных курсов 
и банковских ставок, что заморози-
ло проекты и сотрудничество по ло-
кализации выпуска оборудования в 
РФ. Сроки вводов могут перенести 
на два-три года, в которые придется 
уплатить штрафы. Поэтому предло-
жено предоставить участникам одно-
кратную возможность отказа от ДПМ 
ВИЭ в 2015 году, что снизит и плате-
жи потребителей. «Вопрос достаточ-
но существенный для всей системы 
ДПМ ВИЭ и требует проработки и об-
суждения»,— говорят в «Совете рын-
ка». Ранее набсовет регулятора уже 
поддержал другие льготы для ВИЭ 
— нештрафуемую отсрочку запу-
ска проектов на год (грейс-период) и 
рост валютной составляющей в пре-
дельных capex проектов. Эти измене-
ния согласовываются в ведомствах. В 
Минэнерго 

”
Ъ“ заявили, что согласо-

вание планируется завершить до но-
ября. В НП «Сообщество потребите-
лей энергии» напоминают, что про-
мышленность изначально была про-
тив нерыночной поддержки ВИЭ, по-
этому такой выход из ситуации вы-
глядит приемлемым компромиссом.

Но против легализации нештра-
фуемого выхода из ДПМ выступает 
Avelar (принадлежит СП «Роснано» 
и «Реновы» «Хевел»), получившая 
значительную часть мощности СЭС 
на прошлых отборах. «Даже времен-
ная возможность отказа от ДПМ без 
штрафов может подорвать основы 
действующего механизма поддер-
жки ВИЭ»,— отмечают в компании. 
В китайской «Солар Системс» вни-
мательно изучают возможные изме-

нения, но считают, что полный вы-
ход из ДПМ — преждевременная 
мера. «Мы хотим улучшить эконо-
мику и остаться в проектах, для это-
го нужно принять изменения — по 
грейс-периоду, доходности и валют-
ным корректировкам. Если их при-
мут, мы хотим бороться и за новые 
ДПМ»,— говорит глава компании 
Михаил Молчанов. Он считает, что 
тех, кто отказался от ДПМ, надо ли-
шать и права участия в отборах в бу-
дущем. В ГК «Энергия солнца» (есть 
проекты ДПМ по СЭС на 105 МВт) 
считают, что отказ от договоров уме-
стен только в отношении уже ото-
бранной мощности. Если такое пра-
во распространить и на победите-
лей следующих отборов, это снизит 
их ответственность и усилит дем-
пинг по капзатратам в заявках, от-
мечает директор по развитию груп-
пы Виктор Антонов.

Инициативу не поддержало и 
Минэкономики. Там считают, что от-
каз от ДПМ несправедлив по отноше-
нию к инвесторам, участвовавшим в 
отборе, но не выигравшим его. Кро-
ме того, отказ не снизит нагрузку на 
потребителя, он позволит лишь уве-
личивать ее меньшим темпом, гово-
рят в ведомстве. В дальнейшем по-
требуется учесть «отказные» объемы 
на новых отборах, говорят участни-
ки рынка, но в 2015 году из-за согла-
сований изменений они могут не по-
пасть в отбор. К тому же неясно, как 
вернуть в отбор мощность, срок вво-
да которой прошел или заканчивает-
ся, и менять ли вместе со сроком уро-
вень локализации, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли.

Анастасия Фомичева

Инвесторы просят разрешения уйти с солнца
Зеленая энергетика больше их не привлекает

Падение продаж автомоби-
лей ожидаемо сказалось на рос-
сийских шинниках. Снижение 
рынка в отрасли оценивают 
в 20–30%. Компании пытают-
ся сохранить объемы бизнеса 
за счет роста экспорта и новых 
контрактов с автозаводами: те 
отказываются от импорта шин, 
ставшего слишком дорогим 
 из-за девальвации рубля. Кроме 
 того, шинники надеются на тра-
диционный всплеск продаж 
зимних шин в конце года.

Завод по производству шин 
Continental в Калуге отложил выход 
на полную мощность до 2017 года из-
за «сложившейся экономической си-
туации», объявила вчера компания. 
Глава «Континенталь Калуги» Геор-
гий Ротов отметил, что корректи-
ровка вызвана снижением продаж. 
Падение рынка за январь—август 
в компании оценили для 

”
Ъ“ в 20–

30%. При этом за год завод планиру-

ет вдвое увеличить выпуск, до 2 млн 
шин: господин Ротов пояснил 

”
Ъ“, 

что в мае компания стала работать 
с Ford Sollers, а в июле — с АвтоВА-
Зом, планируется начать поставки 
Renault и Volkswagen Group. В 2014 
году прямых поставок на заводы не 
было, заметил он. Для компенсации 
падения спроса в РФ Continental нач-
нет поставлять калужские шины на 
экспорт — в Бельгию, Испанию, Пор-
тугалию и другие страны, начаты 
продажи на Украину, в Белоруссию, 
Германию и Францию, страны Скан-
динавии.

Другие опрошенные 
”

Ъ“ шин-
ники сохраняют объемы производ-
ства, в том числе за счет экспорта. В 
Nokian Tyres говорят, что завод во 
Всеволожске работает на мощно-
сти, близкой к полной (более 15 млн 
шин в год). Глава представительст-
ва Nokian Tyres в РФ Андрей Пантю-
хов уточнил 

”
Ъ“, что продажи кон-

церна в первом полугодии в России 
и СНГ снизились в евро на 37,5%, но 
доля экспорта в первом полугодии 
несколько выросла — до 63% от всей 
продукции. В специализирующем-
ся в основном на грузовых шинах 
Cordiant (Ярославский шинный за-
вод, «Омскшина» и «Уралшина») со-

общили, что продолжают загружать 
по максимуму мощности, но отмети-
ли структурное изменение спроса — 
смещение в сторону бюджетного сег-
мента и шин локального производ-
ства. Кроме того, в Cordiant говорят 
о тенденции роста поставок россий-
ским автоконцернам, объясняя это 
сокращением закупок импорта на 
фоне девальвации рубля. Общее па-
дение спроса на шины в компании 
оценили в 19%.

Крупные российские автокон-
церны, по данным 

”
Ъ“, сейчас по-

чти не закупают импортные шины. 
На АвтоВАЗе работают исключитель-
но с белорусской «Белшиной», лока-
лизованными Pirelli и «Нижнекам-
скшиной». Ford Sollers закупает 90% 
локальной продукции, импорт идет 
для спортивных версий машин. На 
КамАЗе отметили, что основную 
часть закупают у местных компа-
ний, не исключая небольшую до-
лю импорта с учетом «разнообразия 

номенклатуры». Но для выпускае-
мых в Петербурге грузовиков Sсania 
шины импортируются (Michelin, 
Bridgestone), для Toyota Camry так-
же используют импорт (Yokohama).

По прогнозу немецкой GfK от 30 
июня, в 2015 году рынок шин в РФ 
ожидает падение на 20%, так как он 
сильно зависим от продаж новых 
автомобилей. По данным Ассоци-
ации европейского бизнеса, про-
дажи легковых машин и LCV за ян-
варь—август сократились на 33,5%, 
до 1,05 млн штук, продажи грузови-
ков, по данным «Автостата», прова-
лились на 45,4%, до 32,4 тыс. штук. 
В GfK отмечали, что спад на рынке 
шин начался еще в 2014 году — па-
дение продаж тогда составило 17,5%. 
В Continental ожидают восстанов-
ления рынка лишь к 2020 году. В 
Cordiant отмечают, что в долгосроч-
ной перспективе рынок РФ «потен-
циально очень емкий» и планы по 
развитию производства будут реа-
лизованы. Компания считает, что во 
втором полугодии темпы падения 
должны сгладиться за счет продаж 
зимних шин — если на летней рези-
не покупатель может сэкономить, то 
зимняя — уже вопрос безопасности.

Яна Циноева

Шины сдулись  
вслед за авторынком
Спад продаж составил около 20%

ЦИТАТА

В России необходимо создать 
 серьезные регуляторные предпо-
сылки, чтобы переход с одного 
вида энергоресурса на другой 
был оправдан. И заплатить за это 
придется приличную цену. На се-
годняшний день я не вижу в этом 
никакой экономической логики
— Франческо Стараче,
гендиректор Enel,  
о судьбе зеленой энергетики в РФ,  
в интервью ”Ъ“ 18 июня

Некогда монопольный постав-
щик тепла для Минобороны 
— АО «Ремонтно-эксплуатаци-
онное управление» (РЭУ) — при-
знано банкротом. Теперь его 
имущество должно быть прода-
но в счет погашения долга, ко-
торый, по данным 

”
Ъ“, в сере-

дине года достигал 50 млрд руб. 
Но активов у РЭУ недостаточно, 
за их счет можно закрыть не бо-
лее 7% долга. Остальное имуще-
ство принадлежит Минобороны 
и сейчас передается его новой 
структуре — ГУ ЖКХ.

18 сентября арбитражный суд Мо-
сквы признал бывшего монопольно-
го поставщика тепла структурам Ми-
нобороны РЭУ банкротом. Конкурс-
ное производство открыто на шесть 
месяцев, конкурсным управляющим 
назначен Евгений Кацер, собрание 
кредиторов пройдет 28 сентября. Де-
ло о банкротстве будет рассмотрено 
15 марта 2016 года.

РЭУ много лет копило долги пе-
ред поставщиками энергоресурсов, 

а в поле зрения правоохранитель-
ных органов попало в конце 2012 го-
да после краха коммунальных струк-
тур Минобороны — «Оборонсерви-
са» и «Славянки». В июне 2014 года 
(долг РЭУ составлял 45,2 млрд руб.) в 
компании введено наблюдение. Но 
долг рос: по данным 

”
Ъ“, в середине 

этого года он составлял около 50 мл-
рд руб., а за январь—май он увели-
чился на 1,63 млрд руб. С началом 
конкурсного производства арест с 
активов РЭУ будет снят. Но еще при 
введении наблюдения суд отмечал, 
что стоимость активов компании — 
лишь 3,24 млрд руб. (остальное при-
надлежит Минобороны и передано 
в безвозмездное пользование), этого 
не хватит для оплаты долгов.

Минобороны планировало ре-
шить проблему РЭУ за счет создания 
единого оператора жилищных ком-
мунальных услуг для военного за-
казчика и назначить единственным 
поставщиком тепла, воды и услуг 
по передаче электроэнергии АО ГУ 
ЖКХ, входящее в холдинг «Гарни-

зон» (см. 
”
Ъ“ от 25 мая). Как следует 

из мартовского письма главы Ми-
нобороны Сергея Шойгу Владими-
ру Путину, выход РЭУ из наблюде-
ния должен был стать переломной 
точкой для внедрения новой моде-
ли. 11 филиалов ГУ ЖКХ соединя-
ются с филиалами РЭУ, а филиалы 
«Славянки» (водоснабжение и водо-
отведение) и «Оборонэнерго» (элек-
тросетевое хозяйство) должны быть 
слиты с ними после укрупнения. 
Это должно привести к сокраще-
нию административно-управленче-
ского персонала на 42%, расходов на 
него — на 30% и доведению зарплат 
производственного персонала, ко-
торый сократится на 10%, до средне-
рыночных значений.

Решение о создании единого опе-
ратора утверждено правительством 
11 июня. По распоряжению, ГУ ЖКХ 
передается в безвозмездное пользо-
вание имущество Минобороны. В 
министерстве заявили, что к отопи-
тельному сезону готовы на 95%. «От-
крытие конкурсного производства в 

отношении РЭУ не повлияет на под-
готовку и проведение отопительно-
го сезона в воинских частях и орга-
низациях Минобороны,— уверяют 
там.— Задолженность по оплате тру-
да, в том числе и выходные пособия, 
будет выплачена в приоритетном по-
рядке и в полном объеме».

В Минобороны заявили, что это 
«касается и долгов перед кредито-
рами, большая часть суммы кото-
рых уже урегулирована», не пояснив 
источник средств. Конкурсное про-
изводство в РЭУ в министерстве на-
звали «вынужденной мерой, необ-
ходимой для урегулирования дол-
говых проблем, накопленных более 
чем за шесть лет». «Хочется надеяться, 
что на этот раз Минобороны проде-
монстрирует государственный под-
ход к решению долговых проблем, 
которые, к сожалению, в последние 
годы стали системными»,— замечает 
глава экспертной секции «Повыше-
ние платежной дисциплины в сфере 
ТЭК и ЖКХ» Максим Ланда.

Наталья Скорлыгина

На воинский долг активов не хватит
Начато банкротство экс-поставщика тепла для Минобороны

Интерес к экспортным продажам за ру-
бли вновь возрос на фоне девальвации рос-
сийской валюты в конце 2014 года. Тогда 
ФАС предложила правительству законода-
тельно обязать нефтегазовых экспортеров 
перевести часть продаж в рубли с использо-
ванием биржевых площадок. Но, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ходом дис-

куссий в правительстве, эти концепции как 
минимум на первом этапе оказались несов-
местимы. «В условиях санкций привлечь 
крупных зарубежных сырьевых трейдеров 
и финансовых инвесторов для участия в ра-
боте товарной биржи в России и так непро-
сто, а если им еще предстоит работать с ру-
блем, с учетом его волатильности это про-
сто невозможно»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его словам, переход на ру-

блевые расчеты при биржевых торгах воз-
можен только в некоем неопределенном бу-
дущем. По данным 

”
Ъ“, сейчас все крупные 

нефтяники выступают против биржевых 
торгов нефтью на экспорт, затягивая про-
цесс. ФАС же пока отказалась от идеи обя-
зательных рублевых экспортных продаж 
и официально предлагает лишь предусмо-
треть в экспортных контрактах опцию по 
переходу на расчеты в рублях.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли не видят прин-

ципиального изменения ситуации в том, что 
вопрос о расчетах в рублях вынесен на совет 
директоров «Газпрома». «Компания готовит-

ся к президентской комиссии по ТЭКу в кон-
це октября, где этот вопрос обязательно бу-
дет поднят и придется отчитываться»,— по-
лагает один из источников 

”
Ъ“. Он отмечает, 

что «Газпром» «мало чем рискует, ведь речь 
идет только о новых контрактах, изменять 
текущие контракты не придется». Другой 
источник 

”
Ъ“, близкий к «Газпрому», счита-

ет, что монополия после введения санкций 
США против Южно-Киринского месторо-
ждения хочет «подстраховаться». «Прямые 
финансовые санкции США против 

”
Газпро-

ма“ крайне маловероятны, но почему бы не 
иметь запасной вариант на этот случай»,— 
говорит он.

«Экспортные расчеты в рублях — это 
дань соответствия общей политической 
линии, а не коммерческая история»,— со-
глашается глава Small Letters Виталий Крю-
ков. По его мнению, вероятно, в перспек-
тиве «Газпром» рассматривает возмож-
ность рублевого ценообразования на свои 
экспортные объемы, основанного на ди-
намике внутреннего рынка. «Пока нет эф-
фективных инструментов хеджирования 
и развитой финансовой инфраструктуры, 
экспортные продажи в рублях будут силь-
но уступать в эффективности»,— замечает 
Виталий Крюков. Аналитик признает при 
этом, что «если рублевое ценообразование 
на экспортные товары не развивать, то и 
финансовая инфраструктура никогда не 
появится».

Юрий Барсуков

«Газпром»  
покажет государству рубль

 20 процентов  составит падение  
рынка шин в РФ, по оценке немецкой  
аналитической компании GfK
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ТНТ помирился  
с YouTube
Входящий в «Газпром-медиа» телеканал ТНТ дого-
ворился о подписании партнерского соглашения 
с YouTube. До этого стороны несколько месяцев 
 судились из-за несанкционированного размеще-
ния на этом принадлежащем Google видеохостинге 
 телесериалов «Физрук» и «Чернобыль».

ТНТ и YouTube договорились о подписании партнерско-
го соглашения, сообщил вчера представитель ТНТ. Предста-
витель российского офиса корпорации Google, владеющей 
YouTube, это подтвердил. В рамках соглашения ТНТ получит 
доступ к системе Content ID, позволяющей правообладате-
лям идентифицировать свои материалы на YouTube и управ-
лять ими, принимая решение о монетизации или блокиров-
ке. Подобные партнерские соглашения уже есть у ряда рос-
сийских медиакомпаний, включая, например, «Первый ка-
нал» и НТВ, уточнили в Google. Спор ТНТ и YouTube начался 
из-за выпусков сериалов «Физрук» и «Чернобыль», размещен-
ных на видеохостинге без согласия ТНТ. Это одни из наибо-
лее популярных проектов канала; он монетизирует их на соб-
ственном сайте и видеохостингах «Газпром-медиа» Rutube и 
Now.ru, где сериалы можно смотреть бесплатно с рекламой. 
В апреле ТНТ добился в Мосгорсуде введения против YouTube 
обеспечительных мер, но несколько месяцев спустя монито-
ринг выявил еще 137 ссылок с нелегальным контентом. Пло-
щадка ссылки не удалила, после чего к ситуации подключил-
ся Роскомнадзор, пригрозив блокировкой страниц, что для 
абонентов отдельных интернет-провайдеров могло означать 
блокировку всего YouTube. Это возможно в рамках антипират-
ского законодательства, которое в области кино и телепродук-
ции действует с августа 2013 года, а с мая 2015 года также рас-
пространяется на музыку, книги и софт. Судебный процесс за-
вершен мировым соглашением, администрация YouTube за-
блокировала доступ к спорному контенту по всем предостав-
ленным ссылкам, сообщили вчера стороны.

Анна Афанасьева
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деловые новости

Продюсеры фантастического бо-
евика «Хардкор» во главе с Тиму-
ром Бекмамбетовым заключили 
одну из крупнейших междуна-
родных сделок для российских 
фильмов. Права на мировую ди-
стрибуцию картины с Данилой 
Козловским и Сергеем Шнуро-
вым за $10 млн приобрела аме-
риканская STX Entertainment, ко-
торая вложит еще $20 млн в ее 
маркетинг. При этом на произ-
водство фильма продюсеры по-
тратили лишь около $4 млн.

Голливудская STX Entertainment 
выступит международным дистри-
бутором боевика «Хардкор» Тимура 
Бекмамбетова, сумма сделки соста-
вила $10 млн, она была закрыта вче-
ра, рассказал 

”
Ъ“ представитель 

Bazelevs Артем Иванов. «Права про-
даны на весь мир, дата мировой пре-
мьеры и релиза в России будет зави-
сеть от купившей компании. Скорее 
всего, они состоятся в первом кварта-
ле 2016 года. Премьера пройдет в 
США и параллельно еще в несколь-
ких странах, STX Entertainment 
предстоит найти дату, подходящую 
по конкурентному окружению»,— 
уточнил он.

Претендентами на покупку прав 
«Хардкора», представленного 13 сен-
тября на кинофестивале в Торонто, 
также выступали несколько голли-
вудских мейджоров, включая Lions-
gate, Paramount и Universal, добавил 
господин Иванов. Это не самая доро-
гая сделка в Торонто, указывает ана-
литик kinodata.pro Сергей Лавров: 
студия Paramount купила муль-
тфильм «Аномализа» за $15 млн. «Дру-

гое дело, что Тимур Бекмамбетов 
остается главным поставщиком рос-
сийского кино на международный 
рынок»,— уточняет он. За семизнач-
ные суммы в долларах ранее могли 
быть проданы только «Дозоры», сня-
тые тем же Тимуром Бекмамбетовым, 
напоминает господин Лавров. Бли-
жайшим конкурентом продюсера, по 
его мнению, можно назвать «Сталин-
град» Федора Бондарчука и Александ-

ра Роднянского, права на который 
были проданы в Китае за $2 млн.

Производственный бюджет 
«Хардкора», по данным издания «Ки-
нобизнес сегодня», изначально состав-
лял $2 млн, но, по словам Артема Ива-
нова, финальный бюджет оказался 
«точно вдвое больше» этой суммы. 
«Хардкор» полностью снят на камеру 
GoPro, в фильме, рассказывающем 
про создание людей-киборгов, сня-

лись Шарлто Копли, Данила Козлов-
ский, Сергей Шнуров, Кирилл Сере-
бренников. Продюсерами фильма вы-
ступили Тимур Бекмамбетов, режис-
сер Илья Найшуллер (ранее работал 
над вирусными роликами и сериалом 
«Барвиха»), Екатерина Кононенко, Ин-
га Вайнштейн и Алексей Алексеев.

STX Entertainment была создана в 
прошлом году продюсером Робертом 
Симондсом. Сейчас у компании есть 

права на дистрибуцию семи картин, 
из которых пока вышел в прокат толь-
ко триллер Джоэла Эдгертона «Пода-
рок», собравший больше $40 млн при 
бюджете $5 млн. «Хардкор» компания 
выпустит в США не менее чем на 
1 тыс. копий. Предыдущий продюсер-
ский проект Тимура Бекмамбетова 
«Убрать из друзей» выпускала в США 
Universal — на 4 тыс. экранов. В Рос-
сии его дистрибутором была Bazelevs 
господина Бекмамбетова. Не исклю-
чено, что Bazelevs выступит и прокат-
чиком «Хардкора» в России, предпола-
гает представитель компании.

По данным Screen International, 
STX Entertainment планирует вло-
жить в продвижение и маркетинг 
«Хардкора» еще $20 млн. Учитывая, 
что «Убрать из друзей» заработал 
$63 млн при бюджете $1 млн, затраты 
прокатчика выглядят обоснованны-
ми, резюмирует Сергей Лавров. При 
этом результаты «Хардкора» в россий-
ском прокате будут зависеть от его 
росписи в кинотеатрах, считает он: 
«Убрать из друзей», дистрибутировав-
шийся Bazelevs, в России собрал все-
го лишь $1,8 млн.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

У Тимура Бекмамбетова все по «Хардкору»
Права на прокат российского боевика проданы американскому дистрибутору

Вопреки снижению доходов мо-
сковских отелей девелоперы го-
стиниц не готовы пока снижать 
свою активность. По подсчетам 
Cushman & Wakefield, уровень 
ввода новых номеров в этом го-
ду вырастет на 40%, а в следую-
щем — более чем на 80%. Но это 
связано с тем, что инвесторы 
вынуждены завершить стройки, 
которые невыгодно заморажи-
вать, признают консультанты.

По итогам 2015 года фонд качест-
венных гостиничных номеров в Мо-
скве увеличится на 1,6 тыс. номеров 
— это на 40% выше аналогичного по-
казателя прошлого года (1,15 тыс. но-
меров), следует из опубликованного 
вчера исследования Cushman & 
Wakefield. В этом году три отеля (Mar-
riott на Новом Арбате, Ibis в районе 
«Динамо» и Dedeman Park в Измайло-
во) уже введены в эксплуатацию, еще 
четыре объекта остаются в планах. В 
следующие два года номерной фонд 
Москвы будет увеличиваться по нара-
стающей: в 2016 году девелоперы рас-
считывают сдать 3 тыс. номеров, что 
на 87,5% больше, чем в 2015 году, в 
2017 году — уже 5 тыс. В JLL ранее про-
гнозировали, что в 2015 году в столи-
це появятся 1,2 тыс. номеров — это 
23% от общего объема строящихся в 
стране гостиниц. Но не все заявлен-
ные проекты могут быть реализова-
ны: сейчас инвесторы стараются за-
кончить стройки, которые невыгод-
но замораживать, следует из отчета 
Cushman & Wakefield.

Пока рост объемов ввода гостиниц 
происходит скорее вопреки экономи-
ческим проблемам девелоперов. Рез-

ко падать показатели эффективности 
отелей начали еще летом прошлого 
года. По расчетам JLL, по итогам пер-
вого полугодия 2015 года доходность 
на номер (RevPAR) у московских от-
елей в среднем сократилась на 4,5% по 
сравнению с аналогичным периодом 
2014 года. Падение загрузки оценива-
лось в 4%. Наиболее комфортно удава-
лось чувствовать себя операторам 
в люксовом сегменте: здесь показа-
тель RevPAR вырос на 11%, а загруз-
ка — на 6% за счет увеличения числа 
иностранных гостей, которые рань-
ше выбирали более дешевые средст-
ва размещения. В верхнем ценовом 
сегменте RevPAR сократился на 9%, за-

грузка — на 3%. Отели среднего класса 
были вынуждены снизить тариф на 
10%, но все равно потеряли 2% загруз-
ки, уточняли в JLL. По мнению кон-
сультантов, менее успешное положе-
ние гостиниц в верхнем и среднем 
сегментах из-за зависимости от кор-
поративного спроса.

Заместитель директора департа-
мента индустрии гостеприимства 
CBRE Станислав Ивашкевич пока не 
видит причин для падения москов-
ского гостиничного рынка. Средний 
по рынку показатель загрузки со-
ставляет 55–60%, эта цифра не меня-
ется уже три года, объясняет он. 
«Сейчас можно говорить только о па-

дении валютной выручки россий-
ских гостиниц, но ни налоги, ни экс-
плуатационные затраты местных от-
елей не привязаны к доллару»,— рас-
суждает господин Ивашкевич. По 
его мнению, сокращения объемов 
ввода гостиниц ждать не стоит: для 
насыщения рынка качественными 
номерами их число должно вырасти 
примерно на две трети. Согласно 
данным Cushman & Wakefield, при 
сохранении заявленных объемов 
ввода совокупный гостиничный 
фонд Москвы к концу 2015 года со-
ставит 16,5 тыс. номеров, к концу 
2018 года — 25,5 тыс., то есть рост со-
ставит 55%. Руководитель департа-
мента гостиничного бизнеса JLL Та-
тьяна Веллер пока делает более осто-
рожные прогнозы. Рассчитать от-
крытие отелей на два-три года впе-
ред, учитывая плохую доступность 
проектного финансирования, сей-
час очень сложно, отмечает она. В 
любом случае для этого рынка харак-
терна инертность спроса: рост пред-
ложения далеко не всегда автомати-
чески снижает спрос на аналогич-
ные объекты, а средний и нижний 
ценовые сегменты еще далеки от на-
сыщения, поясняет госпожа Веллер.

Снижение инвестиционной ак-
тивности — одна из главных тенден-
ций рынка коммерческой недвижи-
мости 2015 года. Как ранее подсчи-
тывали в Colliers International, в пер-
вом полугодии общий объем инвес-
тиций в коммерческую недвижи-
мость составил $1,23 млрд, что на 
23% меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года.

Александра Мерцалова

Девелоперы разошлись по номерам
В Москве стало больше открываться гостиниц

По итогам шести месяцев Рос-
сия заняла второе место в мире 
по числу утечек конфиденци-
альной информации в интер-
нет. Так, например, в сеть попа-
ла внутренняя информация 
МТС, ВТБ 24, РЖД, СОГАЗа и дру-
гих крупных компаний. Рынок 
средств защиты информации 
от утечек (DLP) в России за 2014 
год вырос на 25%, но он все рав-
но не успевает за злоумышлен-
никами.

В первом полугодии 2015 года по 
всему миру произошло 723 случая 
утечки конфиденциальной инфор-
мации, что на 10% превышает коли-
чество утечек за аналогичный пери-
од 2014 года, говорится в исследова-
нии аналитического центра Info-
Watch. «Россия заняла второе место 
по числу утечек, ставших достояни-
ем общественности. В исследуемый 
период зарегистрировано 59 случа-
ев утечки конфиденциальной ин-
формации из российских компа-
ний и государственных организа-
ций»,— утверждают авторы. Среди 
компаний, пострадавших от утечек 
за последние полгода, числятся 
МТС, ВТБ 24, РЖД, СОГАЗ, а также 
Apple, Google, Lenovo, Microsoft и 
другие. 90% утечек связаны с ком-
прометацией персональных дан-
ных. За исследуемый период ском-
прометировано более 262 млн за-
писей персональных данных, в том 
числе платежная информация.

В 65% случаев в утечке данных 
был виновен сотрудник пострадав-
шей организации. «Как правило 
(в 58% случаев) таким сотрудни-
ком был менеджер низшего или 
среднего звена, состоящий в штате 
компании, в то же время топ-ме-
неджеры виновны лишь в 1% инци-
дентов»,— говорится в исследова-
нии. Доля хакерских атак, таких 
как таргетированные атаки, фи-
шинг, взлом веб-ресурса, составила 
32% от общего количества инци-
дентов, однако именно эти атаки 
являются наиболее эффективны-
ми. «Чаще всего данные утекали че-
рез сеть — почти в 40% случаев. 
Если рассматривать только наме-
ренные утечки, то злоумышленни-
ки отправляли данные через сеть в 
62% случаев, а в трети случаев — 
просто распечатывали информа-
цию на принтере и уносили с со-
бой»,— говорит гендиректор Info-
Watch Наталья Касперская.

• По данным информационно-ана-
литического центра Anti-Malware, 
по итогам 2013 года объем рын-
ка средств защиты информации 
от утечек (DLP) в России состав-
лял $105 млн. InfoWatch занима-
ла 24,4% рынка, 15,5% приходилось 
на DeviceLock и 14,4% — на «Инфоси-
стемы Джет». По данным Gartner, 
мировой рынок DLP-систем по 
 итогам 2014 года вырос на 15,8%, 

до $643 млн, при этом почти поло-
вину рынка занимают решения 
 компании Symantec.
Руководитель аналитического 

центра Zecurion Владимир Ульянов 
утверждает, что российский рынок 
DLP-систем растет быстрее мирово-
го и за 2014 год увеличился пример-
но на 25%. Представители Zecurion 
Analytics ранее сообщали, что мак-
симальный подтвержденный раз-
мер финансового ущерба от утечки 
информации в российской компа-
нии составляет $30 млн. «Многие со-
трудники компаний сейчас копиру-
ют с рабочих компьютеров все, что 

видят, просто на 
”
всякий случай“. 

Проблемы в экономике и последо-
вавшая за ними сложная ситуация 
на рынке труда только усугубляют 
эту тенденцию, поэтому компании 
стали перестраховываться и все 
больше интересуются системами за-
щиты от утечек»,— говорит госпо-
дин Ульянов. По его словам, наибо-
лее активными потребителями DLP-
систем в России являются банки и 
другие финансовые организации — 
на них приходится около трети 
рынка. «Еще 10% рынка DLP прихо-
дится на госсектор, значительную 
долю также занимают компании ТЭ-
Ка»,— говорит он.

Так, тендер на создание системы 
защиты от утечки закрытой инфор-
мации 18 сентября объявило Минэ-
нерго. Система будет контролиро-
вать каналы передачи данных для 
выявления и предотвращения случа-
ев незаконного использования ин-
формации в закрытом доступе. На-
пример, она должна перехватывать 
и обрабатывать сообщения и звонки 
нарушителей в ICQ, Skype, Lync и 
Viber, контролировать доступ поль-
зователей к периферийным устрой-
ствам, операции по копированию 
данных на съемные носители ин-
формации и отправке файлов на пе-
чать. Стоимость работ ведомство 
оценило в 7,92 млн руб.

Мария Коломыченко

К данным нашли  
персональный  
подход
Россия стала второй в мире по числу  
утечек конфиденциальной информации

4 миллиона долларов
составил производственный бюджет 
 фильма «Хардкор»

ЦИТАТА

Интернет-ресурсы не уделяют 
должного внимания сохранности 
персональных данных и экономят 
на безопасности
— Сергей Железняк,
депутат Госдумы, в июле 2013 года

Будущие гостиницы Москвы 
Название Срок Адрес Количество 
 открытия  номеров
Marriott Novy Arbat  2015 Улица Новый Арбат, 32 234

Ibis Moscow Dynamo  2015 Ленинградский проспект, 37/8 317

Dedeman Park Izmailovo  2015 Никитинская улица, 10а 110

Бутик-отель «Стандарт» 2015 Тверская улица, 16/2 0

Ibis Октябрьское Поле 2015 Улица Маршала Рыбалко, 2 240

Hampton by Hilton Moscow Strogino 2015 Улица Кулакова, 20 200

Doubletree by Hilton Moscow Vnukovo Airport 2015 Аэропорт Внуково 400

Sofitel Moscow City 2016 Пречистенская набережная, 11 159

Hyatt Regency Moscow Petrovsky Park 2016 Ленинградское шоссе, 36/2а 297

Radisson Arena Hotel Moscow 2016 Олимпийский проспект, 18/1 363

Moscow Marriott Hotel Crocus City 2016 Территория «Крокус Экспо» 250

Radisson Riverside Resort 2016 Волгоградское шоссе, 81 200

Zubovsky Square Hotel 2016 Зубовская площадь, 3, стр. 2 130

Ibis Kievskaya 2016 Киевская улица, 2 350

Holiday Inn Pareto 2016 Проспект Андропова, 18 223

Adagio Kievskaya 2016 Киевская улица, 2 150

Ibis Semenovskaya 2016 Вельяминовская улица 34/23 110

Novotel Kievskaya 2016 Киевская улица, 2 200

Novotel Suschevsky Val 2016 Улица Сущевский Вал, 47 350

Rimskaya Hotel (Four Points By Sheraton) 2016 Не утвержден 200

Источник: данные Cushaman & Wakefield.   

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

На сцене РАМТа спектаклем 
«Красный» (Rouge) французской 
компании S’Poart открылся меж-
дународный фестиваль совре-
менного танца DanceInversion, 
проходящий при поддержке пра-
вительства Москвы, Чешского 
центра и Французского института 
в России. О первом спектакле фе-
стиваля — ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

DanceInversion, за два десятка лет 
поменявший несколько имен, в этом 
году расширил программу и размах 
деятельности, поскольку его осно-
ватели и бессменные руководите-
ли, гендиректор Музтеатра Стани-
славского Владимир Урин и руково-
дитель зарубежных проектов того 
же театра Ирина Черномурова, пе-
решли в Большой на аналогичные 
должности. Теперь к традиционным 
площадкам прибавилась Новая сце-
на Большого театра, а международ-
ные перспективы фестиваля стали 
лучезарнее. Собственно, уже этот се-
зон в сравнении со скудным прошло-
годним выглядит обнадеживающе: 
до 24 ноября в Москве покажут семь 
нашумевших проектов, почти все — 
свежие, 2014 года. Причем громкие 
имена мировых корифеев (Каролин 
Карлсон, Акрам Хан, Исраэль Галь-
ван, Сиди Ларби Шеркауи) соседству-
ют в программе с совершенно нам не-
ведомыми, что сулит интригу и над-
ежду на нечаянные радости. Что, соб-
ственно, оправдалось на первом же 
представлении.

А ведь насчет труппы с трепетным 
именем «Надежда» (название фран-
цузской компании S’Poart из город-
ка Ла-Рош-сюр-Йон предлагается про-
износить «Эс пуар»), открывавшей фе-
стиваль хип-хоповским спектаклем 
«Красный» в постановке своего лиде-
ра Микаэля Ле Мера, никто особых 
иллюзий не питал. Хип-хопа в Москве 
видали немало, в том числе патенто-
ванных французских корифеев — 

труппу Kafig. Казалось, этот вид танца 
себя исчерпал — никакими трюками 
уже не удивишь: хоть 32 фуэте на го-
лове верти, хоть целую эскадрилью из 
«геликоптеров» запускай, хоть пляши 
на руках среди батареи стаканов с во-
дой. Обещание хореографа Ле Мера 
смешать хип-хоп с современным тан-
цем тоже не отличалось оригинально-
стью: над театрализацией своей улич-
ной культуры адепты хип-хопа бьют-
ся не первое десятилетие — и с весь-
ма относительным успехом.

«Красный» опроверг все предпо-
ложения и предубеждения: он дейст-
вительно не похож на виденное рань-
ше — ни атлетизма, ни молодежной 
лихости, ни уличного демократизма, 

ни намека на социальность. Впрочем, 
и «красного» в спектакле не было: чер-
ные пары, носки, жилеты семерых 
танцовщиков и 50 оттенков серо-па-
левого, которые искусное освещение 
придавало куску белого линолеума 
и прозрачным белым экранам у зад-
ника. Эмоциональной и физической 
агрессивности (с ней обычно связыва-
ют красный цвет) тоже не было в этом 
бессюжетном мужском спектакле, 
полном загадок и саспенса, а потому 
похожем на психологический трил-
лер вроде «Десяти негритят».

Первые минут десять мы не ви-
дим лиц артистов: хореограф выпу-
скает их спиной к залу, выворачивая 
сцену наизнанку — словно там, за 
задником, и происходит самое глав-
ное. Под глухой ропот ударных (му-
зыкальная партитура Жюльена Ка-
марена), меняя ритм, направление, 
темп и тип шагов, то разбиваясь на 

асимметричные группки, то выстра-
иваясь компактным клином, насто-
роженные танцовщики словно про-
тивостоят невидимой угрозе, затаив-
шейся за экранами. Редкие движения 
«нижнего брейка» так стремитель-
ны и кратки, что кажутся случайны-
ми судорогами, партерные плетения 
ног — нервными репликами, мимо-
летные заплечные поддержки — ис-
пуганным вскриком.

Атмосферу задают свет и музы-
ка: зазвучавший вдруг немысли-
мый в хип-хопе шарманочный валь-
сок и персиково-нежные стены па-
нелей переключают время и дейст-
вие. Сцена «мальчишника», обаятель-
ного мужского братства с подтруни-
ваниями и трюковыми лихачества-
ми (тут-то и появились, словно не-
взначай, и невиданные прежде вра-
щения с подпрыгиванием на спине, 
и «геликоптеры», пикирующие с го-

ловы на плечи и взлетающие обратно 
на голову, и подкаты с переборами, 
и различные — боковые и фронталь-
ные — множественные фляки) кажет-
ся идиллическим флешбэком. Со вре-
менем из общей мужской компании 
хореограф выделяет крупные пла-
ны. Стонущее соло одного из персо-
нажей, в котором брейк решительно 
уступает место телесным виртуозно-
стям contemporary, выглядит моль-
бой о спасении. В другом соло кон-
траст между бескостными подламы-
вающимися ногами артиста в верти-
кальном танце и мощью его горизон-
тальных партерных эскапад придает 
вид предсмертной агонии. Зато бое-
вое трио — резкие броски тел через 
половину сцены, «бочонки», прыжки 
с падениями плашмя — готово про-
тивостоять любой опасности.

На сей раз она грозит из-за кулис. 
И опять формальный прием транс-
формирует не только пространство, 
но и смысл происходящего: переклю-
чив внимание персонажей (а с ним 
и наше) к боковому закулисью, изме-
нив ракурс танца, его темп и компо-
зицию, хореограф формирует почти 
физическое ощущение наползающе-
го ужаса. И бешеные хип-хоповые 
вращения на голове теряют остатки 
трюкового молодчества — вспыхнув-
шие было аплодисменты застывают 
в руках зрителей, словно боящихся 
помешать этому безысходному бою 
с неизвестностью. Напоследок вир-
туоз сценических эффектов Ле Мер 
выдает эффектнейший pas de sept — 
переплетенный танец семерых, в ко-
тором каждый ведет свою сложней-
шую техническую партию, оставаясь 
частью единой, змеящейся и скручи-
вающейся цепи. На эту цепь фран-
цуз Ле Мер посадил и москвичей — 
шквал оваций засвидетельствовал, 
что публика еще не раз готова испы-
тать новые пластические возможно-
сти хип-хопа.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Хип-хоп от безысходности
«Красный» на фестивале DanceInversion
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В лондонском Музее науки открылась выставка  
«Космонавты. Рождение космической эры».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

КАДРЫ

Владимир Юровский 
возглавит  
Симфонический оркестр 
Берлинского радио
Дирижер Владимир Юровский ста-
нет художественным руководителем 
Симфонического оркестра Берлин-
ского радио, а также главным дири-
жером коллектива. К исполнению 
своих обязанностей в Берлине госпо-
дин Юровский приступит в 2016 го-
ду. Во главе Симфонического оркест-
ра Берлинского радио он сменит Ма-
река Яновского, который руководил 
коллективом с 2002 года, а в отставку 
подал вскоре после начала текущего 
музыкального сезона. 

В настоящий момент Владимир 
Юровский занимает должности худо-
жественного руководителя и главно-
го дирижера Государственного акаде-
мического симфонического оркестра 
РФ им. Е. Ф. Светланова, а также глав-
ного дирижера Лондонского филар-
монического оркестра.

Владимир Юровский учился в Бер-
лине в Высшей школе музыки имени 
Эйслера. Кроме того, это не первый 
для него опыт работы в немецкой сто-
лице — он также был дирижером «Ко-
мише Опер» и приглашенным дири-
жером Оркестра Концертхауса.

Симфонический оркестр Берлин-
ского радио — один из самых из-
вестных и заслуженных музыкаль-
ных коллективов Германии — осно-
ван в 1923 году. В 1945-м оркестр стал 
первым симфоническим коллекти-
вом, выступившим в освобожден-
ном от нацистской власти Берлине. 
Впоследствии он оказался в Восточ-
ном Берлине, где работал под эгидой 
«Радио ГДР».

Ранее оркестром руководили та-
кие дирижеры, как Рольф Кляйнерт, 
Хайнц Регнер, Рафаэль Фрюбек де Бур-
гос, Бруно Зайдлер-Винклер. Lenta.ru

В черно-белом «Красном» лю-
бой хип-хоповый трюк прио-
бретает психоаналитический 
оттенок  ФОТО LE POULPE

Судьбу коллекции 
Шнеерсона предлагают 
решить в России
Судьба коллекции книг семьи Шне-
ерсон может решаться исключитель-
но в российском суде, заявил генди-
ректор Российской государственной 
библиотеки (РГБ) Александр Вислый.

«Книги никогда не покидали тер-
риторию России, всегда находились 
здесь. 91 год они хранятся в Россий-
ской государственной библиотеке. 
Если кто-то считает, что эти книги яв-
ляются его собственностью, он дол-
жен прийти в российский суд и пы-
таться решать эти проблемы в рос-
сийском суде по месту нахождения 
и фактического владения собствен-
ности»,— сказал Александр Вислый 
журналистам в понедельник.

По его словам, коллекция являет-
ся собственностью РФ и никогда «ни-
чьей другой собственностью после 
1918 года не была». В настоящее вре-
мя она хранится в отделе РГБ в Еврей-
ском музее толерантности в Москве.

Говоря о возвращении в Россию се-
ми книг из коллекции семьи Шнеер-
сон, которые находятся в Библиотеке 
Конгресса США, он подчеркнул, что 
вопрос должен решаться на уровне 
Министерства иностранных дел.

Семь книг из коллекции семьи 
Шнеерсон в 1993 году были переда-
ны во временное пользование ха-
сидской общине в США в Библиоте-
ку Конгресса. С тех пор они не были 
возвращены. Суд в США 14 сентября 
2015 года разрешил хасидам взыски-
вать с России сумму $43,7 млн по де-
лу о библиотеке Шнеерсона. Возраже-
ния правительства США против тако-
го решения были отклонены. Сумма, 
подлежащая взысканию, складыва-
ется из штрафов в размере $50 тыс. 
в день, наложенных за неисполне-
ние решений суда еще в 2013 году. 
Россия отвергает все обвинения и до 
сих пор выдвигает встречные претен-
зии к хасидам.  «Интерфакс»

НАСЛЕДИЕ

В МАММ в рамках Московской биенна-
ле современного искусства открылась вы-
ставка Михаль Ровнер, именитой амери-
кано-израильской художницы, известной 
своими видеофресками, и участницы исто-
рической — первой биеннале в столице. 
Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Со времени видео «Notes», которое Михаль 
Ровнер создала вместе с композитором Фили-
пом Глассом, прошло 14 лет. Тогда художница 
расположила на пяти линейках нотного стана 
человеческие фигурки, впервые использовав 
их как послушный материал. С тех пор толпы 
людей с размытыми очертаниями на видеопо-
лотнах Ровнер пересекали пустыни, клубились 
на каменных скрижалях, взбирались по пира-
мидам и проецировались на стены Лувра. У жи-
вущей на две страны — Израиль и США — Ми-
халь Ровнер на счету более 60 персональных 
выставок и международное признание. С ее 
именем связана и 1-я Московская биеннале сов-
ременного искусства — выставку с нагловатым 
и броским названием «Вторжение» окрестили 
тогда сенсацией. Нынешний проект именитой 
израильтянки «Смещение» исследует совсем 
другие проблемы.

Вместо привычных «холст/масло» в описа-
нии работ Ровнер в инфобоксе стоит «жидко-
кристаллический экран/видео». На первый 
взгляд кажется, что это просто картины в мас-
сивных черных рамах, но при ближайшем рас-
смотрении обнаруживается, что полотна дви-
жутся. Это не что иное, как LCD-панели, с кото-
рыми Михаль начала работать несколько лет 
назад. До того свои неспешные видео она про-

ецировала на бумагу, каменные стены и про-
чие поверхности (хотя на выставке есть и объ-
екты, сделанные «по старинке»). Известная сво-
ими видеофресками, живущими вразрез с ки-
нематографическими законами (здесь нет 

принципа повествовательности), Ровнер смо-
гла создать словарь движущихся объектов и на-
сочинять целые романы в духе потока созна-
ния, в которых внешне мало что происходит, 
зато внутренняя жизнь чувств пульсирует че-
рез край. Михаль Ровнер — художник-оксюмо-
рон, пионер в использовании движущихся объ-
ектов в качестве статических картин. Когда-то 
давно она открыла, что движение необязатель-
но должно иметь начало и конец, прошлое и бу-

дущее. В состоянии настоящего оно может на-
ходиться постоянно, если есть электричество, 
питающее проектор или экран.

Масштабная «Панорама (Без названия 11)», 
встречающая зрителей на выставке первой, 
ошеломляет богатейшей игрой воспоминаний 
и впечатлений, человеческие фигуры сливают-
ся с линиями ландшафта, серый тон звучит тре-
вожными обертонами в пользу пыльной хро-
ники давно забытых дней или безвременья, 
когда все краски стерты. Эта зыбкая полифо-
ния смыслов рождает внутренний зрительский 
монолог, который не прекращается до конца 
экспозиции. Человек и ландшафт сплавились 
у Ровнер, как ртуть с металлами, а получивша-
яся амальгама откликается эхом на сегодняш-
нюю тенденцию гомогенизации разных язы-
ков в одной форме искусства. Великие карава-
ны Ровнер апеллируют не только к вечным сю-
жетам, но и к вполне злободневным темам, та-
ким как мигрантский кризис в Европе, кото-
рый Михаль, выросшая на Ближнем Востоке, 
не могла обойти своим сочувственным внима-
нием. Ее неназванные «Панорамы» наполняют-
ся алым цветом, пульсируют кровью как предо-
стережение человечеству не повторять ошибок. 
Идеи и воплощения Михаль Ровнер в чем-то со-
звучны Штокхаузену с его интуитивной музы-
кой и непрерывными произведениями, когда 
важна совсем не процессуальность, а момент 
пребывания, сродни медитации. Слушатель-
зритель мог бы включиться в любой момент 
и в любой момент отключиться, так побежда-
ются конечность времени и смерть. Главное — 
поймать нужную волну.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Текущее неизменное
Михаль Ровнер в Мультимедиа Арт Музее

Работы Михаль Ровнер сначала кажутся  
просто картинами в массивных рамах, 
но потом становится заметно, что все  
работы движутся  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Что сделано и что предстоит сделать  
за 1000 дней до старта чемпионата мира 
по футболу 2018 года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ВОЛЕЙБОЛЬНЫЙ КУБОК МИРА

Волейболисты на матч 
дальше от Рио-де-Жанейро
Сборная России проиграла итальянцам

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» сыграло в русский футбол
Его матч с «Рубином» закончился нулевой ничьей

Сборная России на муж-
ском волейбольном Куб-
ке мира в Японии по-
терпела поражение, 
которое, не исключено, 
лишит ее шанса досроч-
но завоевать путевку на 
Олимпиаду в Рио-де-Жа-
нейро. Вчера она проиг-
рала в трех партиях ита-
льянцам и теперь может 
рассчитывать на попа-
дание в топ-двойку лишь 
при условии собственных 
выигрышей в оставших-
ся турах у американцев 
и японцев, а также очень 
благоприятного совпаде-
ния результатов других 
матчей.

Вчерашним, девятым ту-
ром начался финальный от-
резок Кубка мира из трех 
игровых дней. И в первый 
же из них сборная России 
допустила осечку, которую 
допускать было крайне не-
желательно.

К этому финальному от-
резку российские волейбо-
листы, победители преды-
дущего Кубка мира, подо-
шли, имея в пассиве одно 
поражение — от чемпионов 
мира поляков. Но впереди 
их ждали матчи с двумя дру-
гими наиболее опасными 
конкурентами. И итальян-
цам россияне уступили — 
причем уступили в матче, в 
котором у них, откровенно 
говоря, было совсем немно-
го шансов.

Все они, по сути, относи-
лись ко второму сету. После 
проигранной без особой 
борьбы — с разницей в де-
сять мячей — стартовой пар-
тии сборная России в следу-
ющей вроде бы в какой-то 
момент нашла способ ней-
трализовать козыри ита-
льянской команды, находив-
шиеся в первую очередь в ру-
ках ее знаменитых нападаю-
щих Ивана Зайцева и Осма-
ни Хуанторены. Ее по-преж-
нему периодически болтало, 
но до концовки она на этот 
раз добралась. Вытянуть ее 
не удалось: при 24:25 Симо-
не Джанелли подловил бло-
ком Дмитрия Мусерского.

Третья же партия напоми-
нала о том, что происходило 
в начале матча. Российская 
сборная плоховато попада-
ла в ритм, часто фальшиви-
ла и в итоге докатилась до 
вполне логичного, прини-
мая во внимание ее игру, су-
хого проигрыша.

Его турнирное значение 
может оказаться роковым 

для россиян. Как извест-
но, основной приз, полага-
ющийся за хорошее высту-
пление на Кубке мира,— 
это путевка на Олимпий-
ские игры в Рио-де-Жаней-
ро. Призы достанутся двум 
лучшим командам турнира. 
Тем, кто их не возьмет, при-
дется в будущем году му-
читься в дополнительных 
отборочных состязаниях. 
Так вот после неудачи в мат-
че с итальянцами расклад 
в борьбе за олимпийский 
бонус для сборной России, 
триумфатора предыдущей, 
лондонской Олимпиады, 
представляется чрезвычай-
но сложным, пусть все-таки 
отнюдь не безнадежным.

Сейчас она занимает чет-
вертую позицию — поза-
ди поляков, американцев и 
итальянцев. Сборную Поль-
ши, которая вчера в четырех 
сетах расправилась со сбор-

ной США и сохранила чи-
стейший, без единого сры-
ва послужной список, уже 
не достать. Остаются амери-
канская и итальянская ко-
манды, опережающие рос-
сиян на победу.

Вроде бы они рядыш-
ком, но в действительнос-
ти обойти их проблематич-
но. Для этого нужно выпол-
нить два условия. Во-пер-
вых, сборная России, кото-
рая сегодня играет с амери-
канцами, то есть командой 
из фаворитского шорт-ли-
ста, а завтра завершает Ку-
бок мира встречей с его хо-
зяевами — японцами, не 
имеет больше права про-
игрывать, более того, ве-
роятно, не имеет права хо-
тя бы затягивать игры до 
пяти сетов, даря оппонен-
ту балл. Во-вторых, даже до-
бившись убедительных по-
бед в обоих матчах, она еще 
не гарантирует себе путев-
ку — нужны благоприят-
ные результаты во встре-
чах с участием соперни-
ков. В первую очередь под 
такими результатами надо 
понимать потери итальян-
цев. А они возможны. Сбор-
ной Италии на финише бу-
дут противостоять арген-
тинцы, по уровню находя-
щиеся рядом с элитой и ча-
сто кусающие ее представи-
телей, а также лидеры поля-
ки. Плохо, однако, то, что к 
матчу со сборной Италии 
последние, скорее всего, за-
бронируют себе путевку на 
Олимпиаду и потеряют тур-
нирную мотивацию.

Алексей Доспехов

Девятый тур чемпионата России закон-
чился двумя матчами с участием клу-
бов, выступавших на прошлой неделе 
в Лиге Европы. И если для «Краснода-
ра», уступившего в гостях «Уралу» — 
1:3, его встреча вылилась в провал, 
то «Рубину» в небогатой на события вы-
ездной игре с «Динамо», в которой го-
лов забито не было, хотя бы очко до-
быть удалось.

«Краснодар», который никак не может 
вырваться в чемпионате на высоты прош-
лого сезона, провел вчера матч, чем-то по-
хожий на тот, что сыграл в минувший чет-
верг в Лиге Европы с дортмундской «Бо-
руссией». Он какое-то время был для него 
совсем-совсем неплох — энергичный фут-
бол, быстро открытый счет. Артем Фидлер 
из «Урала» махнул ногой мимо мяча, пре-
рывая фланговый прострел, и тот дошел 
до Одила Ахмедова, расстрелявшего екате-
ринбургские ворота.

Но вот продолжение для краснодарцев 
было ужасным. Во-первых, сразу после го-
ла пришлось менять его травмировавше-
гося автора. Во-вторых, «Урал» как-то резко 
осмелел, а «Краснодар», наоборот, чуточку 
просел, словно не готов был к тому, что с 
ним собираются играть отнюдь не с пози-
ций слабого. В итоге еще до перерыва го-
сти нарвались на неприятности. На заброс 
в штрафную не отреагировал никто из их 
защитников, зато отреагировали два ека-
теринбуржца, и набегавший на добивание 
Вячеслав Подберезкин счет сравнял.

А дальше было еще хуже. После переры-
ва «Урал» приспособился к краснодарским 
атакующим ходам и выискал момент для 
того, чтобы самому еще разок кольнуть со-
перников. Херсон Асеведо, не полагаясь на 
партнеров, пробежал с мячом к штрафной 
и пальнул с пары десятков метров в ниж-
ний угол. А «Краснодар» вскоре упустил 
вернейшую возможность не дать уральцам 
долго наслаждаться добытым преимущест-
вом: мяч после попытки Владимира Быст-
рова увяз на ленточке.

Вскоре кубанцы заработали стандарт, и 
он вылился в демонстрацию таланта еще 
одного легионера «Урала» — Пабло Фонта-
нельо. Тот практически без разбега закру-
тил мяч в девятку без вариантов для голки-
пера Андрея Диканя. Так «Краснодар» при 
вроде бы комфортном для него раскладе 
проворонил очки, которые могли бы воз-
нести его вплотную к лидирующей тройке, 
и заслужил от тренера Олега Конова безжа-
лостную ремарку: «Провалилась вся коман-
да». Вместо того чтобы взобраться к подно-
жию верхушки, он застрял в серединке та-
блицы, а вчерашний соперник, куда менее 
статусный, нежели краснодарцы, теперь 
идет вровень с ними.

«Рубин» стартовал на предыдущей не-
деле в Лиге Европы с идентичным крас-
нодарскому результатом: он проиграл — 
1:2 — «Сьону». «Динамо» вчера поддавли-
вало казанцев не менее жестко, чем швей-
царский клуб. В первом тайме те продер-
жались во многом благодаря вратарю Сер-
гею Рыжикову. Нельзя сказать, что дина-
мовцы создавали моменты конвейерным 
способом, однако те, что создали, смотре-
лись чрезвычайно острыми. Речь в первую 

очередь об ударах в касание из пределов 
штрафной, которые наносили после рез-
ких атак Александр Кокорин и Павел По-
гребняк. В обоих случаях приговоренный 
к казни Рыжиков и позицию выбирал иде-
ально, и реагировал потрясающе.

«Динамо», которое весь матч провело 
без замен, почти исключительно россий-
ским — с единственным легионером сло-
ваком Томашем Губочаном — составом 
(можно ли было представить такое, ска-
жем, год назад, когда еще никто не дога-
дывался о том, как сильно бело-голубые 
пострадают из-за финансового fair play?), 
имело некоторое преимущество и во вто-
ром тайме. По стилистике он, надо ска-
зать, ничем не отличался от первого — 
много борьбы, много ошибок, мало шан-
сов. У «Рубина», такое впечатление, впол-
не согласного и на дележ очков (а они ка-
занскому клубу, находящемуся поблизости 
от зоны вылета, жутко нужны),— вообще 
никаких. Последний динамовский был у 
Юрия Жиркова. Минут за пять до свистка 
он протащил мяч в штрафную и успел про-
бить. Прыжок надежного Рыжикова вновь 
был хорош.

Алексей Доспехов

Девятый тур
Италия—Россия 3:0. Аргентина—Япония 
3:0. Польша—США 3:1. Египет—Тунис 
3:2. Канада—Венесуэла 3:0. Австралия—
Иран 3:0.

Положение команд. 1. Польша — 
26 очков. 2. США— 24. 3. Италия — 24. 
4. Россия — 21. 5. Аргентина — 20. 6. 
Япония — 15. 7. Иран — 9. 8. Канада — 7. 
9. Австралия — 6. 10. Египет — 5. 11. 
Венесуэла — 3. 12. Тунис — 2.

Лидер сборной Италии 
Иван Зайцев (в белой 
форме), сделавший 
семь эйсов на подаче, 
внес огромный вклад 
в победу своей коман-
ды над олимпийскими 
чемпионами    
ФОТО FIVB

ПРОЦЕССЫ

Зеппа Блаттера 
и Мишеля Платини 
вызвали в суд
Экс-президент Немецко-
го футбольного союза (DFB) 
и бывший член исполко-
ма Международной федера-
ции футбола (FIFA) Тео Цван-
цигер вызвал главу FIFA Зеп-
па Блаттера, президента Со-
юза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) Ми-
шеля Платини и нынешнего 
руководителя DFB Вольфган-
га Нирсбаха в суд как свиде-
телей по делу, открытому по 
заявлению Футбольной ас-
социации Катара (QFA). Об 
этом сообщает Frankfurter 
Allgemeine Zeitung.

Ранее господин Цван-
цигер заявил, что решение 
провести чемпионат мира 
по футболу 2022 года в Ката-

ре стало чудовищной ошиб-
кой, а также сравнил Катар 
с «раковой опухолью в ми-
ровом футболе» в связи со 
спорным, по его мнению, 
результатом выборов столи-
цы страны—хозяйки миро-
вого первенства-2022. Также 
он выразил мнение, что в ко-
нечном итоге Катар лишит-
ся права проведения турни-
ра. В свою очередь, QFA об-
винила Цванцигера в клеве-
те и подала на него в окруж-
ной суд Дюс сельдорфа.

Помимо господ Блатте-
ра, Платини и Нирсбаха Тео 
Цванцигер хочет привлечь в 
качестве свидетеля предсе-
дателя подкомитета Европар-
ламента по правам человека 
Барбару Лохбилер. Первое за-
седание суда может состоять-
ся уже 2 февраля 2016 года.

Швейцарская полиция 
в конце мая начала рассле-
дование, которое непосред-
ственно касается выборов 
России и Катара в качест-
ве стран—хозяек чемпио-
натов мира 2018 и 2022 го-
дов соответственно и кото-
рое проистекает из данных 
отчета экс-главы следствен-
ной палаты комитета по эти-
ке FIFA Майкла Гарсии. Рос-
сия и Катар какие-либо на-
рушения со своей стороны, в 
частности подкуп членов ис-
полкома FIFA, отрицают. Фе-
дерация провела собствен-
ное расследование и объя-
вила, что не нашла наруше-
ний в процессе выборов и, 
таким образом, речь о пере-
носе места проведения чем-
пионатов 2018 и 2022 годов 
не идет. «Р-Спорт»

КАДРЫ

Соперник сборной России 
поменял тренера
Главный тренер сборной Молдавии по фут-
болу Александр Куртиян покинул свой пост 
за две с половиной недели до матча отбороч-
ного цикла Евро-2016 со сборной России, со-
общается на официальном сайте Молдав-
ской федерации футбола (FMF). Такое реше-

ние специалист принял после встречи с пре-
зидентом FMF Павлом Чебану. Господин Че-
бану сообщил, что до конца отборочного тур-
нира сборную Молдавии будет возглавлять 
главный тренер кишиневского клуба «Зим-
бру» румын Штефан Стойка.

Александр Куртиян, в бытность игроком 
выступавший за петербургский «Зенит» и 

московское «Торпедо-ЗИЛ», был назначен 
главным тренером сборной Молдавии в 
сентябре 2014 года. За два тура до заверше-
ния отборочного турнира чемпионата Евро-
пы-2016 молдаване с двумя очками замыка-
ют турнирную таблицу в группе G. Матч меж-
ду командами Молдавии и России пройдет 9 
октября в Кишиневе. «Р-Спорт»

ВЕЛОСПОРТ

Гонки за олимпийские квоты
В США стартовал чемпионат мира по велоспорту на шоссе

Очертить круг россиян, претендующих 
на участие в Олимпийских играх 2016 го-
да в Рио-де-Жанейро, должен чемпио-
нат мира по велоспорту на шоссе, стар-
товавший в Ричмонде (США). Такую цель 
поставили перед собой и командой ру-
ководители Федерации велоспорта Рос-
сии. Они также рассчитывают на то, что 
в случае успешного выступления в Аме-
рике наши гонщики сумеют увеличить 
свое представительство на Олимпиаде.

Последние заметные успехи россий-
ских шоссейников в официальных стартах 
— чемпионатах мира и Олимпиадах — свя-
заны в первую очередь с Александром Ко-
лобневым, ставшим серебряным призером 
в групповых гонках на мировых первенст-
вах 2007 и 2009 годов, а еще взявшим брон-
зу в групповой гонке на Олимпиаде 2008 
года в Пекине. А также с двукратным брон-
зовым призером Игр 2012 года в Лондоне 
Ольгой Забелинской. Однако оба нынче по 
разным причинам не гоняются. Так что ме-
далей от участников предстоящего чемпи-
оната можно ждать разве что при счастли-
вом для них стечении обстоятельств, чего 
исполнительный директор Федерации ве-
лоспорта России (ФВСР) Юрий Кучерявый 
особенно и не скрывает, называя предстоя-
щие в США гонки лотереей. «По итогам чем-
пионата мы должны понять, насколько рос-
сийские велосипедисты конкурентоспо-

собны. А конкуренция, даже несмотря на то 
что некоторые знаменитости в США не вы-
ступят (в том числе многократные чемпио-
ны мира в разделке швейцарец Фабиан Кан-
челлара и немец Тони Мартин, двукратный 
олимпийский чемпион британец Герайнт 
Томас.— 

”
Ъ“), ожидается запредельная»,— 

сказал 
”
Ъ“ господин Кучерявый.

Центральный персонаж теперешнего 
российского состава, по существу, один — 
25-летний универсал Ильнур Закарин. В мае 
он выиграл этап на Giro d’Italia — одной из 
трех самых престижных профессиональных 
многодневок, а также всю целиком многод-
невку помельче — Тур Романдии. В США на 
него возложена обязанность выступить сра-
зу в двух олимпийских видах — гонке с раз-
дельным стартом, где также стартует чемпи-
он России Артем Овечкин, и в групповой 
гонке. Причем в последней именно Ильну-
ру Закарину отведена лидерская роль. Это 
значит, что все другие велосипедисты на-
шей команды (Сергей Чернецкий, Павел 
Брутт, Алексей Цатевич, Сергей Лагутин и 
Павел Кочетков) должны на маршруте обес-
печивать своему лидеру режим наибольше-
го благоприятствования. К слову, изначаль-
но планировалось, что разделку на чемпио-
нате мира поедет не Ильнур Закарин, а чем-
пион мира в этом виде среди гонщиков до 23 
лет Антон Воробьев. Однако из-за травм, по-
лученных в сезоне, этот талантливый и пер-

спективный гонщик в США не поехал. Как 
сообщил 

”
Ъ“ Юрий Кучерявый, его решили 

поберечь для Олимпиады в Рио.
«Главная задача, которую должны ре-

шить Артем Овечкин и Ильнур Закарин на 
чемпионате мира, заключается в том, что-
бы увеличить российскую квоту в олимпий-
ской индивидуальной гонке с одного чело-
века до двух. Это станет возможным толь-
ко в том случае, если кто-то из ребят в ито-
ге заедет в первые пятнадцать,— подчерк-
нул господин Кучерявый.— То же касается 
и раздельщиц Татьяны Антошиной и Свет-
ланы Васильевой. Нашим лидером в жен-
ской групповой гонке по идее должна стать 
чемпионка России Анна Потокина. Одна-
ко практика показывает, что женщины не-
предсказуемы и в велоспорте тоже, поэтому 
мы планируем одно, а на дистанции может 
произойти совсем иное».

Кстати, профили трасс на чемпионате 
мира и на Олимпиаде абсолютно не похожи. 
Если в Ричмонде они заточены под спринте-
ров, то в Рио — под горняков. «Олимпийская 
трасса — наисложнейшая,— сообщил ис-
полнительный директор ФВСР, сам в прош-
лом известный велосипедист.— Участников 
групповой гонки там поджидает девятики-
лометровый подъем, треть которого по до-
роге, вымощенной булыжником. Измоча-
лит душу только так!»

Валерия Миронова

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат Европы в Германии, Хорватии, 
Латвии и Франции
Финал. Испания—Литва 80:63.
Матч за 3-е место. Франция—Сербия 81:68.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 145 очков. 2 (2). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 9420. 3 (3). Энди Маррей (Великобри-
тания) — 8800. 4 (4). Станислас Вавринка (Швейцария) — 6005. 
5 (5). Томаш Бердых (Чехия) — 5050. 6 (6). Кеи Нисикори (Япо-
ния) — 5015. 7 (7). Рафаэль Надаль (Испания) — 3770. 8 (8). Да-
вид Феррер (Испания) — 3695. 9 (9). Милош Раонич (Канада) — 
2790. 10 (10). Жиль Симон — 2560. 11 (11). Ришар Гаске (оба — 
Франция) — 2490. 12 (12). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2430. 13 
(13). Джон Иснер (США) — 2325. 14 (14). Марин Чилич (Хорва-
тия) — 2270. 15 (15). Давид Гоффен (Бельгия) — 2050. 16 (16). 
Фелисиано Лопес (Испания) — 1935. 17 (17). Жо-Вильфрид 
Тсонга (Франция) — 1740. 18 (18). Иво Карлович (Хорватия) — 
1620. 19 (19). Григор Димитров (Болгария) — 1600. 20 (23). 

Бернард Томич (Австралия) — 1575… 57 (58). Теймураз Га-
башвили — 822... 92 (90). Михаил Южный — 581. 93 (97). 
Андрей Кузнецов (все — Россия) — 579.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 11 501 очко. 2 (2). Симона Халеп 
(Румыния) — 6780. 3 (3). Мария Шарапова (Россия) — 5795. 
4 (4). Петра Квитова — 5295. 5 (5). Луция Шафаржова (обе — Че-
хия) — 3525. 6 (6). Каролина Возняцки (Дания) — 3385. 7 (8). 
Флавия Пеннетта (Италия) — 3317. 8 (9). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 3121. 9 (11). Ангелика Кербер (Германия) — 3075. 
10 (12). Карла Суарес Наварро (Испания) — 3070. 11 (10). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 3040. 12 (7). Ана Иванович (Сербия) — 
2971. 13 (14). Агнешка Радваньска (Польша) — 2820. 14 (13). 
Тимеа Бачински — 2727. 15 (15). Белинда Бенчич (обе — Швей-
цария) — 2710. 16 (16). Элина Свитолина (Украина) — 2650. 
17 (17). Андреа Петкович (Германия) — 2450. 18 (18). Мэди-
сон Кис (США) — 2445. 19 (19). Роберта Винчи (Италия) — 2430. 
20 (20). Екатерина Макарова — 2380… 30 (31). Светлана 
Кузнецова — 1572… 33 (34). Анастасия Павлюченкова — 
1550… 39 (37). Дарья Гаврилова — 1301… 71 (71). Марга-
рита Гаспарян — 800… 90 (89). Евгения Родина— 669… 93 
(109). Дарья Касаткина (все — Россия) — 650.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 8 1 0 19:8 25

2. «Локомотив» 6 2 1 16:7 20

3. «Зенит» 5 2 2 17:11 17

4. «Спартак» 5 1 3 12:10 16

5. «Ростов» 4 3 2 10:6 15

6. «Крылья Советов» 4 1 4 9:9 13

7. «Динамо» 3 4 2 11:12 13

8. «Урал» 3 3 3 13:14 12

9. «Краснодар» 3 3 3 10:7 12

10. «Терек» 2 6 1 12:10 12

11. «Амкар» 2 3 4 7:10 9

12. «Рубин» 2 1 6 6:13 7

13. «Мордовия» 1 4 4 9:13 7

14. «Кубань» 1 4 4 7:11 7

15. «Анжи» 1 2 6 7:14 5

16. «Уфа» 1 2 6 6:16 5

Матч «Динамо» с «Рубином» был небо-
гат на опасные моменты и закончился 
закономерной нулевой ничьей    
ФОТО ОЛЕГА НИКИШИНА

Девятый тур
«Урал»—«Краснодар» 3:1. Подберезкин, 36; Асеведо, 69; 
Фонтанельо, 74 — Ахмедов, 22. «Динамо»—«Рубин» 0:0
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